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УТРАТА Ушел из жизни 
выдающийся создатель 
реактивных систем

Он сумел 
породить «Смерч»

Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин

ОСТАНОВИЛОСЬ сердце Ген-
надия Алексеевича Денежкина. 
Герой Социалистического труда, 
заслуженный конструктор РФ, 
доктор технических наук, почет-
ный гражданин Тулы — он всю 
свою жизнь посвятил созданию 
русского оружия.  

И то, что создавалось при его 
непосредственном участии на 
предприятии, где он работал бо-
лее шестидесяти лет, сегодня 
признано лучшими в мире 
образцами реактивных систем 
залпового огня. 

В 1954 году после окончания 
Тульского механического инсти-
тута молодой специалист Генна-
дий Денежкин был направлен в 

секретный НИИ-147. Сейчас это 
Государственное научно-произ-
водственное предприятие 
«Сплав». В то время в НИИ-147 
под руководством выдающегося 
конструктора А. Н. Ганичева на-
чинались работы по созданию 
нового поколения реактивных 
систем залпового огня. 

В середине 1960-х на воору-
жение Советской армии приня-
ли систему БМ-21 «Град», очень 
скоро ставшую столь же леген-
дарной, как и ее предшественни-
ца «Катюша». 

За вклад в разработку «Гра-
да» Геннадий Денежкин в 1966 
году был удостоен Ленинской 
премии. Было тогда 
конструктору из Тулы 
всего 34 года. 

ГОРОД От самостроев 
избавляются во всех регионах

Архитектура 
по закону 

СЕГОДНЯ в столице должен за-
вершиться снос 97 незаконно 
построенных торговых павильо-
нов. Об этом  сообщил «РГ» ру-
ководитель Госинспекции по не-
движимости Москвы Сергей  
Шогуров.  

«Мы за два месяца предупре-
дили всех —  разослали уведомле-
ния после 8 декабря 2015 года, 
когда было принято постановле-
ние правительства Москвы о 
сносе 104 опасных объектов.  У 
каждого незаконно построенно-
го торгового центра поставили 
информационный щит с датой, 
до которого он должен был быть 
демонтирован. 8 февраля истек 
срок, данный владельцам пер-
вых 94 объектов.  С них префек-
туры и начали снос», — напоми-
нает Сергей Шогуров. 

«Предприниматели, которые 
говорят, что их не предупрежда-
ли о грядущем сносе торговых 
павильонов, лукавят», — заявила 

СМИ и президент межрегио-
нальной общественной органи-
зации «Деловые люди» Ольга Ко-
сец. Она напомнила, что поправ-
ки в статью 222-ю Гражданского 
кодекса РФ, которые дали орга-
нам местного самоуправления 
самим, безо всяких судов, ре-
шать судьбу  самостроя, были 
приняты еще в 2014 году. И когда 
эта статья вступила в силу, пра-
вительство Москвы воспользо-
валось данным ему правом.  

Так мэр сделал еще один шаг к 
очищению Москвы: улиц — от 
всего, что засоряло их, власти — 
от соблазна коррумпированно-
сти. Собственникам снесенной 
недвижимости, которые хотят 
продолжать бизнес в Москве, он 
пообещал выделить места, но 
уже на законных началах. А ос-
вободившиеся площадки будут 
благоустроены по со-
гласованию с москви-
чами.
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ГЕОПОЛИТИКА Дмитрий Медведев: Неужели нужна третья мировая 
встряска?

Ветер Мюнхена 
Владимир Кузьмин, Мюнхен

П
р е д ста в и в  Ро с с и ю  н а 
Мюнхенской конферен-
ции по вопросам безопа-

сности (МКБ), премьер-министр 
Дмитрий Медведев предложил 
Западу задуматься: нужно ли 
подводить мир к состоянию но-
вой «холодной» — если вообще не 
третьей мировой — войны или 
пора безо всяких предваритель-
ных условий объединиться в 
борьбе с общими угрозами.

В выходные в Мюнхене прошла 
международная конференция по 
вопросам безопасности, главные 
темы которой определило само 
время. В последние годы в мире 
появилось несколько очагов на-
пряженности, которые, казалось 
бы, совсем развели по 
разные стороны барри-
кад Россию и Запад.
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Роструд: в наступившей 
неделе будет шесть рабочих 
дней
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Квартиры по льготным 
ценам можно будет купить 
до 2020 года

4
Сомнительные операции с 
обналичиванием денег 
сократились в три раза

5
Страховщики подтвердили 
грядущую замену бланков 
ОСАГО
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Яков Миркин: Каким должен 
быть антикризисный план
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Ржаной хлеб рискует прев-
ратиться в дефицитное 
лакомство

3480 рублей
будет стоить 
самый дешевый номер 
в гостинице Москвы 
во время ЧМ-2018
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Австралийский доллар  56,4177
Азербайджанский манат  50,0473
Армянский драм**  16,0661
Белорусский рубль****  36,0522
Болгарский лев  45,8238
Бразильский реал  19,9161

Венгерский форинт**  28,8994
Вон Республики Корея***  65,8524
Датская крона  12,0080
Доллар США  79,4951
Евро  89,8454
Индийская рупия*  11,6400

Казахстанский тенге**  21,5697
Канадский доллар  57,0798
Киргизский сом*  10,5373
Китайский юань  12,0925
Молдавский лей*  39,8972
Новый туркменский манат  23,3981

Норвежская крона*  92,4426
Польский злотый  20,3240
Румынский лей  20,0340
СДР  111,9593
Сингапурский доллар  56,9857
Таджикский сомони  10,1455

Турецкая лира  27,1871
Узбекский сум***  28,0406
Украинская гривна*  30,4871
Фунт стерлингов   115,0692
Чешская крона*  33,1340
Шведская крона*  94,7126

Швейцарский франк  81,4165
Южноафриканский рэнд*  50,3580
Японская иена**  70,7063

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.02.16 

Елена Новоселова, Гавана 

О
ра н ж е в о - го л у б о е 
здание гаванского 
аэропорта, знако-
мое теперь всему 
миру по телезастав-

ке, стало символом ожидания и 
свершения встречи, важной в 
масштабах всего человечества — 
Патриарха Кирилла и Папы 
Римского Франциска. В минув-
шую пятницу этой встречей от-
крылась новая страница в исто-
рии великих христианских Цер-
квей и  в политической истории.

Курьез и казус века информа-
ции — телезрители по всему 
миру услышали первые, сказан-
ные Патриархом и Понтификом 
при встрече слова раньше, чем 
наблюдавшие за исторической 
встречей свидетели: им поме-

шали щелчки сотен фотоаппара-
тов. Первым был вопрос Патри-
арха: «Как вы долетели?»

Но всем, кто слышал и кто не 
мог услышать первые слова, 
было видно, что встреча церков-
ных христианских лидеров в аэ-
ропорту имени Хосе Марти на-
чалась очень тепло: Патриарх 
Кирилл и Папа Франциск обня-
ли друг друга и троекратно рас-
целовались. Все присутствую-

щие отметили особое уважение, 
которые, это было видно, Пред-
стоятель и Понтифик испытыва-
ют друг к другу.

Приветствуя Папу Римского, 
Предстоятель РПЦ выразил уве-
ренность, что они «встречаются 
в правильном месте и нет прег-
рад для новых встреч». Затем 
главы двух Церквей продолжи-
ли разговаривать уже в отсутст-
вии журналистов.

Предполагалось, что через не-
сколько часов они выйдут к прес-
се и поделятся своими впечатле-
ниями от общения.

Комната, где состоялся «за-
крытый» — в присутствии двух 
переводчиков, митрополита Ила-
риона (Алфеева) и кардинала 
Коха — разговор, была украшена 
штандартами Московского Па-
триарха и Святого престола, в 
ней стояло православное распя-
тие дореволюционной работы.

«Закрытый формат» дал воз-
можность для глубокого и очень 
дружественного, как выясни-
лось, разговора. «Мы не соперни-
ки, а братья» — эти слова 
стали итогом состояв-
шейся в Гаване встречи.

Событие Услышат ли политики 
голос Патриарха и Папы?

Не соперники, 
а братья

6

Патриарх Кирилл 
и Папа Франциск 
говорили на языке доверия.

Дмитрий Медведев на конференции в Мюнхене предложил Западу отказаться от политического противостояния.

Елена Домчева

ТАК МАЛО россияне еще никогда 
не покупали, по крайней мере за 
последние четверть века.  Оборот 
розничной торговли за прошлый 
год упал на 10 процентов, говорят 
предварительные расчеты Росста-

та. В декабре и того больше — на 
15,3 процента. Стремясь навер-
стать упущенное, торговля зава-
лила нас скидками. Они докати-
лись даже до автозаправок, кино-
театров, парикмахер-
ских, автосалонов. Не в 
тренде только ЖКХ.

ТАРИФЫ Почему торговля дает 
скидки на свой товар, 
а в ЖКХ вводят наценку 

Оптом дороже
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Денис Юсков впервые 

в истории конькобеж-

ного спорта третий 

раз подряд стал 

чемпионом мира 

на дистанции 

1500 метров

СПОРТ
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Акцент

 Патриарх и Папа Римский 
своей встречей дали пример 
политикам всего мира
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме призвали к сбережению резервов страны

Не сдуть подушку безопасности
Татьяна Замахина

Н
а слушаниях в Госдуме 
представители экономи-
ческого блока кабмина 

вместе с депутатами обсудили 
антикризисные меры. Спикер 
нижней палаты Сергей Нарыш-
кин предостерег от попыток «за-
лезть в пенсионные и банковские 
сбережения людей» и призвал 
расходовать госрезервы только в 
крайнем случае.

Спикер Госдумы предупре-
дил, что депутаты будут оцени-
вать антикризисные предложе-
ния и поправки в бюджет в зави-

симости от того, позволят ли эти 
меры сохранить казну сбаланси-
рованной и профинансировать 
все социальные обязательства.

Государство должно поддер-
жать граждан, подчеркнул На-
рышкин. И нельзя «выдумывать 
разные способы, чтобы залезть в 
пенсионные и банковские сбере-
жения людей, еще и без их согла-
сия». «Важнейшим принципом 
антикризисной работы считаю 
недопустимость решения бюд-
жетных проблем за счет гра-
ждан», — сказал спикер. По мне-
нию главы нижней палаты, люди 
«и так ощущают на себе послед-

ствия кризисных явлений по сни-
жению реальных доходов, поку-
пательной способности, зарплат 
и пенсий». А решение проблем за 
счет населения, по его словам, 
приведет к демотивации работа-
ющих и сжатию потребительско-
го спроса. Это же касается и биз-
неса — ухудшать для него условия 
недопустимо.

Необходимо бережно отно-
ситься и к госрезервам. «Лишь 
при доказанной невозможности 
других вариантов стоит обсу-
ждать идеи по расходованию об-
щенациональных накоплений, — 
рекомендовал спикер. — Они уже 

играют роль подушки безопасно-
сти, и не надо стараться поскорее 
эту «подушку» сдуть».

Факт наличия значительных 
резервов расширяет поле для ма-
невра, повышает стабильность. 
Благодаря такой «подушке без-
опасности» Россия подготовлена 
и защищена лучше многих дру-
гих стран, чувствительных к ди-
намике сырьевых рынков.

Глава профильного комитета 
по экономической политике, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству Анатолий Ак-
саков выразил мнение, что «при-
влечь резервы» все же стоит. Но 
расходовать их надо рачительно. 
Бюджет нужно сохранить в том 
объеме, в котором он был принят, 
даже если придется привлечь 
«подушку безопасности». «Ди-
скуссии о секвестре бюджета не-
уместны, они создают нервоз-
ность на рынке, вызывают неуве-
ренность тех, кто выполняет гос-
заказ», — отрезал депутат. 

Высказался на тему траты 
«подушки безопасности» и пер-
вый зампред Центробанка РФ 
Дмитрий Тулин. Он говорил о 
международных резервах. Если 
«пустить их в расход», это не 
сможет решить проблему стаби-
лизации курса рубля, ведь надо-
лго резервов для этих целей не 
хватит. Причем не хватит ни у од-
ной страны мира. «Если патроны 
не производить постоянно, то 
расстрелять имеющийся арсенал 
очень легко и быстро», — считает 
Тулин. По его словам, трата «под-
ушки безопасности» —  «пиррова 
победа», «а потом все вернется к 
прежнему состоянию, только ре-

зервов уже не будет».  «Какова 
экономика, таков и валютный 
курс», — добавил он, подчеркнув, 
что единственно правильный 
способ стабилизации курса — ди-
версификация экономики.

В диверсификации видели вы-
ход и другие участники, в том чи-
сле и спикер Госдумы. Он говорил 
об укреплении тренда на импор-
тозамещение и поиске ресурсов 
для развития за счет сокращения 
неэффективных расходов. По ин-
формации Счетной палаты, в 
прошлом году было неэффектив-
но потрачено 440 млрд рублей.

Член думского экономическо-
го комитета Елена Панина назва-
ла, сколько средств можно выру-
чить, сократив лишние издер-
жки. Действуют 39 федеральных 
программ, на которые уходит 
ежегодно 13 трлн 840 млрд ру-
блей. В 2015 году эти программы 
выполнены на 13 процентов. 
Если на 10 процентов сократить 
неэффективные расходы, полу-
чится экономия в 2 трлн рублей.

Зампред Счетной палаты Вера 
Чистова попросила правительст-
во быть оперативнее. По ее сло-
вам, кабмин не представил реви-
зорам ряд показателей, на осно-
вании которых можно было бы 
оценить эффективность выпол-
нения антикризисных мер.

А замминистра экономиче-
ского развития РФ Олег Фомичев 
настроил всех на позитивный 
лад, заявив, что экономика адап-
тировалась к действию санкций 
и низким ценам на нефть. Спад 
экономической активности фак-
тически остановлен, хоть риск 
роста безработицы сохраняется.

ТРАНСПОРТ

Россия
остановила
движение
украинских
грузовиков

ЗАКРЫЛИ 
ГРАНИЦУ

Петр Лихоманов, 
Татьяна Шадрина

РОССИЯ приостанавливает 
движение украинских грузови-
ков через свою границу. Это сде-
лано в ответ на действия радика-
лов, которые заблокировали 
проезд фур с российскими номе-
рами по территории Украины, 
рассказали в минтрансе.

«Эти действия являются гру-
бым нарушением соглашения 
между правительством РФ и пра-
вительством Украины о между-
народном автомобильном сооб-
щении», — отметили в россий-
ском минтрансе.

Пока ситуация не будет урегу-
лирована, наша страна не пустит 
к себе ни одной грузовой машины 
из соседнего государства.  

В настоящее время в разных 
областях Украины продолжают 
оставаться заблокированными 
более 100 грузовых автомоби-
лей, еще более 500 не могут въе-
хать на территорию Украины из 
стран ЕС, возвращаясь в Россию. 
При этом только за 11-12 февра-
ля был обеспечен беспрепятст-
венный въезд или выезд на тер-
риторию нашей страны 1038 
украинских фур.

Накануне провинциальные 
украинские «активисты» пере-
стали пускать транзитные рос-
сийские фуры, которые в пред-
дверии «заморозки» грузового 
сообщения между Россией и 
Польшей искали пути объезда.  

Так называемая «граждан-
ская блокада» по примеру недав-
ней крымской стартовала на За-
карпатье, и к выходным через 
Львов и Ивано-Франковск дока-
тилась до Житомирской области 
и Волыни. 

Охранять Европу от россий-
ских грузов на Закарпатье взя-
лись члены организации «По-
братимы Украины», боевики ба-
тальонов «Карпатская сечь» и 
«Айдар», а также «Правый сек-
тор» (экстремистская организа-
ция, запрещенная в России). 
Причем свой блокпост они об-
устроили не на украино-словац-
кой границе, а на администра-
тивной границе со Львовской об-
ластью в Нижних Воротах.

Иная стратегия у «блокадни-
ков» Волынской и Житомирской 
областей: они не запускают на 
Украину российский транзит из 
Белоруссии. Правда, здесь рас-
положились не тунеядцы из чи-
сла ветеранов «майдана», а бое-
вики организации «УНА-УНСО», 
запрещенной в России. 

«Это абсолютно недопусти-
мая ситуация, откровенный бан-
дитизм. Призываем действую-
щую украинскую власть в сроч-
ном порядке принять меры и, на-
конец, дать по рукам радикалам, 
которые готовы идти на абсо-
лютно любые выходки», — отреа-
гировал на ситуацию глава Ко-
митета Госдумы по делам СНГ 
Леонид Слуцкий. 

Российский минтранс между 
тем продолжает искать ответы у 
своих украинских коллег. А пока 
их нет, ведомство собирает дока-
зательства противоправных дей-
ствий. Вся информация о том, 
что творится на въезде и выезде 
с Украины сейчас «стекается» в 
Ассоциацию международных ав-
топеревозчиков, оттуда она по-
падает в минтранс, МИД и По-
сольство России на Украине. 

Напомним, что с сегодняшне-
го дня полностью прекратилось 
грузовое автосообщение между 
Россией и Польшей. Возобно-
виться оно может в том случае, 
если стороны договорятся о ко-
личестве разрешений на поездки 
по территории той и другой сто-
роны. Очередной раунд перего-
воров должен пройти уже на 
этой неделе в России.

Сегодня водители еще имеют 
шанс вернуться на Родину на-
прямую. А «опоздавшим» при-
дется искать объезд. Российские 
водители, например, смогут пе-
реправиться на пароме через 
Германию, Прибалтику и Шве-
цию, чтобы вернуться из Евро-
пы, объезжая Польшу.

Польским перевозчикам бу-
дет сложнее найти путь, чтобы 
объехать Россию.

Президент Владимир Путин подвел итоги исполнения гособоронзаказа

Куда доедет колесо

Кира Латухина, 
Набережные Челны

П
ервое в этом году за-
седание военно-про-
мышленной комис-
сии президент про-
вел в Набережных 

Челнах, на КАМАЗе.
«2015 год удалось завершить 

с лучшими показателями выпол-
нения гособоронзаказа, чем в 
предыдущие годы: в 2013 году 
выполнение составило 93 про-
цента с небольшим, в 2014 году — 
96 процентов, а в прошлом — 97 
процентов», — оценил глава госу-
дарства. В части правоохрани-
тельных органов, органов без-
опасности и корпорации «Роса-
том» гособоронзаказ реализован 
полностью. Что касается мини-
стерства обороны, то при расту-
щих объемах заказов заметно со-
кратилась доля невыполненных 
заданий. Сейчас этот показатель 
не превышает 4 процентов. «По 
итогам прошлого года мы дости-
гли планового уровня оснащения 
войск современными образцами 
вооружения и техники. Он соста-
вил 30 процентов», – констатиро-
вал президент. А к 2020 году дол-
жен быть 70 процентов.

Глава государства призвал 
определиться с параметрами Го-
спрограммы вооружения на 
2018—2025 годы. Нужно учиты-
вать, что как бюджетные возмож-
ности страны, так и условия раз-
вития ОПК могут меняться — на-
пример, как произошло за по-
следние два года: ряд оборонных 

предприятий столкнулся с раз-
рывом международных коопера-
ционных связей. Но эти трудно-
сти временные и преодолевают-
ся. «Все задачи по обеспечению 
обороноспособности и нацио-
нальной безопасности, стоящие 
перед государством и ОПК, могут 
и должны быть выполнены, в том 
числе за счет оптимизации вну-
тренних процедур», — убежден 
Путин. И нужно улучшать ин-
струменты взаимодействия за-
казчиков и исполнителей гособо-
ронзаказа.

Уже вступили в силу новые 
требования по использованию 
бюджетных средств на цели госо-
боронзаказа: расчеты по кон-
трактам ведутся на отдельных 
счетах в уполномоченных бан-
ках, что должно повысить про-
зрачность. «Мы с вами хорошо 
знаем о той «дебиторке», кото-
рая имеет место быть в оборон-
но-промышленном комплексе, и 
эти проблемы нужно решать», — 
сказал президент. По его словам, 
объем «дебиторки» «превысил 
все здравые параметры».

Глава государства отдельно 
остановился на планах развития 
крымской оборонки. В ОПК Кры-
ма и Севастополя — 21 организа-
ция, и нужно выводить на новый 
уровень качество продукции и 
расширять ее номенклатуру. В 
этом году начнется финансиро-
вание модернизации крымских 
оборонных предприятий. Запла-
нировано 10 млрд рублей до 2020 
года. «Нужно внимательным 
образом за этим следить», — ука-
зал Путин, призвав провести до-
полнительную подготовку ка-
дров, а также сделать так, чтобы 
заказы были не только военные, 
но и гражданские.

Вице-премьер Дмитрий Рого-
зин выступил с предложением — 
не по Крыму, а по стране в целом: 
создать по каждому крупному 
направлению центральные го-
ловные институты, которые мо-
гли бы взять на себя координа-
цию деятельности НИИ — сейчас 
их свыше 170 — вне зависимости 
от того, в чьем они ведении. А ген-
конструкторы возглавят эти на-
учно-технические советы.

Заседание комиссии прези-
дент провел на одном из инду-
стриальных гигантов  — КАМАЗе, 
который активно участвует в ре-
ализации гособоронзаказа. Сей-
час в группе компаний — 12 заво-
дов. Путин поздравил коллектив 
с 40-летним юбилеем выпуска 
первого грузовика: пришел на 
праздник, который отмечали в 
цеху торжественным концертом, 
и заверил, что государство всегда 
будет помогать предприятию.

В России более 50 процентов 
рынка грузовых автоперевозок 
принадлежит автомобилям КА-
МАЗа. «Это очень хороший пока-
затель, номер один в стране», — 
похвалил президент. «КАМАЗ ве-
дет себя очень амбициозно и по-
хорошему агрессивно», — оценил 
он. И, конечно, вся страна знает 
команду КАМАЗа, которая много 
лет подряд занимает верхние 
строчки на международных со-
ревнованиях. «Мы будем поддер-
живать такое нужное для нас 
предприятие, как КАМАЗ, и в бу-
дущем», — заверил Путин.

Глава государства пообщался 
отдельно с теми, кто 40 лет назад 
участвовал в сборке первого гру-
зовика. Ветераны завода охотно 
рассказывали, как их продукт 
приняли в мире. «Так и получает-
ся, когда все видят, что у нас спло-
ченная страна, сплоченный на-
род, такие люди, как вы, — заме-
тил президент. — Уже совершенно 
другое отношение к стране». Так-
же в его присутствии было под-
писано соглашение о стратегиче-
ском партнерстве между «Росне-

фтью» и КАМАЗом и заказ на по-
ставку 1000 единиц техники.

Глава государства осмотрел 
цеха завода «Ремдизель» и Заво-
да специальных автомобилей, и в 
режиме видеоконференции дал 
команду на вывод на проектную 
мощность химзавода АО «Аммо-
ний». «Таких предприятий у нас 
не вводилось в строй с 1991 года 
— по переработке природного 
газа, с полным циклом», — оценил 
он. Но и на этом программа не за-
вершилась: президент посетил 
«IT-парк», а также посмотрел, 
чему учат в «Кванториуме»: идея 
таких детских технопарков была 
одобрена на набсовете Агентства 
стратегических инициатив. Пу-
тин, в частности, ознакомился с 
работой космоквантума. Но 
были в технопарке и более экзо-
тические «комнаты». В одной из 
них дети при помощи биологиче-
ских киборгов, огромных южноа-
мериканских тараканов с чипом 
для радиоуправления находили 
условное место заражения.

Также президент подписал пе-
речень поручений, в частности, 
указал принять меры по ускоре-
нию реструктуризации сети ор-
ганизаций, подведомственных 
ФАНО, сохранив действовавший 
в 2015 году порядок оформления 
решений о передаче имущества.

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин и депутат Анатолий Аксаков (слева) высказались на тему траты госрезервов.

Акцент

 Уровень оснащения войск 
современными образцами 
вооружения и техники достиг 
30 процентов

До недавнего 
времени на Украине 
заявляли, что 
не будут запрещать 
транзит российских 
грузовиков 

ВЛАСТЬ Лидеры России
и США обсудили Сирию
и Украину

Белый дом 
на линии

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и США провели телефонный раз-
говор. Беседа состоялась по инициативе американской 
стороны и носила откровенный и деловой характер.

«В центре обмена мнениями были вопросы сирийско-
го урегулирования», — отметили в пресс-службе Кремля. 
И Владимир Путин, и Барак Обама позитивно оценили 
итоги заседания Международной группы поддержки Си-
рии в Мюнхене. 

Российский президент вновь акцентировал важность 
создания единого антитеррористического фронта при 
отказе от двойных стандартов. Особо подчеркнута необ-
ходимость налаживания плотных рабочих контактов 
между представителями министерств обороны России и 
США. Главы государств условились активизировать со-
трудничество по линии дипведомств и других структур в 
целях реализации принятого в Мюнхене заявления Ме-
ждународной группы поддержки Сирии.

Также речь шла о ситуации на Украине, прежде все-
го в контексте Минских соглашений. Владимир Путин 
надеется, что киевские власти предпримут наконец 
практические шаги по скорейшему выполнению обяза-
тельств, включая налаживание прямого диалога с Дон-
бассом, проведение амнистии и конституционной ре-
формы, согласование с представителями Донецка и Лу-
ганска и введение в силу изменений в закон об особом 
статусе.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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КАЛЕНДАРЬ  Стартовала
шестидневная 
рабочая неделя

Плюс один

Елена Домчева

НАСТУПИВШАЯ рабочая неделя будет для россиян 
длинной. Из-за переноса выходного дня с субботы на по-
недельник нам придется трудиться с 15 по 20 февраля 
включительно, напомнили в Роструде.

Рабочая суббота будет считаться предпраздничным 
днем, а значит,  уйти домой можно будет на час раньше.

«Перекроить» календарь решили для того, чтобы про-
длить россиянам отдых, связанный с празднованием Дня 
защитника Отечества. В итоге мы будет «гулять» три дня 
подряд — 21, 22 и 23 февраля.

В марте у нас тоже будут продолжительные выходные, 
связанные с празднованием Международного женского 
дня. Выходной день 3 января (воскресенье) перенесли на 
7 марта (понедельник), из-за чего россияне получили 
сразу четыре дня для отдыха — с 5 по 8 марта.

Всего в 2016 году мы будем отдыхать 119 дней, вклю-
чая все праздничные и выходные дни. 
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Президент пришел на праздник 
КАМАЗа в заводской цех, похвалил 
за работу и обещал поддержку.
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ПРОЕКТ В России появится 
единая база данных ЗАГС

Кто родился, 
кто женился

Татьяна Зыкова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая служба создаст единый дос-
товерный реестр информации, куда войдут сведения об 
актах гражданского состояния всего населения России — 
рождениях, браках, разводах, смертях, переменах фами-
лии и так далее. 

Новая система регистрации поможет идентифициро-
вать того или иного человека и «привязать» к нему точ-
ные данные обо всех вехах его жизни, зарегистрирован-
ных сегодня в ЗАГСах, рассказали «РГ» в ФНС.

Для чего нужен новый реестр? Дело в том, что система 
ЗАГСов перестала успевать за прогрессом, она действует 
вне рамок единых государственных информационных 
систем. Это приводит к массе ошибок в информации, ис-
пользуемой органами власти.

Особое значение корректная и однозначная иденти-
фикация граждан приобретает при начислении и взима-

нии налогов и сбо-
ров, предоставлении 
различного рода 
льгот и пособий. 
«Иногда льготы од-
ному и тому же чело-
веку органами соци-
альной защиты пре-
доставляются два-
жды только потому, 
что он изменил фа-
милию», — говорят 
налоговики.

В информацион-
ных системах нало-

говой службы на данный момент учтено 145,4 миллиона 
физических лиц. Им присвоен идентификационный но-
мер налогоплательщика — ИНН. Поэтому логично совер-
шенствовать базу данных с наиболее полным охватом 
граждан страны.

Единый федеральный информационный ресурс до-
стоверной информации о населении позволит решить 
сразу несколько задач. Во-первых, добиться более полно-
го и правильного начисления налогов для россиян, а так-
же эффективного администрирования бюджетных рас-
ходов и льгот. 

Во-вторых, улучшить согласованность действий орга-
нов власти, прежде всего в сфере внутренней безопасно-
сти, ускорив реализацию проекта «Паспорт нового поко-
ления».

В-третьих, сформировать базу для реализации соци-
альных проектов, включая переход на адресное предо-
ставление льгот и расчет потребностей в социальной ин-
фраструктуре. В-четвертых, минимизировать расходы 
бюджета, исключив дублирование органами власти дей-
ствий по идентификации граждан.

В России сегодня действуют 2,6 тысячи ЗАГСов и еще 
3,8 тысячи органов местного самоуправления сельских 
поселений.

РЕЗОНАНС Деятельность 
коллекторов могут 
приостановить  
до принятия закона

Долг 
по правилам

Виталий Петров, Виктория Чернышева, Ульяновск

СКАНДАЛЬНАЯ история в Ульяновской области, когда 
от действий коллектора, который поджег дом должника, 
пострадали двухлетний ребенок и его 56-летний дедушка 
Исмаил Гусейнов, получила продолжение.

В отношении должностных лиц городского УМВД воз-
буждено уголовное дело по статье УК РФ «Халатность». 
Следователи полагают, что трагедия, вызвавшая огром-
ный резонанс, произошла в том числе из-за бездействия 
полицейских. Они отказались разбираться по первым 
тревожным «звоночкам», о которых еще до нового года 
заявляла пострадавшая семья.

Еще в начале весенней сессии ситуацию с коллектор-
скими агентствами взял под контроль Совет Федерации. 
Председатель палаты Валентина Матвиенко ранее уже 
призывала приостановить деятельность коллекторов до 
принятия закона, ко-
торый еще не начала 
рассматривать Гос-
дума. Пока законо-
проект готовится к 
рассмотрению, в 
эфире телеканала 
«Россия 24» Матви-
енко заявила, что Со-
вфед готов наделить 
правоохранитель-
ные органы дополни-
тельными полномо-
чиями по регулиро-
ванию и контролю 
деятельности кол-
лекторских агентств. 
По ее мнению, необходимо вести отдельный реестр таких 
обращений и реакция должна следовать незамедлительно.

Число правонарушений, связанных с использовани-
ем коллекторами незаконных методов «выбивания дол-
гов» по потребительским кредитам, неуклонно растет. 
Только в 2013 году их количество превысило 21 тысячу. 
Однако Генпрокурор Юрий Чайка ранее говорил, что 
уголовные дела возбуждаются в единичных случаях. 
«Поэтому мы сказали, что если вам не хватает каких-то 
полномочий и нужно что-то добавить либо в законода-
тельство, либо в правовые акты, мы готовы это сделать», 
— заключила Матвиенко.

«Гусейнов дважды обращался в полицию за помощью, 
но ему отказали в возбуждении уголовного дела. Участ-
ковый пояснил, что опыта разрешения подобных кон-
фликтов у него не было, поэтому он «не разобрался в си-
туации». Однако постановление об отказе в возбужде-
нии дела подписывает руководитель участкового, а за-
тем и руководитель подразделения — городского УМВД. 
Поэтому отвечать за эти действия должны и вышестоя-
щие лица», — говорит старший помощник прокурора 
Ульяновской области Василий Зима. По его словам, в об-
ласти не было возбуждено ни одного дела, связанного с 
угрозами коллекторов. По результатам прокурорской 
проверки отменено 165 незаконных постановлений со-
трудников полиции, которые ответили пострадавшим от 
коллекторов отказом. По семи таким фактам возбужде-
ны уголовные дела.

Новая база данных 
поможет добиться 
правильного начис-
ления налогов 
и предоставления 
льгот

Число правонару-
шений, связанных 
с использованием 
коллекторами 
незаконных мето-
дов «выбивания 
долгов», растет

Ветер Мюнхена
Но время показало, что, 
какими бы ни были раз-
ногласия по ситуации на 

Украине, в Сирии или в нюансах 
борьбы с терроризмом, у сторон 
не получается игнорировать друг 
друга. Более того, они вынуждены 
и должны садиться за стол перего-
воров, чтобы решить общие про-
блемы. Именно с таким взглядом 
на вещи российская делегация и 
приехала в Мюнхен.

До выступления на конферен-
ции Дмитрий Медведев пообщал-
ся с теми, кто испытывает серьез-
ные проблемы — и выражаются 
они в конкретных суммах — от 
конфликта между Россией и Запа-
дом. На встрече с бизнесменами 
он подчеркнул, что экономика 
должна диктовать приоритеты 
развития, но в последнее время 
все происходит наоборот. Соо-
бражения политической конъюн-
ктуры зачастую подменяли эко-
номическую логику. Немецкий 
бизнес был вынужден признать — 
при всей вере в российский рынок 
именно политика диктует усло-
вия для возобновления активного 
экономического взаимодействия.

Россия от политического диа-
лога не отказывается. «Сегодня 
очевидно, что мы зря тратим 
силы на политическое противо-
стояние», — подчеркнул Медве-
дев, но предупредил, что в части 
отмены санкций первых шагов от 
Москвы ждать не следует. «Начи-
нать должны те, кто эти санкции 
вводил», — сказал он.

Этим людям с трибуны МКБ 
глава российского правительст-
ва предложил посчитать, сколь-
ко проектов «подвисло» из-за 
их решений. «И вообще, дейст-
вительно ли наши противоречия 
настолько глубоки? Это всем 
вам, сидящим в зале, так нужно, 
чтобы они были?» — продолжил 
премьер. Санкции — дорога в ни-
куда. «Всем будет хуже, не сом-
невайтесь. Вместо этого жиз-
ненно необходимо бросить силы 
на укрепление новой глобаль-
ной системы, которая сочетала 
бы принципы эффективности и 
справедливости, рыночной от-
крытости и социальной защи-
щенности», — считает Медведев.

Как бы ни хотело российское 
руководство, чтобы экономика 
диктовала курс политикам, все 
разногласия с Западом пока 
строятся от обратного. И МКБ по-
казала — отказаться от обвини-
тельных речей в адрес России на 
Западе готовы далеко не все. Бук-
вально за 25 минут до Дмитрия 
Медведева на трибуну вышел ге-
неральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг. Смягчать тон пре-
тензий к России он не спешил.

Кто ждал, что Медведев всту-
пит в ответный обмен «любез-
ностями», в какой-то степени 
этого дождался. Хотя в момент 
выступления Столтенберга в 
зале российский премьер не 
присутствовал, но, как расска-

зали корреспонденту «РГ», речь 
генсека НАТО слышал. Полити-
ческая линия НАТО в отноше-
нии России остается недружест-
венной и закрытой, заявил он, 
выйдя на трибуну. «Можно ска-
зать и резче: мы скатились, по 
сути, во времена новой «холод-
ной войны», — добавил премьер.

Чуть ли не ежедневно Россию 
объявляют самой страшной уг-
розой едва ли не всего мира, в от-
дельных странах снимают филь-
мы, в которых Москва начинает 
ядерную войну. «Я иногда думаю: 
мы в 2016-м сегодня или в 1962-
м?» — заметил Медведев.

Но основной посыл Западу был 
не в том, что Россия готова к даль-
нейшему противостоянию. Пу-
гать не нужно, подчеркнул пре-
мьер, комментируя, например, 
намеки на возможное начало дру-
гими странами наземной опера-
ции в Сирии. Нужно возвращать-
ся к доверительному диалогу. 
«Наш интенсивный диалог о буду-
щей архитектуре евроатлантиче-
ской безопасности, о глобальной 
стабильности, о региональных уг-
розах сейчас особенно необхо-
дим», — подчеркнул Медведев.

Российская сторона готова 
проявлять разумную гибкость 
для исполнения Минских согла-
шений там, где это не противоре-

чит их сути, но не может делать 
то, чем должен заниматься Киев. 
«Мы не можем сделать того, на 
что у нас нет полномочий, — под-
черкнул Медведев. — А именно: 
исполнять за киевские власти их 
политические и юридические 
обязательства. Это прямая ком-
петенция президента, правитель-
ства и парламента Украины. К со-
жалению, в настоящий момент 
там нет ни воли, ни желания этим 
заниматься».

Во-первых, в проблемном ре-
гионе не установлен режим «пол-
ной тишины», на линии соприко-
сновения продолжаются обстре-
лы. Во-вторых, не приняты изме-
нения в конституцию Украины и 
не исполняется законодательст-
во об особом статусе Донбасса. В-
третьих, Киев продолжает наста-
ивать, что местные выборы долж-
ны пройти на основе нового 
украинского закона. Кроме того, 

Украина не выполнила обяза-
тельства по широкой амнистии.

Россия готова продолжать ра-
боту для реализации совместных 
мирных инициатив по Сирии. 
Альтернативы межнационально-
му диалогу нет, уверен Медведев. 
Не могут быть успешными пере-
говоры, если одна из сторон пы-
тается выдвигать предваритель-
ные условия для их начала.

Без участия Москвы эффек-
тивная борьба с терроризмом 
едва ли возможна. «Даже наши не-
доброжелатели признают, что без 
России «антитеррористическое 
уравнение» не решается», — ска-
зал премьер. Что произойдет, если 
ситуация в «горячих точках» не 
нормализуется? Терроризм ста-
нет новым видом войны, в кото-
рую втянет мир. «Терроризм — 
проблема цивилизационная. Или 
мы, или они. Это пора осознать, — 
заявил Медведев. — Без всяких ню-

ансов и полутонов. Без всякого 
оправдания их действий. Без деле-
ния на своих и чужих, крайних и 
якобы умеренных». В первую оче-
редь это адресовалось тем, кто 
приложил руку к тому, что прои-
зошло в Сирии.

«Я верю, что сегодня мы все и 
мудрее, и опытнее, и ответствен-
нее, и не разделяют нас такие иде-
ологические фантомы и стерео-
типы, а те вызовы, которые угро-
жают всем нам, будут основой не 
для конфликтов, а для нашего 
объединения», — заявил Медве-
дев. Премьер-министр считает, 
что оценки событий последних 
двух лет у России и Запада расхо-
дятся не так сильно, как 40 лет на-
зад во время подписания Хель-
синкского акта. После Второй ми-
ровой войны удалось создать ар-
хитектуру безопасности, которая 
позволила прожить свыше 70 лет 
без глобальных конфликтов. «Да, 
сегодня в этой системе есть опре-
деленные проблемы и сбои, — 
признал Медведев. — Но неужели 
нам нужна третья мировая встря-
ска, чтобы понять, насколько сей-
час необходимо сотрудничество, 
а не конфронтация?»

Российский премьер-министр 
привел слова 35-го президента 
США Джона Кеннеди, который 
говорил, что внутренняя полити-

ка может всего лишь провалить 
выборы, а внешняя политика 
«может всех нас убить».

«Есть разные мнения относи-
тельно перспектив взаимодейст-
вия с Россией. Конечно, такие 
мнения есть и у нас. Но есть ли у 
нас шанс объединиться, чтобы 
ответить на вызовы? Абсолютно 
уверен, что есть, — сказал Медве-
дев. Восстановление доверия — 
нелегкий процесс, но начинать 
его необходимо. Причем без 
предварительных условий». 
«Или это нужно нам всем. Или не 
нужно никому. И тогда этого не 
будет», — подчеркнул он.

Премьер-министр также дал 
интервью телеканалу Euronews. 
В частности, рассказал, на каких 
условиях можно «перезапу-
стить» отношения с США: «на 
равноправной, справедливой и 
спокойной основе», призвал За-
пад «мыслить широко», а также 
сообщил, что правительство бу-
дет стараться делать все, чтобы 
социальное самочувствие рос-
сийских граждан было макси-
мально комфортным.

Премьер-министр считает, что гло-
бальные вызовы должны объеди-
нять мир, а не вести к конфликтам.

Акцент

 Без России 
«антитеррористическое
уравнение» не решается

КОММЕНТАРИЙ Некоторые европейские политики не готовы отказаться от конфронтации с Россией

Европа скована фобиями
Евгений Шестаков, Мюнхен

Р
ечь премьера России Дмит-
рия Медведева на Мюнхен-
ской конференции провела 

водораздел в отношении Европы 
к мировым угрозам. Поставлен-
ный главой российского прави-
тельства вопрос перед участни-
ками встречи больше не стоял 
так — вы с нами или вы против 
нас. Медведев предложил иную, 
более емкую формулу взаимо-
действия: готов ли Запад объеди-
нить усилия с Москвой для про-
тиводействия внешним глобаль-
ным угрозам. Или Европа разбе-
жится запрется в своих границах 
и будет оттуда наблюдать за про-
исходящим в мире.

«У нас общий враг, и из этого 
надо исходить», — заявил рос-
сийский премьер, предложив ев-

ропейским партнерам (ведь 
Мюнхенская конференция по-
священа европейской безопа-
сности. — Ред.) отбросить свои 
традиционные, а зачастую бла-
гоприобретенные страхи в отно-
шении Москвы. «Вызовы — осно-
ва не для конфликтов, а для объ-
единения», — еще одна ключевая 
цитата из выступления главы 
российского правительства. Но 
способна ли Европа отказаться 
от демократических фобий ради 
выживания, согласна ли начать 
движение для восстановления 
диалога с Москвой без предва-
рительных условий? Или же 
страх перед гипотетической 
«рукой России», подогреваемый 
историческими аллюзиями, ока-
жется сильнее и, закрыв глаза на 
реальные угрозы, Запад продол-
жит конфронтационную линию? 

Выбор последней ведет Старый 
Свет в тупик, за которым, по 
мнению Медведева, последует 
разрушение культурного и эко-
номического пространства Ев-
ропы.

По большому счету взгляды 
всех выступавших на мюнхен-
ской конференции можно разде-
лить на две категории. В первой 
группе те, кто оказался не спосо-
бен выглянуть из национальных 
квартир и подчиняется строгой 
логике европейской, точнее на-
товской солидарности. 

Во вторую, меньшую, попали 
страны, кто видит иного, чем Рос-
сия, общего врага и готов к созда-
нию глобального антитеррори-
стического фронта, невзирая на  
разногласия. Впрочем, присутст-
вовали на Мюнхенской конфе-
ренции и совсем дремучие, заци-

кленные на антироссийской ри-
торике персоны, подобные лиде-
ру «феодальной» Украины Петру 
Порошенко или давнему «добро-
желателю» Москвы Дали Гриба-
ускайте. Но не о них речь, по-
скольку это тот случай, когда, 
как говорили на Руси, «горбатого 
могила исправит».    

Куда интереснее взгляды тех, 
кто считает себя лидерами ЕС 
или мечтает стать таковыми. Но 
парадокс — например, заявляю-
щий о претензиях на европей-
ское лидерство польский прези-
дент говорит о том, что для него 
нет ничего важнее, чем продви-
жение баз НАТО на Восток. Не 
миграционный кризис, не начало 
«третьей мировой войны», как 
назвал в пятницу события в Си-
рии король Иордании, а именно 
присутствие НАТО на польской 
территории для того, чтобы обез-
опасить Варшаву от мнимой 
«российской угрозы». 

Эти псевдозащитники Евро-
пы от Москвы, мечтающие отго-
родить свой кусочек земли от ми-
ровых проблем американским 
оружием, в своих выступлениях 
на конференции были зациклены 
исключительно на себе самих и 
тех угрозах, которые они видят 
прежде всего для своих нацио-
нальных интересов. Помимо 
Кремля это упоминавшийся ра-
нее миграционный кризис, вот, 
собственно, и все. Даже терро-
ризм для этой местечковой поли-
тики оказался на втором, а то и 
третьем плане, не говоря уже о 
сирийской проблематике.

Наиболее ярким представи-
телем этой линии на создание 
общеевропейских заборов стал 
генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг. В его понима-
нии, нет ничего важнее для евро-
пейской безопасности,  чем 

сдерживание России. Однако 
звучали на мюнхенской конфе-
ренции и другие взгляды, в пер-
вую очередь, исходящие от тех 
политиков Старого Света, кто 
видит, что в нынешнем замкнув-
шемся на своем «внутреннем 
мире» виде Европа хиреет и ста-
новится легкой мишенью. Но 
только не для России, а для тех 
сил, кто мечтает о создании все-
мирного халифата. Как сказал в 
своей речи на Мюнхенской кон-
ференции Дмитрий Медведев, 
«терроризм — это проблема ци-
вилизационная» и нельзя, упо-
мянув о нем, «делить террори-
стов на своих и чужих». Об этом 
же говорил в Мюнхене и пре-
мьер Франции Манюэль Вальс, 
видящий главной угрозой евро-
пейской безопасности «борьбу с 
глобальным религиозным фана-
тизмом», на что, по мнению гла-
вы правительства, «могут потре-
боваться усилия целого поколе-
ния».

В Мюнхене стало понятным, 
что при наличии солидарного ло-
зунга «Необходимо бороться за 
Европу», методы этой борьбы 
Старому Свету предлагаются ди-
аметрально противоположные. В 
то время как одни выступавшие 

фактически советовали коллегам 
вести борьбу за выживание ис-
ключительно в европейских гра-
ницах, отказываясь от более гло-
бальных проектов, другие, по-
добно премьеру Вальсу, призыва-
ли к формированию «широкого 
Пакта европейской безопасно-
сти», единого антитеррористи-
ческого фронта. 

Выступая в Мюнхене, пре-
мьер России говорил об отказе 
Европы от политики «сдержива-
ния соседей», чтобы объединить 
усилия для противостояния об-
щим вызовам: ведь террористи-
ческие взрывы «могут произой-
ти в любой момент, в любой евро-
пейской стране». Но до тех пор, 
пока в Европе будут править бал 
«Грибаускайте и компания» с их 
грибообразными прическами и 
сияющими от собственной зна-
чимости лицами, террористы 
всех группировок будут чувство-
вать себя в Старом Свете в пол-
ной безопасности. И засылать 
под видом мигрантов в Европу 
своих адептов, предварительно 
поблагодарив брюссельских чи-
новников за свертывание сотруд-
ничества с Москвой и отвлечение 
ресурсов на мнимое сдержива-
ние России. 

Глава международного комитета СФ Константин Косачев в Мюнхене задавал острые вопросы выступающим.

1

Больше фото на сайте
www.rg.ru/tema/gos

МНЕНИЕ

Бывший генсек НАТО Хавьер Солана выступил с критикой планов по размеще-

нию постоянных военных штабов в восточных странах альянса. По словам ис-

панского политика, «это противоречит Основополагающему акту, а именно 

этот документ дал нам возможность иметь структуру сотрудничества с Рос-

сией. Совет НАТО — Россия — это детище Основополагающего акта», — цитиру-

ет Солану «Интерфакс». Экс-генсек признал, что на всех панельных дискусси-

ях участники конференции говорили о необходимости возобновить сотрудни-

чество или, по крайней мере, диалог с Россией. При этом Солана согласился с 

тем, что планируемое размещение на восточном фланге альянса многонацио-

нальных боевых сил на основе ротации допустимо, «а вот постоянные штабы 

могут повлечь за собой ответ России».

Подготовила Екатерина Забродина
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СТРОИТЕЛЬСТВО Вишневая 
линия метро откроется 
в Москве к 2018 году 

Полчаса 
на дорогу 

Сергей Бабкин 

ПЕРВЫЙ участок Кожуховской линии московского ме-
тро может открыться уже в 2017 году. «Вишневая» ветка 
свяжет дальние юго-восточные районы города с центром 
и севером мегаполиса. 

— Сейчас мы рассматриваем два возможных вариан-
та, — рассказал в субботу журналистам заммэра по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — Открыть первый участок от «Некра-
совки» до «Косино» в 2017 году, либо запустить всю ли-
нию целиком в 2018-м. Решение будет принято в ближай-
шее время. 

Работы по строительству станции «Некрасовка» 
идут в круглосуточ-
ном режиме. Как от-
метил заммэра, ме-
тростроевцы ис-
пользуют на этой 
ветке испанские 
технологии: с помо-
щью щита строят не 
два, а один тоннель. 
По нему одновре-
менно могут идти 
два состава в разные 
стороны. Такой под-
ход, считает Хуснуллин, позволит значительно сэконо-
мить средства. По «вишневой» ветке можно будет до-
браться до перехода на Калининско-Солнцевскую ли-
нию, а впоследствии — и до станции Третьего пересадоч-
ного контура. Таким образом, это будет самая протя-
женная ветка московского метро: она позволит пере-
сечь мегаполис с запада на восток. 

Но на метро пересядет, конечно, не вся Некрасовка. В 
поселке уже сейчас десятки заселенных многоэтажек, 
где автопарковки не пустуют. Добраться отсюда до цен-
тральных и северных районов Москвы, мягко скажем, 
проблематично. Прямой автострады нет, поэтому прихо-
дится собирать пробки на МКАД и других загруженных 
магистралях. Проблема решится с запуском Северо-Вос-
точной хорды. Как отметил Хуснуллин, завершен кон-
курс на строительство трассы Вешняки — Люберцы. Она 
в перспективе войдет в состав хордовой дороги. Когда 
она будет готова, добраться с севера Москвы до Некра-
совки можно будет за полчаса. 

Мэр Сергей Собянин поручил властям Москвы за-
няться и комплексным развитием восточных районов. В 
частности, как рассказал Хуснуллин, здесь будет открыт 
крупный транспортно-пересадочный узел: автолюбите-
ли смогут поставить машины на бесплатные парковки и 
пересесть на автобусы или на метро. Во-вторых, активно 
проектируется промзона «Руднево», в которой создадут 
тысячи рабочих мест для местных жителей. Кроме того, 
мэр принял решение рекультивировать полигон твердых 
бытовых отходов в окрестностях Некрасовки. 

ДЕНЬГИ Сомнительные операции 
с обналичиванием сократились в три раза

Отдам втридорога
Игорь Зубков

О
бъем незаконной обна-
лички в стране, по оцен-
кам Банка России, сокра-

тился с 1,8 триллиона рублей в 
2014 году до 500—700 миллиар-
дов рублей в 2015 году. Об этом 
«РГ» рассказали в пресс-службе 
регулятора. 

Наличные нужны теневой 
экономике как воздух, потому 
что даже самые замысловатые 
проводки через банки ЦБ может 
легко отследить практически он-
лайн. Сначала ЦБ отбил охоту у 
банков обналичивать деньги со 
счетов юрлиц, если это ничем не 
мотивировано. Обналичкой у 
банков, и теперь, по сведениям 
источника «РГ» в банковском со-
обществе, в этом бизнесе задей-
ствовано лишь порядка 15 кре-
дитных организаций. 

Но одновременно стала попу-
лярной схема с платежными 
агентами, которые через терми-
налы собирают огромные сум-
мы «живыми» деньгами. Они не 
зачисляли их на банковские сче-
та, а продавали, причем заказ-
чики расплачивались по безна-
лу за счет фиктивных внешне-
торговых сделок (транзитных 
операций). В прошлом году ЦБ 
эту схему прикрыл. «Можно 
уверенно сказать, что объем та-
ких операций сильно сократил-
ся, — подтверждает председа-
тель ассоциации «Электронные 

деньги» Виктор Достов. — Не 
стал бы это приписывать только 
давлению ЦБ, скорее, это ре-
зультат согласованных усилий 
ЦБ, платежных систем и сото-
вых операторов». 

Правда, после этого платеж-
ные агенты ввели комиссии за 
внесение денежных средств или 
повысили их, тогда как ранее 
зарабатывали не этим, а обна-
личкой. «Две причины — те пла-
тежные системы, которые зани-
малась продажей наличных, пе-
решли на комиссию, чтобы 
компенсировать выпадающие 
доходы, другие наличку не про-
давали, но отреагировали на 
это изменение», — поправляет 
Достов.

Оппоненты ЦБ не стоят на ме-
сте, и теперь незаконно обнали-
чивают деньги через магазины, в 
том числе крупнейшие, расска-
зал зампред ЦБ Дмитрий Ско-
белкин, сообщает Прайм. Но 
масштабы уже не те, а из-за того, 

что банки заниматься этим те-
перь боятся, наличные подоро-
жали — купить их можно за 15 
процентов от объема суммы, 
тогда как еще недавно «комис-
сия» составляла 2—3 процента. 
Схема примерно та же, в ней 
тоже используются транзитные 
операции. В Ассоциации компа-
ний розничной торговли в пят-
ницу претензии ЦБ к ретейлу не 
были готовы прокомментиро-
вать. Магазины ЦБ не поднад-
зорны, скорее всего, воздейство-
вать на розницу он будет через 
те банки, в которых торговые 
сети имеют счета.

Кроме того, в последнее время 
значительная часть серой налич-
ности снимается через корпора-
тивные банковские карты. Ли-
мит по таким картам может до-
стигать десятков миллионов ру-
блей. Доверенный сотрудник 
просто объезжает банкоматы и 
снимает требуемую сумму, не 
вызывая подозрений.

ТЕНДЕНЦИЯ

Заемщики 
перешли 
на микрозаймы

ДЕНЬГИ 
ИЩУТ ВЫХОД

Роман Маркелов

РОССИЯНЕ одолжили у микро-
финансовых организаций уже 
69,2 миллиарда рублей, сообщи-
ли в Национальном бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Займы до 
зарплаты под сотни процентов го-
довых набирают популярность 
из-за снижения доходов граждан 
и повышенного внимания банков 
к платежеспособности клиентов.

По данным НБКИ, в четвер-
том квартале прошлого года сум-
марный объем предоставленных 
микрофинансовыми института-
ми займов населению вырос на 
16,7 процента. На покупку по-
требительских товаров клиенты 
МФО одолжили 35,3 миллиарда 
рублей, занимая за раз в среднем 
31,5 тысячи рублей. На займы 
«до зарплаты» пришлось 33,8 
миллиарда, их средний размер — 
12,4 тысячи рублей. 

Чемпионами по объему одол-
женных у микрофинансистов де-
нег оказались жители Москвы, 
Башкортостана, а также Москов-
ской, Ростовской и Свердлов-
ской областей.

Отдаются долги не всегда во-
время: отношение суммы прос-
роченной задолженности к изна-
чальному размеру кредитов по 
займам, выданным микрофи-
нансовыми институтами, соста-
вило 26,5 процента, рассказыва-
ют в НБКИ. При этом доля прос-
рочки по кредитам, предостав-
ленным физлицам банками, на-
ходится около 14 процентов.

«Во втором полугодии 2015 
года темпы микрофинансирова-
ния продолжают держаться на 
стабильно высоком уровне, де-
монстрируя ежеквартальный 
рост в 16—17 процентов», — гово-
рит генеральный директор 
НБКИ Александр Викулин. 

По его словам, портфель кре-
дитов МФО показывает высокую 
динамику роста на фоне сокра-
щения розничного кредитова-
ния со стороны банков. «Круп-
ные микрофинансовые органи-
зации все активнее используют 
современные инструменты 
управления кредитными риска-
ми, результатом чего стало сни-
жение во второй половине 2015 
года уровня просроченной за-
долженности данного сегмента 
розничного кредитования», — от-
мечает Александр Викулин. 

По мнению старшего научного 
сотрудника лаборатории струк-
турных исследований Института 
прикладных экономических ис-
следований  РАНХиГС при прези-
денте РФ Михаила Хромова, ос-
новной причиной перехода части 
клиентов из банков к микрофи-
нансистам могло стать снижение 
реальных доходов населения и по-
вышение требований банков к ка-
честву заемщиков. 

«Некоторые заемщики выби-
рают МФО из-за быстроты полу-
чения денег в кризисных ситуа-
циях, им не нужно ждать одобре-
ния и готовить множество доку-
ментов», — говорит Хромов. Ми-
нусом становится очень высокая 
процентная ставка, добавляет 
эксперт.

Максимальная предельная 
ставка полной стоимости микро-
займа, установленная ЦБ на пер-
вый квартал 2016 года, составила 
880 процентов годовых (приме-
няется к микрозаймам до одного 
месяца без обеспечения). На нее 
обратили внимание в Совете Фе-
дерации и послали в в Централь-
ный банк запрос о законодатель-
ных предложениях регулятора по 
поводу снижения сверхвысоких 
ставок по микрозаймам. 

По мнению Михаила Хромова, 
регулирование здесь должно 
идти не от ЦБ, а от клиентов МФО 
с точки зрения повышения их фи-
нансовой грамотности. «Микро-
финансисты дают деньги под та-
кие ставки потому, что есть люди, 
готовые их взять. Если ужесто-
чать регулирование МФО без по-
вышения финграмотности, кли-
енты пойдут одалживать у кого-
нибудь еще, и вряд ли ситуация в 
этом случае кардинально улуч-
шится», — считает Хромов.

Подробности Томский пилот посадил загоревшийся в небе 
«Боинг 777-200» с сотнями пассажиров на борту

Круг над Атлантикой

Анатолий Буров, 
«Российская газета», Томск 

Б
лагополучное возвра-
щение домой 375 пас-
сажиров и членов эки-
пажа спасенного в небе 
над Доминиканской Ре-

спубликой рейса стало предме-
том особенной гордости в Томс-
ке, уроженец которого Констан-
тин Парикожа находился за 
штурвалом самолета и сумел 
справиться с аварийной ситуа-
цией. 

Российские и иностранные 
пассажиры рейса Р2-554 увере-
ны, что экипаж совершил подвиг. 
Все они теперь называют десятое 
февраля (или одиннадцатое — по 
московскому времени) своим 
вторым днем рождения. Такую 
же оценку дали летчикам и в Том-
ске, где мэр города вручил цветы 
и памятный адрес Людмиле Па-
рикожа в благодарность за вос-
питание сына, который совер-
шил аварийную посадку с горя-
щим двигателем в аэропорту го-
рода Пунта-Кана.

— Благодаря его ответственно-
сти и стойкости в чрезвычайной 
ситуации были спасены жизни 
пассажиров самолета. Констан-
тин показал себя настоящим про-
фессионалом. И мы все гордимся 
таким земляком, — подчеркнул 
мэр. А также сообщил ей об идее 
номинировать Константина в чи-
сле других будущих претендентов 
на звание «Томич года-2016». 

Мама героя рассказала, что в 
1994 году ее сын Костя подавал 
документы в Томский универси-
тет систем управления и радиоэ-
лектроники, но затем поступил в 
Ульяновский институт граждан-

ской авиации — решил стать пило-
том и пойти в авиацию — по сто-
пам отца-летчика.

По ее словам, попасть на ме-
ждународные линии сыну стоило 
больших трудов. В Томске Конс-
тантин летал на Ан-24, за собст-
венные деньги переучился на Ту-
154, целенаправленно проходил и 
дальнейшую переподготовку, 
стал не только командиром судна, 
но и пилотом-инструктором. 

Об инциденте в небе над Доми-
никаной мать узнала от самого 
сына — по телефону, когда шла на 
обед домой. Бодрым голосом Кон-
стантин поинтересовался, как 
дела и спросил, смотрела ли она 
телевизор. «Ну и правильно», — от-
ветил он и попросил не волновать-
ся: «Все живы-здоровы». Вспоми-
ная об этом разговоре, томичка 
благодарит сына, что позвонил 
сам: «Если бы откуда еще узнала, 
точно инфаркт хватил бы».

Сам Константин рассказал, 
что самолет в воздухе в общей 
сложности был 45 минут, загора-
ние началось через шесть-семь 
минут после взлета. На высоте три 
тысячи метров началось очень 
сильное задымление в кабине пи-
лотов, и им пришлось надеть ки-
слородные маски из-за резкого и 

неприятного запаха. Пассажиры 
увидели за бортом яркую вспыш-
ку двигателя...

Пилоты экстренно выключили 
взорвавшийся двигатель и сдела-
ли запрос на возврат в Доминика-
ну. Летчики вели самолет в экс-
тренной ситуации около 30 ми-
нут. По словам Константина, по-
жар на воздушном судне — одно из 
самых неприятных происшест-
вий, так как лайнер горит очень 
быстро и нельзя терять ни секун-
ды. Действия экипажа в подобной 
ситуации отрабатывались на тре-
нировках и потому были доведе-
ны до автоматизма. Во время по-
садки самолет повел себя хорошо, 
остановился на середине полосы 
и пассажиров эвакуировали че-
рез правые надувные трапы.

38-летний Константин Пари-
кожа смог посадить на одном ра-
ботающем двигателе один из са-
мых больших пассажирских лай-
неров в мире — «Боинг 777-200». 
Из пятнадцати лет в небе конкрет-
но этот самолет пилотирует по-
следние четыре года. Отвечая на 
вопросы журналистов, он просил 
не преувеличивать его заслуг — 
мол, все пилоты отрабатывают та-
кие ситуации на земле, и в небе 
сделали то же самое. После посад-

ки он последним покинул самолет 
— проверял все системы. И лишь 
потом сделал звонок маме, в город 
Томск, — сказать, что все хорошо.

Несмотря на все рассуждения 
о штатной ситуации, командир 
экипажа все-таки признался, что 
самым ответственным решением 
было не возвращение в Пунта-Ка-
ну, а посадка с полными баками. 
Максимальная посадочная масса 
самолета была превышена, но 
экипаж принял решение не выра-
батывать топливо и снижать мас-
су, так как боялись возгорания 
фюзеляжа.

— Так как была неизвестна 
причина задымления, было при-
нято решение не терять время на 
сброс топлива, и мы, посовещав-
шись с коллегами, пошли на по-
садку. Спасибо пассажирам за 
адекватность, понимание. Спа-
сибо бортпроводникам за сла-
женные действия, — рассказал ко-
мандир экипажа.

Знаменитый теперь на весь 
мир пилот дальнемагистральных 
авиалайнеров России Константин 
Парикожа родился в 1977 году. 

Отец, Юрий Николаевич, был ко-
мандиром самолета Ан-2 и не-
сколько десятков лет отдал том-
ской авиации. Мама, Людмила 
Петровна, работала бухгалтером 
в Томском авиапредприятии. 

В 1994 году Константин окон-
чил в соседнем селе Богашев-
скую среднюю школу. Затем в 
1994—1999 годах учился в Улья-
новском высшем авиационном 
училище гражданской авиации 
по специализации «летная эк-
сплуатация воздушных судов». С 
ноября 2009 года стал работать в 
авиакомпании «Оренбургские 
авиалинии», где начинал пило-
том-инструктором воздушного 
судна. К 10 февраля 2016 года об-
щий налет Константина Парико-
жи составил более 9450 часов — и 
без единой аварии. 

880% составила 
максимальная 
ставка полной 
стоимости микро-
займа на первый 
квартал 2016 года 

Акцент

 Банки «в серую» продавали 
наличные за 2—3 процента 
от суммы, магазины задрали 
комиссию до 15 процентов

На конечной стан-
ции Кожуховской 
линии будет открыт 
транспортно-пере-
садочный узел

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов государственной экологической экспертизы — пестицидов и 
агрохимикатов с целями государственной регистрации: Бакара 
Форте, КС — Байер КропСайенс АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, 
Д-40789, Монхайм, Германия); Сальса, ВДГ — ООО «Дюпон Наука 
и Технологии» (Москва, ул. Крылатская, 17, к. 3); Гумат+7 (5 ма-
рок) — ОАО «Гумат» (Иркутская обл., г. Усолье-Сибирское, ул. Ка-
линина, 99); Удобрение «КОРА» марки N, P, PK, NPK1, NPK2 — 
ООО «Оргполимерсинтез СПб» (Санкт-Петербург, ул. Коли Том-
чака, д. 28); ЯраВита Рексолин марки: Рексолин АБС, Рексолин 
АПН; ЯраВита марки: ЯраВита Брасситрел, ЯраВита Битрел, Яра-
Вита Агрифос; ЯраЛива марки: Кальцинит (кальциевая селитра), 
Нитрабор, Тропикоут; Пи-Джи Микс марки: 14+16+18, 
12+14+24+2; Кристалон (6 марок); Криста МКР — ЗАО «Яра» (Мо-
сковская обл., г. Котельники, Яничкин пр., д. 2). Реализация объ-
ектов гээ — в т.ч. на территории Белгородской области. Слушания 
состоятся 16 марта 2016 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская 
область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х 
администрации района (орган, ответственный за организацию об-
щественного обсуждения). Приглашаются граждане и представи-
тели общественных организаций. С документацией можно ознако-
миться с 13.02 по 16.03 2016 года с 9.00 до 17.00 по указанному 
адресу. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Узнайте больше: Кому 
помогут выплатить ипотеку
www.rg.ru/art/1216079

РЕШЕНИЕ Квартиры по льготным 
ценам можно будет купить 
до 2020 года

«Квадраты» 
округлили

Елена Домчева

ЕЩЕ больше россиян смогут ре-
шить свой жилищный вопрос, ку-
пив квартиры экономкласса по 
льготным ценам. Программу 
«Жилье для российской семьи» 
решено продлить до 2020 года, 
заявил директор департамента 
жилищной политики минстроя 
Никита Стасишин.

Все документы о продлении 
этого проекта уже готовы. Объем 
выданных разрешений на строи-
тельство в 2015 году увеличился, 
и эксперты прогнозируют хоро-
ший задел по объему ввода жилья 
на будущее, ответил он. 

Кроме того, как рассказал Ста-
сишин, ведомство согласовало 
проект постановления правитель-
ства по продлению программы 
ипотеки с государственным уча-
стием до конца 2016 года. Россия-
не могут взять льготный ипотеч-
ный кредит у банка под 12 процен-
тов годовых. Программа была рас-
считана до весны, но в связи с ее 
ростом популярности у россиян и 
необходимостью поддержки стро-
ительной отрасли ее решили про-
должить как минимум еще на де-
вять месяцев. Об этом решении ра-
нее заявил министр Михаил Мень.

На поддержку ипотеки в 2016 
году будет направлено около 16 

миллиардов рублей, подтвердил в 
эфире телеканала НТВ глава ми-
нэкономразвития Алексей Улю-
каев. По его словам, благодаря 
этим средствам российские се-
мьи «получат возможность взять 
в кредит дешевое жилье на прием-
лемых кредитных условиях».

Никита Стасишин отметил, 
что вся государственная поддер-
жка будет направляться только в 
те проекты комплексного освое-
ния территорий, которые входят в 
программу «Жилье для россий-
ской семьи». В ней уже участвуют 
67 регионов России, в 2016 году в 
ее рамках планируется ввести «в 
районе от трех до четырех милли-
онов» квадратных метров жилья.

Это будут дома с квартирами 
экономкласса, стоимость кото-
рых должна быть не выше 80 про-
центов от средней рыночной 
цены в регионе и не более 35 ты-
сяч рублей за «квадрат».

Низкая цена обеспечивается 
за счет госпомощи застройщи-
кам: им компенсируют по четыре 
тысячи рублей за квадратный 
метр. Эти средства должны пойти 
на строительство инфраструкту-
ры. Приобрести такие квартиры 
могут жители в возрасте от 25 до 
40 лет, имеющие постоянную за-
нятость и нуждающиеся в улуч-
шении жилищных условий.

КОШЕЛЕК Установлены 
максимальные цены 
гостиниц 
на время ЧМ-2018

Отельерам 
забили гол

Ирина Жандарова, Елена Домчева

САМЫЙ дешевый гостиничный номер во время прове-
дения чемпионата мира по футболу в 2018 году обойдет-
ся болельщику в 2,4 тысячи рублей в сутки, самый доро-
гой — 700 тысяч.

Правительство установило максимальные цены на 
услуги отельеров Мордовии, Татарстана, Краснодарско-
го края, Москвы, Санкт-Петербурга, Волгоградской, 
Свердловской, Калининградской, Нижегородской, Ро-
стовской и Самарской областей. То есть там, где пройдут 
основные футбольные матчи.

Сутки в гостинице Мордовии «пять звезд» во время 
ЧМ-2018 обойдутся болельщику от 11,8 до 26,4 тысячи 
рублей. В Татарстане — от 27 до 85 тысяч, в Москве — от 50 
до 650 тысяч рублей, в Питере — от 132 до 700 тысяч и так 
далее. За сутки в отеле категории «без звезд» в Казани ту-
рист отдаст от 3,4 до 6,8 тысячи рублей, в Москве — от 3,5 
до 7 тысяч рублей, в Сочи — от 3 до 5,3 тысячи рублей и 
так далее. 

Самый дешевый номер этой категории за 2,4 тысячи 
можно будет снять в Калининградской области.

Стоимость номеров во время ЧМ-2018 рассчитыва-
лась с учетом средних цен номеров в регионе РФ в 2015 
году, инфляции, коэффициента, отражающего повыше-
ние спроса на гостиницы в период проведения зрелищ-
но-массовых мероприятий. 

Россия пошла по правильному пути, уверен вице-пре-
зидент Федерации рестораторов и отельеров Вадим Пра-
сов. Другие страны не ограничивали цены во время 
крупных спортивных мероприятий. «В той же Бразилии 
стоимость «сарая» была такой же, как в пятизвездочном 
отеле, и это отпугнуло многих гостей», — сказал он. 

Публикацию комментирует 
Эдгард Запашный

16

Акцент

 На высоте три тысячи метров 
началось очень сильное 
задымление в кабине 
пилотов...
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Краснов, 
ректор Ульяновского института гражданской авиации 
имени главного маршала авиации Б.П. Бугаева:

— Константин был хорошим курсантом, участвовал в научно-технических кон-

ференциях. Учился нормально. То, что он совершил, это не одного дня работа, 

потому что, выйдя из нашего учебного заведения, он прошел большой путь пе-

реподготовки на другие типы воздушных судов. Но все-таки тот «камушек», зало-

женный в училище при подготовке наших курсантов на уровне международных 

стандартов, заложили ему мы. Мужество и знание, навыки и умение позволили 

ему принять единственное правильное решение в такой ситуации и совершить 

посадку в аэропорту вылета.

Подготовила Татьяна Шадрина

Константин Парикожа (в центре) 
и члены экипажа рейса R2 554, 
выполнившего посадку с неисправ-
ным двигателем. По словам коман-
дира, самым ответственным реше-
нием было не возвращение 
в Пунта-Кану, а посадка с полными 
баками.
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ТОПЛИВО

Цены 
на бензин 
отстанут 
от инфляции

НАЛИТЬ 
ДО ПОЛНОГО

Тарас Фомченков

ЗА ГОД темпы роста цены на 
бензин оказались в 2,7 раза мень-
ше инфляции. Но снизилась стои-
мость литра топлива только в од-
ном регионе страны. «РГ» выя-
снила у экспертов, чего ожидать 
автолюбителям от 2016 года. 

«На российском рынке авто-
мобильного топлива наблюдает-
ся устойчивая тенденция: неза-
висимо от колебаний стоимости 
нефти на мировых биржах, цена 
на автомобильный бензин рас-
тет», — отмечают авторы иссле-
дования, которое подготовили в 
компании «Финэкспертиза». 

По мнению управляющего 
партнера компании Нины Коз-
ловой, причина такого разнона-
правленного движения «связа-
на, прежде всего, с тем, что в 
цене бензина стоимость самой 
нефти занимает незначительную 
часть — чуть более 6 процентов». 

«Значительную долю, — объя-
сняет она, — занимают налоги, 
акцизы, стоимость транспорти-
ровки, переработки, а также 
прибыль компаний-производи-
телей, компаний-заправщиков. 
При росте налоговой нагрузки и 
падении цены на нефть на миро-
вых рынках растут издержки 
компаний-производителей. По-
вышение стоимости топлива для 
жителей — прямое следствие ро-
ста таких издержек». 

Эксперты подсчитали, что 
при инфляции в 12,9 процента 
стоимость бензина в России за 
2015 год в среднем выросла на 
4,8 процента. При этом Ямало-
Ненецкий автономный округ 
был единственным регионом 
России, где цены на бензин сни-
зились (на 1,5 процента). 

В прошлом году цены дейст-
вительно выросли ниже уровня 
инфляции, согласился с данны-
ми исследования президент Рос-
сийского топливного союза Ев-
гений Аркуша. 

«Этому помогли два момента. 
Во-первых, в 2015 году увеличи-
лось производство автобензи-
нов. А во-вторых, упало потре-
бление, по разным оценкам, на 
10—15 процентов, у нефтяных 
компаний поменьше за счет 
того, что они вели политику це-
нового демпинга, у независимых 
производителей — побольше», — 
объяснил он. 

По мнению эксперта, причи-
на роста цен понятна и не меня-
ется из года в год, это инфляция 
и рост налоговой нагрузки. 

«В 2016 году будет та же са-
мая картина. По крайней мере, 
налоговая нагрузка увеличена с 
1 января и может еще вырасти с 
1 апреля 2016 года», — перечи-
слил он предпосылки для роста 
стоимости топлива. 

Однако, считает эксперт, в це-
лом стоит ожидать, что цены если 
и вырастут, то все равно окажут-
ся ниже уровня инфляции. Хотя 
опасные факторы, резюмирует 
Евгений Аркуша, остаются, на-
пример, «производство бензина 
падает, поставки на внутренний 
рынок тоже снижаются».

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ
НА БЕНЗИН

В трех регионах цены в прошлом году 

выросли менее чем на один процент: в 

Республике Тыва (рост на 0,3 процен-

та), в Курганской области (рост на 0,4 

процента) и в Чукотском автономном 

округе (0,6 процента).

Республика Саха (Якутия) и Омская 

область оказались единственными 

регионами, где удорожание бензина в 

2015 году было сопоставимо с инфля-

цией. 

А сильнее всего автомобильное то-

пливо подорожало в Республике Саха 

(Якутия) (на 9,3 процента) и Омской 

области (на 9,6 процента).

Во всех остальных регионах темпы 

«бензиновой инфляции» были гора-

здо меньше темпов общей инфляции 

по товарам и услугам в субъекте. 

Заметнее всего эта разница бензино-

вых цен оказалась в Курганской обла-

сти — в 37,6 раза и в Республике Тыва — 

в 34,3 раза.

Темпы роста 
стоимости цен 
на топливо 
в 2015 году 
ниже уровня 
потребительской 
инфляции в 2,7 раза

Автомобили Страховщики подтвердили грядущую замену бланков 
автогражданки

Водителям 
поменяют полисы

Владимир Баршев

Р
оссийский союз авто-
страховщиков сформи-
ровал рабочую группу, 
которая разработает по-
рядок замены старых 

полисов ОСАГО на новые с уси-
ленной защитой. 

После того, как порядок будет 
разработан, РСА уведомит о нем 
мегарегулятора рынка Центро-
банк. 

Напомним, что решение пре-
зидиума РСА об одномоментной 
замене всех бланков ОСАГО, в 
том числе и выпущенных в обра-
щение, озвучил президент Все-
российского союза страховщи-
ков и Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс. 
После этого посыпался вал 
опровержений, но почему-то не 
со стороны игроков рынка и его 
регулятора, а от других струк-
тур. 

Впрочем, в РСА еще раз под-
твердили информацию о замене 
бланков ориентировочно с 1 
июля этого года. По словам ис-
полнительного директора РСА 

Евгения Уфимцева, все бланки 
необходимо заменить для исклю-
чения возможности хождения 
фальшивых полисов. По данным 
РСА, количество фальшивок на 
рынке может достигать от 1 до 4 
миллионов штук. 

По словам Уфимцева, с Гозна-
ком проведены консультации по 
готовности к выпуску необходи-
мого количества новых бланков 
полисов. И предприятие подтвер-
дило полную готовность осу-
ществления выпуска необходи-

мого тиража в рамках проведе-
ния замены бланков полисов 
ОСАГО, все необходимые мощ-
ности для этого имеются. Напом-
ним, что сейчас для печатания 
нужно тиража бланков заключа-
ется трехсторонний договор 
между страховой компанией, 
РСА и Гознаком. РСА следит за 
тем, чтобы не был превышен ли-
мит бланков для конкретного 
страховщика, Гознак печатает 
бланки, а страховщик оплачива-
ет заказ. 

Из-за повышения степени за-
щиты стоимость полисов выра-
стет на 6—15 процентов. В зави-
симости от того, какая защи-
щенность потребуется страхов-
щикам. Однако на водителях это 
повышение стоимости бланков 
никак не отразится. Весь «бан-
кет» за счет страховых компа-
ний. Водитель, покупая полис, 
платит только за страховку по 
тарифу, установленному госу-
дарством.

Как будут выглядеть новые 
полисы, какие у них будут степе-
ни защиты — пока не известно. 
Даже примерные планы страхов-
щики не разглашают, чтобы те, 
кто печатает подделки, не подго-
товились к времени «Ч». 

Пока также непонятно, как бу-
дет происходить сам обмен и в те-
чение какого времени. Одномо-
ментно — это вряд ли в один день. 
Ведь на руках у населения нахо-
дится 40 миллионов полисов. 
Пока в РСА говорят, что о време-
ни и порядке обмена все будут 
предупреждены заранее, а поря-
док обмена будет максимально 
комфортен. 

Однако уже сейчас автовла-
дельцам стоит проверить прио-
бретенные ими полисы на досто-
верность. Ведь если у водителя 
окажется на руках поддельный по-
лис, то он не только не сможет его 
обменять на новый, но еще, воз-
можно, лишится всех накоплен-
ных скидок на ОСАГО. Напомним, 
что коэффициент бонус-малус, 
который начисляется за безава-
рийное управление, сгорает, если 
водитель год не страховался. 

Проверить полис можно на 
сайте РСА www.autoins.ru по его 
номеру. Покупая новый полис у 
агентов или брокеров, проверьте 
тот бланк, который вам собира-
ются продать, на том же сайте 
РСА. По меньшей мере вы узнае-
те, отгружался ли этот бланк в 
эту страховую компанию. 

Повезло тем, кто покупал 
электронный полис. Им не при-
дется менять бланки, ведь и по-
лис у них только в электронной 
системе, а на руках — обычная 
распечатка.

Акцент

 Из-за повышения степени 
защиты стоимость 
полисов ОСАГО вырастет 
на 6—15 процентов, 
но на водителях 
это повышение не отразится

Архитектура по закону
В Подмосковье мас-
штабную борьбу с само-
строем начали в 2013 

году, когда сносить объекты мож-
но было лишь по решению суда. 
«Но система судебных разбира-
тельств с предпринимателями у 
нас не прижилась, как и показа-
тельные, за счет бюджетов муни-
ципальных образований, сносы 
незаконных палаток», — расска-
зал «РГ» министр потребитель-
ского рынка и услуг Московской 
области Владимир Посаженни-
ков. Проще оказалось выстроить 

диалог между предприниматель-
ским сообществом и властью, и 
желающие работать на законных 
условиях сносили нестационары 
самостоятельно, по предписани-
ям местных властей и надзорных 
органов. Таким предпринимате-
лям сразу же предлагались вари-
анты аренды или продажи новых 
торговых площадей. В итоге на 
улицах стало гораздо меньше за-
кусочных, где продавали шаурму, 
пирожки и пиво. А вот павильоны 
с цветами, овощные ряды и мини-
маркеты — по-прежнему на ме-

стах, только уже в современных 
зданиях. 

В Ярославле в конце прошлого 
года после многомесячного обсу-
ждения с предпринимательским 
сообществом была наконец ут-
верждена схема размещения не-
стационарных торговых объек-
тов. В нее не попали больше 400 
ларьков и павильонов, признан-
ных незаконными. Тогда же на-
чался и активный их демонтаж. 
«Произошел самозахват земли. 
Люди просто внаглую ставили на 
пустых участках эти ларьки, либо 

получали разрешение на уста-
новку объекта размером три на 
три метра, а строили 20 на 20», — 
рассказывает заместитель мэра 
города Игорь Блохин. По его сло-
вам, начиная с 2012 года в городе 
идут инициированные органами 
местного самоуправления «ла-
речные» суды, и к сегодняшнему 
дню накопилось несколько сотен 
судебных решений о демонтаже.  
Но из-за недостатка средств у 
службы судебных приставов все 
решения пока исполнить не уда-
лось. 

Сообщения о сносе незакон-
ных объектов все чаще стали по-
являться и в Омске. Власти, та-
ким образом, намерены не толь-
ко очистить город от уродливых 
конструкций, но и пополнить каз-
ну. «За последние два года уда-
лось освободить более 600 неза-
конно занятых участков, — сооб-
щил «РГ» мэр Омска Вячеслав 
Двораковский. — В результате по-
ступления в бюджет составили 
140 миллионов рублей, что со-
размерно строительству крупно-
го детсада». Одно из самых резо-
нансных дел — снос сразу трех де-
сятков киосков с привокзальной 
площади, которой в этом году 
предстоит масштабная рекон-
струкция. Несмотря на много-
кратные предупреждения о неза-

конной установке, владельцы 
продолжали торговать, а когда 
приехал бульдозер, стали чинить 
препятствия сносу. Теперь им 
придется заплатить не только 
штраф за нарушение земельного 
законодательства в размере до 
100 тысяч рублей, но и возме-
стить простой спецтехники.

В Екатеринбурге, по данным 
мэрии, насчитывается около 3,5 
тысячи киосков, трейлеров, пала-
ток и павильонов разного назна-
чения. Из них примерно 500 — не-
легалы. В прошлом году власти 
снесли 371 киоск, в этом планиру-
ют 250. Тех, кто торгует периоди-
кой, мороженым, цветами, питье-
вой водой, власти обещают не 
трогать. Как и павильоны, распо-
ложенные на остановочных ком-
плексах. Правда, с оговоркой: 
если объект окажется на гостевом 
маршруте к ЧМ-2018, его могут 
потребовать реконструировать. 

По словам чиновников, ника-
ких проблем с получением разре-
шений на торговлю в городе нет, 
просто у кого-то из предпринима-
телей документы просрочены, 
а кто-то и вовсе их не имеет.  

Подготовили: Любовь Проценко, 
Ирина Рыбникова, 
Элина Труханова, Светлана 
Сибина, Наталья Швабауэр
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В Петербурге с начала года выдано более двухсот уведомлений на освобождение земельных участков, 
уже демонтированы павильоны возле станций «Площадь Ленина» и «Проспект Просвещения».

За ценами на бензин 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/985
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ТРАДИЦИИ В Следственном 
комитете России прошел 
торжественный вечер, 
посвященный 
45-летию выхода на экран 
кинофильма «Офицеры»

Офицеры 
не стареют

Наталья Козлова

НА ВЕЧЕРЕ присутствовали руководитель Следствен-
ного комитета России Александр Бастрыкин, творческая 
группа кинофильма и народные артисты СССР, РСФСР 
Василий Лановой, Алина Покровская, второй режиссер 
фильма Владимир Златоустовский, заслуженный артист 
РФ Александр Воеводин, народная артистка РФ Ирина 
Купченко, генеральный директор киностудии имени 
Горького Сергей Зернов, председатель Союза кинематог-
рафистов России, народный артист РСФСР Никита Ми-
халков, народная артистка России Тамара Гвердцители, 
ректор Всероссийского государственного университета 
юстиции (РПА Минюста России) Ольга Александрова, 
Уполномоченный при президенте Российской Федера-
ции по правам ребенка Павел Астахов, депутат Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Фе-
дерации Иосиф Кобзон, командующий Воздушно-десан-
тными войсками Владимир Шаманов, президент межре-
гионального общественного фонда «Выдающиеся полко-
водцы и флотоводцы Отечества» Александр Сухарев, 
председатель совета 
региональной обще-
ственной организа-
ции «Союз ветера-
нов следствия» Вла-
димир Донцов, вете-
раны Великой Оте-
чественной войны и 
следствия, члены 
Общественного со-
вета при Следствен-
ном комитете Рос-
сийской Федерации, 
кадеты Кадетского 
корпуса СК России 
имени Александра Невского, слушатели Академии След-
ственного комитета. Были и другие почетные гости — 
представители науки и искусства. 

Открывая встречу председатель СКР Александр Ба-
стрыкин зачитал поздравление Владимира Путина 
участникам и почетным гостям праздничной встречи. 
Бастрыкин отметил, что «не одно поколение офицеров 
училось жить и защищать Родину на примере героев ки-
ноленты, образы которых создали Василий Лановой, Ге-
оргий Юматов и Алина Покровская. И наше поколение 
благодарно им за это, увековечив их в скульптурной 
композиции «Есть такая профессия — Родину защи-
щать!», установленной на Фрунзенской набережной 
Москвы. 

Не будет преувеличением сказать, что «Офицеры» 
дали людям в погонах мощную духовную основу, а для 
сотен тысяч мальчишек эта кинолента являлась и до сих 
пор остается нравственным учебником жизни. Для со-
трудников федеральной государственной структуры, 
которую я возглавляю, этот фильм дорог еще и потому, 
что самоотверженное служение Отечеству героев филь-
ма перекликается с их профессиональными устремле-
ниями. Тем более что в самом начале фильма Алексей 
Трофимов и его будущая жена Любочка знакомятся у 
дома со львами на Арбате, где смелый красноармеец 
спасает девушку от бандитов, подчеркнул глава россий-
ских следователей. 

Председатель СК России выразил особую благодар-
ность Василию Лановому и всему творческому коллек-
тиву киноленты, подчеркнув, что «образ замечательного 
героя фильма Ивана Вараввы был создан творческим 
коллективом съемочной группы и воплощен Василием 
Лановым как яркий пример преданности Родине, муже-
ства и благородства. 

Как сказал корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Владимир Маркин, Василий Семенович Ла-
новой — почетный член Общественного совета Следст-
венного комитета РФ, почетный председатель Попечи-
тельского совета Кадетского корпуса Следственного ко-
митета имени Александра Невского. 

Василий Лановой, по словам руководителя СКР, вно-
сит огромную творческую энергию в воспитание подра-
стающего поколения, оказывает ветеранам следствен-
ных органов, многие из которых в прошлом участники 
Великой Отечественной войны, и следователям неоцени-
мую морально-психологическую помощь. Отзывчи-
вость, глубочайшая порядочность и умение дать нужный 
совет в непростой ситуации снискали ему огромное ува-
жение нашего коллектива. Большое спасибо ему и всему 
творческому коллективу, работавшему над созданием 
этого бессмертного кинофильма, за патриотическое вос-
питание молодежи.

Народный артист СССР Василий Лановой, режиссер 
Владимир Златоустовский, а также генеральный дирек-
тор Киностудии имени М. Горького Сергей Зернов выра-
зили признательность Александру Бастрыкину за ини-
циативу, после которой был дан старт юбилейным тор-
жествам, посвященным 45-летию создания фильма 
«Офицеры», по всей стране. Кроме того, Василий Лано-
вой и Алина Покровская вручили благодарности сотруд-
никам Следственного комитета России, кадетам и участ-
никам торжественного вечера.

В зале прозвучали музыкальные композиции и поэти-
ческие произведения, посвященные фильму «Офице-
ры», в том числе исполненные воспитанником кадетско-
го класса имени Александра Невского школы-интерната 
«Кадетский корпус» подмосковных Химок.

Александр Бастрыкин вручил Василию Лановому, Ни-
ките Михалкову, Иосифу Кобзону, Тамаре Гвердцители, 
Владимиру Шаманову и другим почетным гостям ведом-
ственные медали, награды, грамоты и цветы.
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Не одно поколение 
офицеров училось 
жить и защищать 
Родину на примере 
героев этой знаме-
нитой киноленты

По данным РСА, количество фаль-
шивых полисов на рынке может 
достигать от 1 до 4 млн штук.
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Александр Бастрыкин выразил особую благодарность 
исполнителю роли Ивана Вараввы — Василию Лановому.

Акцент

 Проблем с разрешениями 
на торговлю в регионах нет, 
но не все их получают
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Он сумел 
породить 
«Смерч»

В 1983 году 
Денежкина 
назначили 

главным конструкто-
ром и первым заме-
стителем гендирек-
тора «Сплава». А че-
тыре года спустя году 
была принята на воо-
ружение РСЗО 
«Смерч».

Дальность ее 
стрельбы достигает 
120 километров. В за-
висимости от моди-
фикации система мо-
жет быть оснащена 
четырьмя, шестью или 12 направляющими для реактивных 
снарядов калибра 300 миллиметров. На полный залп 12 
снарядами «Смерчу» необходимо не более 40 секунд, по-
сле чего система за три минуты может покинуть позицию. 

При непосредственном участии Денежкина созданы и 
совершенно новые системы — «Торнадо». Они отличаются 
от «Смерча» новым шасси, унифицированным с РСЗО дру-
гих калибров, и усовершенствованными боеприпасами.

Опыт, накопленный при создании РСЗО для сухопут-
ных войск, позволил разработать принципиально новые 
системы для Военно-морского флота — РСЗО «Дамба» и 
«Огонь», а также не имеющий мировых аналогов кора-
бельный «Удав-1М». Эта реактивная система способна 
эффективно отражать торпедные атаки по надводным 
кораблям и уничтожать подводных диверсантов.  

ИНТЕРНЕТ Зарубежные 
онлайн-магазины могут 
обложить налогом 

«Алибаба» 
за все заплатит

Юлия Воронина

ИНОСТРАННЫЕ интернет-магазины, которые прода-
ют товары россиянам, могут обложить налогом на до-
бавленную стоимость (НДС). Это обеспечит равные ус-
ловия как для российских, так и для зарубежных торго-
вых площадок, а также поможет отечественным игрокам 
стать более конкурентоспособными.

Предложение о введении НДС прозвучало на заседа-
нии рабочей группы под руководством советника прези-
дента России по развитию Интернета Германа Клименко. 

В 2010 году в России был установлен порог на бес-
пошлинную трансграничную торговлю на уровне одной 
тысячи евро или 31 килограмма посылок в месяц. Это са-
мый высокий в мире лимит. Основная проблема заклю-
чается в том, что стоимость товаров зарубежных интер-
нет-магазинов гораздо привлекательнее, чем россий-
ских. Иностранные компании не облагаются налогом, в 
то время как наши интернет-компании включают налоги 
в стоимость товаров.

Очевидно, что потребители выбирают более привле-
кательные цены. За год, по данным экспертов, количест-
во онлайн-заказов 
из-за рубежа увели-
чилось на 75 процен-
тов, при этом 85 про-
центов всех посылок 
к нам идет из Китая. 

Для решения про-
блемы существует 
несколько вариан-
тов, уверен член ра-
бочей группы, пре-
зидент АКИТ Алек-
сей Федоров. Пер-
вый — стандартное снижение порога беспошлинной тор-
говли. Везде в Европе он снижен до 22 евро. То есть если 
стоимость посылки превышает 22 евро, то получатель 
платит пошлину. Белоруссия решила последовать приме-
ру Европы и тоже опустила порог с 200 евро до 22, вес 
посылки тоже снижен с 31 килограмма до 10. Но, очевид-
но, что этот подход бьет по карману покупателей. 

Второй вариант решения проблемы — сделать ино-
странные интернет-компании, занимающиеся торгов-
лей в России, налоговыми агентами и обязать платить 
НДС. «Такой механизм уже работает в некоторых стра-
нах. Например, если интернет-магазин из Великобрита-
нии поставляет товары в Нидерланды на сумму более 
100 тысяч евро, он начинает платить НДС в стране, куда 
товар был продан», — рассказал Федоров. 

Если западные интернет-магазины станут налоговы-
ми агентами в России, потребители не будут нести ника-
кой нагрузки. Кроме того, пока не ясно, получится ли 
привлечь к уплате налогов, например, такого крупного 
агрегатора, как AliExpress. Сам он не торгует, а собирает 
на своей площадке сотни маленьких продавцов.

Еще один вариант регулирования трансграничной 
интернет-торговли — почтовый сбор. «Это означает, что 
все логистические компании обкладываются специаль-
ным сбором за каждую посылку, ввезенную в Россию», — 
пояснил Алексей Федоров. Сбор  будет дифференциро-
ван в зависимости от стоимости посылки.

Помимо этого эксперты предложили регистрировать 
все посылки, которые поступают в Россию. Сейчас, по 
данным АКИТ, через Почту России проходит примерно 
90 процентов посылок без описи содержимого и данных 
о стоимости. Если с предложением согласится Междуна-
родный почтовый союз, все посылки обязаны будут ре-
гистрировать. Это позволит повысить безопасность от-
правлений, правда, для получателя они станут чуть доро-
же, зато можно будет отслеживать путь каждой посылки. 

Как отметил Герман Клименко, обеспечение равенст-
ва для компаний в Интернете является сегодня больным 
вопросом, который нужно оперативно решать. «Дорож-
ная карта» по обеспечению равных условий в Рунете в 
соответствии с поручением главы государства должна 
быть разработана к 1 сентября 2016 года. 

ДОКУМЕНТЫ Совместная декларация касается важнейших проблем 

О чем договорились Патриарх и Папа
Елена Яковлева

И
з Совместного заявления 
Папы Римского Францис-
ка и Святейшего Патриар-

ха Кирилла, принятого по итогам  
встречи в Гаване 12 февраля.

О преследовании христиан 
на Ближнем Востоке

Во многих странах Ближнего 

Востока и Северной Африки 
наши братья и сестры во Христе 
истребляются целыми семьями, 
деревнями и городами. Мы при-
зываем международное сообще-
ство к незамедлительным дейст-
виям для предотвращения даль-
нейшего вытеснения христиан с 
Ближнего Востока.  В Сирии и в 
Ираке это насилие унесло тыся-
чи жизней, оставив без крова и 

средств к существованию милли-
оны людей. …Необходима широ-
комасштабная гуманитарная по-
мощь страдающему народу и 
многочисленным беженцам в со-
седних странах.

Просим всех, кто может по-
влиять на судьбу всех похищен-
ных, в том числе митрополитов 
Алеппских Павла и Иоанна Ибра-
гима, захваченных в апреле 2013 
года, сделать все необходимое 
для их скорейшего освобожде-
ния.

О противостоянии 
на Украине

Мы скорбим о противостоя-
нии на Украине, унесшем уже 
множество жизней, причинив-
шем бесчисленные страдания 
мирным жителям, ввергнувшем 
общество в глубокий экономиче-
ский и гуманитарный кризис. 
Призываем все стороны кон-
фликта к благоразумию, общест-
венной солидарности и деятель-
ному миротворчеству. Призыва-
ем наши Церкви на Украине тру-
диться для достижения общест-
венного согласия, воздерживать-
ся от участия в противоборстве и 
не поддерживать дальнейшее 
развитие конфликта. Выражаем 
надежду на то, что раскол среди 
православных верующих Украи-
ны будет преодолен на основе су-

ществующих канонических 
норм.

О семье
Мы обеспокоены кризисом 

семьи во многих странах. Пра-
вославные и католики, разделяя 
одно и то же представление о се-
мье, призваны свидетельство-
вать о семье как пути к свято-
сти, являющем верность супру-
гов по отношению друг к другу, 
их готовность к рождению и вос-
питанию детей, солидарность 
между поколениями и уважение 
к немощным. Семья основана на 
браке как акте свободной и вер-
ной любви между мужчиной и 
женщиной. Любовь скрепляет 
их союз, учит их принимать 
друг друга как дар. Брак — это 
школа любви и верности. Мы со-
жалеем, что иные формы сожи-
тельства ныне уравниваются с 
этим союзом, а освященные би-
блейской традицией представ-
ления об отцовстве и материн-
стве как особом призвании 
мужчины и женщины в браке 
вытесняются из общественного 
сознания.

О разделении Церквей 
и совместном ответе на 
вызовы современности 

…Мы разделены ранами, на-
несенными в конфликтах далеко-

го и недавнего прошлого, разде-
лены и унаследованными от на-
ших предшественников различи-
ями в понимании и изъяснении 
нашей веры в Бога... Мы скорбим 
об утрате единства, ставшей 
следствием человеческой слабо-
сти и греховности… Осознавая 
многочисленные препятствия, 
которые предстоит преодолеть, 
мы надеемся, что наша встреча 
внесет вклад в дело достижения ... 
богозаповеданного единства… 
Православные и католики долж-
ны научиться нести согласное 
свидетельство истины в тех об-
ластях, в которых это возможно и 
необходимо. 

О прозелитизме 
...Миссия предполагает взаим-

ное уважение членов христиан-
ских общин, исключает любые 
формы прозелитизма. Мы не со-
перники, а братья: из этого пони-
мания мы должны исходить во 
всех наших действиях по отноше-
нию друг к другу и к внешнему 
миру. 

Об унии
Надеемся, что наша встреча 

внесет вклад в примирение там, 
где существуют трения между 
грекокатоликами и православ-
ными. Сегодня очевидно, что ме-
тод «униатизма» прежних веков, 

предполагающий приведение од-
ной общины в единство с другой 
путем ее отрыва от своей Церкви, 
не является путем к восстановле-
нию единства.

Полностью текст Декларации 
читайте на сайте РГ

Не соперники, а братья

Спустя два часа патри-
арх и папа Римский 
вышли к журналистам и 

под нескончаемое шелканье фото-
камер подписали совместное за-
явление, а  потом повторно обня-
лись и обменялись приветствен-
ными словами.

— Это была очень содержатель-
ная беседа, которая дала нам по-
нять и почувствовать друг друга, 
дала понять, что две церкви могут 
активно совместно работать,  за-
щищая христиан по всему миру, 
чтобы не было войны, чтобы по-
всюду уважалась человеческая 
жизнь, чтобы укреплялись основы 

человеческой и семейной нравст-
венности, — сказал, обращаясь к 
журналистам после встречи, Па-
триарх Кирилл.

В свою очередь Папа Франциск 
подчеркнул, что два иерарха хри-
стианских церквей «говорили, как 
братья, потому что имеем одну 
веру и ищем один и тот же путь. 
Мы говорили очень откровенно и 
я чувствовал присутствие Духа 
Святого. 

Он пояснил, что во время кон-
фиденциальной беседы с Патри-
архом они «обсудили ряд инициа-
тив, которые можно будет со вре-
менем осуществлять». 

Подписанное совместное заяв-
ление глав двух Церквей стало 
предметом особого внимания во 
всем  мире. Как  точно заметил 

кто-то из журналистов, «Патри-
арх Кирилл и Папа Франциск пи-
шут историю». Уже сейчас экспер-
ты утверждают, что эти столь се-

рьезные события, как встреча и 
совместное заявление, будут 
иметь влияние не только на вну-
трицерковные отношения, но и на 
международную политику.

В совместном заявлении, как 
и ожидалось, главы христиан-
ских Церквей призвали мировое 
сообщество к незамедлительным 
действиям для предотвращения 
дальнейшего вытеснения хри-
стиан с Ближнего Востока. Под-
нята тема противостояния на Ук-
раине и раскола православных 
верующих. Особыми темами сов-
местного заявления стали  отно-
шение к семье, богатство и бед-

ность, необходимость межрели-
гиозного диалога.

На следующий день в Гаване 
первые полосы кубинских газет 
вышли с портретами Патриарха и 
Папы Римского. «Куба —  столица 
единства!» — повторила в заголов-
ке слова  из речи Папы Римского 
одна из столичных газет. Встреча, 
действительно, задает Острову 
свободы новый образ— удаленно-
сти, как сказано в декларации, «от 
старых споров Старого Света» и 
«символа надежд».

Верующие православные и верующие католики с большим вниманием и интересом следили за исторической встречей глав своих Церквей. В их вере, надеждах и любви гораздо больше общего, чем различий. 

Храм Святого Иоанна Кронштадтского в Донецке. Разрушенный снарядами. 

Акцент

 Как точно заметил кто-то 
из журналистов, «Патриарх 
Кирилл и Папа Франциск 
пишут историю» 

За год количество 
онлайн-заказов 
из-за рубежа 
увеличилось 
на 75 процентов
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КОММЕНТАРИЙ

Василий Лихачев 
депутат Госдумы, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол, доктор 
юридических наук, профессор

В новой истории отношений глав Рус-

ской православной и Римско-католи-

ческой церкви день 12 февраля 2016 

года займет особую нишу. По многим 

причинам — геополитическим, культу-

рологическим, дипломатическим... Их 

ориентир — диалог двух выдающихся 

личностей — Патриарха Кирилла и 

Папы Франциска, гармонизация 

совместных усилий на защиту 

христианских ценностей в любом 

регионе Земли... 

Гаванская встреча востребована 

жизнью... Сам факт публичного сопря-

жения усилий — движение вперед.

Полностью статью «Диалог 
с большой буквы» читайте 
на сайте www.rg.ru/art/1222468

1

МЕЖДУ ТЕМ
Униаты недовольны декларацией, которую подписали Папа Римский 
Франциск и Патриарх Кирилл. Она разочаровала представителей  
Украинской Греко-Католической церкви.  И это понятно, потому что 
из Декларации видно, что  две крупнейшие христианские Церкви недо-
вольны такой устаревшей и ошибочной формой «единения», как уния. 
Напомним, что именно действия украинских грекокатоликов (униа-
тов) были основным препятствием встречи Патриарха и Папы Рим-
ского, которая готовилась около 20 лет. Униаты — католики, сохранив-
шие православный обряд.  Украинские униаты в начале 90-х годов  вар-
варским образом захватили православные храмы, выгоняя из них веру-
ющих, избивая и унижая их.  Именно то, что их действия не были дол-
жным образом оценены, сдерживало православного Патриарха от 
встречи с Папой Римским. Со времен Майдана снова  стал заметен их 
жесткий настрой и откровенный призыв к военным действиям про-
тив русских и России.  
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Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1222305
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ИТАЛИЯ ВЕРИТ В ИСТОРИЧЕСКОЕ ОБЪЯТИЕ

Передовицы итальянских газет пестрят сегодня заголовками, посвящен-

ными первой личной встрече между Папой Франциском и Патриархом Ки-

риллом.

«Историческое объятие между Кириллом и Франциском», — пишет католиче-

ское издание L’Avvenire, называя эту встречу «фундаментальным этапом в про-

цессе сближения двух Церквей». «Встречей между братьями» озаглавило тет-а-

тет между главами двух Церквей информационное агентство АНСА. Между тем 

туринская «Ла Стампа» отмечает важность совместной декларации, подписан-

ной Патриархом Кириллом и Папой Франциском. «Несмотря на разногласия и 

раны, вызванные конфликтами прошлого, конечной целью сторон является «до-

стижение единства», — подчеркивает издание.

Подготовила Нива Миракян

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

До последнего момента шли споры и 

о том, выйдет ли патриарх, который 

прибыл в Гавану раньше папы Римско-

го, встречать понтифика на лётное 

поле. По правилам протокола к трапу 

самолёта приветствовать гостей вы-

ходит обычно только представители 

принимающей стороны: так случи-

лось и в этот раз. встречать понтифика 

отправился председатель совета ми-

нистров Кубы Рауль Кастро. Патриарх 

Кирилл в это время заканчивал крат-

кие переговоры с кубинским архиепи-

скопом Гаваны.

Фоторепортеры, аккредитованные на 

встречу Патриарха Кирилла в аэро-

порту,  надолго запомнят  переводчи-

ка с кубинской стороны, который во 

время общения Патриарха Кирилла с 

прессой по прилете в аэропорт занял 

столь неудобную позицию, что заго-

родил собой делегацию Кубы во главе 

с Раулем Кастро: латиноамерикан-

ские журналисты не постеснялись  ос-

вистать его и успели сделать удачный 

кадр.
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РЕШЕНИЕ

КС не нашел
нарушений
прав генерала
Сугробова

КАЖДЫЙ 
ОТВЕТИТ 
ЗА СВОЕ

Наталья Козлова, Иван Егоров

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обнародовал определение по 
жалобе генерала Сугробова. Тот 
пожаловался на положения ча-
стей первой и второй статьи 154 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ.

Денис Сугробов — бывший на-
чальник Главного управления 
экономической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД России. Высокопоставлен-
ного полицейского и его подчи-
ненных обвиняют в организации 
преступного сообщества, превы-
шении должностных полномо-
чий и провокации взятки. 

В своей жалобе в Конституци-
онный суд Сугробов написал, 
что уголовные дела некоторых 
фигурантов фактически одного 
уголовного расследования были 
выделены в отдельное производ-
ство и уже рассмотрены. По его 
мнению, тем самым предрешает-
ся исход основного дела и нару-
шаются права обвиняемых в его 
рамках.

Конституционный суд РФ с 
этим не согласился. Как подчер-
кнули судьи, уже вынесенный 
приговор не предрешает вины 
обвиняемых по основному делу. 
Она должна быть доказана от-
дельно. Показания свидетелей и 
доказательства по выделенному 
делу также не могут принимать-
ся безоговорочно, а должны 
быть заново исследованы уже в 
рамках основного процесса. Там 
же  должна быть дана оценка 
действиям следствия.  

Процесс идет в Мосгорсуде.  
До последнего момента сохраня-
лась некая интрига — защита 
Сугробова настаивала на воз-
вращении дела прокурору, из-за 
допущенных, по мнению адвока-
тов, нарушений во время следст-
вия. Однако суд это ходатайство  
не удовлетворил и приступил к 
рассмотрению дела по существу.

Судьи посчитали, 
что уже вынесен-
ный приговор не 
предрешает вины 
обвиняемых по 
основному делу 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ИСТОРИЯ В КОНЮШНЕ
— Ой, — говорю, — какое красивое помещение! — Окон 
много, стены светлые. Простор и красота!

— Да, — отвечают. — Это конюшни. Конюшенный фли-
гель Юсуповского дворца. Недавно отреставрировали. 
Тут диспут и пройдет. Нравится?

«Поди плохо, — думаю. — Умели же предки строить…»
— Очень, — улыбаюсь, — нравится. Подискутируем про 

историю в красивых конюшнях. Что-то в этом есть, пра-
во слово, что-то есть…

Не знаю, как вам, любезные читатели «Российской га-
зеты», а вот мне очень нравятся те люди, которым все 
время что-то надо.

Есть такие люди, которые просто делают свое дело 
(даже, например, честно). Они знают рамки своей дея-
тельности и в этих рамках и трудятся. Им достаточно.

А есть другие, которым постоянно что-то надо. В рам-
ки они не помещаются категорически. Просят их не огра-
ничивать. Придумывают нечто такое, что вроде как не 
принято, но что сделать очень хочется.

Директор Юсу-
повского дворца в 
Санкт-Петербурге 
Нина Васильевна Ку-
курузова и ее коман-
да — такие люди. Они 
любят и уважают 
историю. Но им мало 
этого. Им важно, 
чтобы и другие люди — желательно количеством поболь-
ше — историю любили и уважали. И тогда они придума-
ли…

Стоп.
У меня к вам, читатель дорогой, вопрос: что такое сов-

ременный музей? Не музей вообще, а вот именно — сов-
ременный, XXI века?

Что такое музей, в принципе всем известно. Это когда 
много разных экспонатов, люди ходят, рассматривают. В 
Юсуповском дворце в Питере, доложу я вам, есть что 
рассматривать. И дело не только в том, что именно здесь 
убили Распутина. Куда менее, увы, широкой публике из-
вестно, что Юсуповы — люди уникальные, которые всегда 
хотели идти впереди своего времени. И во дворце множе-
ство экспонатов, которые по тем — а некоторые и по ны-
нешним — временам выглядят уникальными. Чего стоит 
один лишь театр Юсуповского… Я бы не отказался в нем 
какой-нибудь спектакль поставить, настолько современ-
но и одновременно уютно он выглядит.

Все так. Все правильно. Есть что показать, как гово-
рится, «жителям Санкт-Петербурга и гостям города». 
Только вот те люди, которым постоянно что-то надо, счи-
тают, что этого недостаточно. Они потому что считают, 
что музей — это такое место, в котором должна бить 
жизнь.

Понятно, что новый музей можно сделать интерак-
тивным, современным. Так поступили, например, созда-
тели Музея еврейства и толерантности в Москве, или 
Ельцина в Екатеринбурге. Но Юсуповский дворец, вся 
прелесть которого в подлинности его интерьеров и эк-
спонатов — как осовременить?

Нина Кукурузова с командой придумали как. Поняли, 
как поделиться своей любовью к истории с другими. В 
музей должны приходить люди, которым интересна 
история. Поскольку, как известно, Россия — это страна с 
непредсказуемым прошлым, таких людей будет много.

Что для них делать? Лекции? Отлично. И они прохо-
дят. И собирается множество людей. Все чудесно.

Но недостаточно для тех, кому все время что-то надо. 
И тогда в Юсуповском дворце решили попробовать но-
вый формат: историческая дискуссия в присутствии 
зрителей. Вашему покорному слуге доверили первую ди-
скуссию вести.

Мизансцена. Зал, посредине которого сцена. На сцене 
— известные историки и просто люди, знающие историю, 
неравнодушные к ней. По бокам — зрители, купившие би-
леты. Они могут задавать вопросы, спорить, высказы-
ваться. Это новый для музея формат. И он сработал!

Тема первой дискуссии: Великая Октябрьская рево-
люция. Почему произошла? Почему именно в России? 
Можно ли было избежать? В чем ошибка царя? В чем ока-
залась слаба элита? В чем была сила большевиков и поче-
му именно они взяли власть?

Да мало ли вопросов!
— Революция победила просто потому, что царь был 

слабый, — высказывается один зритель.
— Царь был слабый, предположим, — вступает в разго-

вор другой зритель. — А Ленин и Сталин — сильные руко-
водители. Уничтожили массу безвинных людей. Так что 
лучше?

Специалисты слушают. Отвечают на вопросы. Ярост-
но спорят. Люди интеллигентные: до обливания друг дру-
га из стаканов дело не доходит. Но страсти накаляются 

нешуточные.
— В России 1917 

года была слабая 
экономика, — утвер-
ждает один историк.

— Сильная, — не 
соглашается другой.

И оба называют 
цифры, факты, рас-
сказывают порази-
тельные истории.

Истина в этом споре вряд ли родится. Да и цели такой, 
пожалуй, нет.

Вдруг становится совершенно очевидно, что история 
— может, совсем и не точная наука, но невероятно живая. 
О событиях, которые прошли уже почти век назад, люди 
спорили с невероятной страстью и азартом, как о лич-
ном деле. Более двух часов. С неослабевающей страстью.

Может быть, в этом есть своеобразие нашего русско-
го характера: мы не можем относиться к истории как к 
чему-то бывшему и прошедшему. Поскольку любой рос-
сийский человек каждый день готов к потрясениям, то 
потрясения прошедших лет воспринимаются как нечто 
глубоко личное.

В какой-то момент дискуссии я увидел ее как бы со 
стороны. Знаменитый Юсуповский дворец. Отреставри-
рованный конюшенный флигель. Множество людей, ко-
торые с горящими глазами спорят о прошлом…

Знаете, что я вам хочу сказать? А история ведь на са-
мом деле может оживать. В Питере я понял, что это ни ка-
кая не метафора, а данность.

Поэтому для меня современный музей — это тот, в ко-
тором оживает история. Понимаете? Не просто в закон-
сервированном виде живет, а вот именно — оживает.

А когда это происходит? Когда есть люди, которым 
постоянно что-то надо. Как в Юсуповском дворце.

Санкт-Петербург

Музей — такое 
место, где должна 
ключом бить жизнь

Может, история 
и не точная наука. 
Но невероятно 
живая!

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

РЕПОРТАЖ В Государственном историческом музее
читают бесплатные лекции по литературе

Воздушная громада
Татьяна Владыкина 

В
Государственном историче-
ском музее в Москве  теперь 
можно побывать на  уроках 

чтения известных филологов и 
преподавателей литературы сто-
личных школ и вузов. Корреспон-
дент «РГ» внимательно прослуша-
ла первую лекцию.

Тема урока звучит немного па-
фосно: «Онегина воздушная гро-
мада». В небольшом зале заняты 
почти все стулья. На занятия при-
шли серьезные взрослые люди и 
студенты. Цикл лекций называет-
ся: «Уроки чтения за чашкой чая». 
Знакомлюсь с гостями.

— Я учусь на филфаке, — говорит 
Ксения, — классические произве-
дения хранят в себе какие-то за-
гадки, хотя казалось бы все уже ис-
следовано и изучено. 

В третьем ряду сидят мама с 
дочкой-подростком. Спрашиваю 
у девочки, неужели в выходной не 
нашлось более увлекательного за-
нятия, чем лекция по литературе.

— Мама в детстве «Онегина» 
читала, — робко отвечает она. — 
Правда, я не очень хорошо помню, 
о чем там.

— В школе нам достался не са-
мый лучший педагог,  а мне бы хо-
телось, чтобы дочь знала и любила 
литературу, — делится мама. — Поэ-
тому  пришли послушать, что рас-
скажет Серей Волков.

Пока знаменитый преподава-
тель школы № 57 Сергей Волков 
заботливо рассаживает зрителей 
(«здесь будет плохо видно, лучше 
сюда садитесь»), спрашиваю у ор-
ганизаторов, какая связь между 
Историческим музеем и литера-
турой.

— Думаю,  что наши лекторы 
смогут здорово оживить историю, 
— говорит куратор проекта, на-
чальник отдела внешних связей 
музея, Мария Пономарева. — 
Наши лекторы популярные фило-
логи, которые умеют рассказать 
об известном неожиданно  и инте-
ресно. Боюсь, нам придется еще 
стулья искать, — встревоженно за-

мечает она, увидев, что резервные 
стулья уже заняты, а посетители 
все идут и идут.

Кто бы мог подумать, что са-
мый неудачный когда-то формат 
передачи знаний массам, — помни-
те, как пытался прочесть лекцию 
нудный лектор в «Карнавальной 
ночи»? — сегодня станет так во-
стребован и популярен. Мы как 
будто изголодались по качествен-
ной информации и настоящим, 
умным, думающим учителям. Зал 
«уж полон», не протолкнуться, те, 
кто не успел занять место, готовы 
слушать Волкова стоя. А он готов 
здесь и сейчас рассказать все, что 
знает. Жаль, время ограничено.

— Большое спасибо за внима-
ние к классике, — говорит он со 
своего учительского места. — Раз-
говор о «Евгении Онегине» будет 
трудным, потому он всеми прочи-
тан, изучен, может, уже и поднадо-
ел. Но мы решили открыть именно 
им наш цикл лекций.

За ожидаемым приветствием 
начинается потрясающая, удер-
живающая внимание всех собрав-
шихся, ныряющая из XVIII века в 
наш, XXI, — с Фейсбуками, эсэмэ-
сками и прочими атрибутами сов-
ременной жизни — лекция.

— Я познакомился с одной 
француженкой, — говорит Волков, 

— у нас теперь роман в письмах. 
Она прочитала в переводе «Онеги-
на» и пишет мне с восхищением, 
«это такой роман, такой роман!». 
А то я не знаю, какой это роман! — 
под общий восторг резюмирует 
учитель и актер в одном лице. — Вы 
представляете, что делает Пушкин 
через сотни лет после своей жизни 
с современными французами?

За час с небольшим Волков 
успеет рассказать, как правильно 
дышать, читая ямб и хорей, зачем 
Пушкин написал в конце романа 
слово «Конец», про режиссерские 
и операторские способности 
Александра Сергеевича, и неза-
метно для всех ответит на незадан-
ный вопрос девочки-подростка — 
«о чем там?».

Мой сын-первоклассник, кото-
рого я взяла на лекцию, дома, рас-
сказал папе, как учитель «говорил 
смешные слова».

— Представляешь, он сказал, 
вот если бы балерине на одну ногу 
валенок, на другую конек, а в руке 
кирпич, и еще чтоб она порхала, — 
хохотал он. — Это такие стихи 
Пушкин написал.

А мне-то казалось, он чуть ли 
не засыпал на уроке.

— Пойду почитаю, — сообщил 
первоклассник и достал с полки 
«Кто такой Пушкин?» 

Акцент

 — Пойду почитаю, — сказал 
первоклассник и достал 
с полки «Кто такой Пушкин?» 
из серии «ЖЗЛ для детей»

Инициатива Пермская полиция начала дежурить на свалках 
и контейнерных площадках

Отходное дело
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В 
Перми на месте убран-
ных свалок, образовав-
шихся возле контей-
нерных площадок, те-
перь дежурят чиновни-

ки администрации вместе с со-
трудниками полиции. Они не 
дают местным жителям вывали-
вать мусор где попало и как попа-
ло.

Огромная свалка образова-
лась рядом с домами №12 и №14 
по Бабушкина в Перми. Прожи-
вающие неподалеку горожане и 
прохожие выбрасывали домаш-
ние отходы возле расположенной 
здесь трансформаторной под-
станции.

— Стихийная свалка сущест-
вовала, несмотря на то, что ря-
дом есть контейнерная площад-
ка, - говорит Елена Имайкина, 
главный специалист админи-
страции Индустриального райо-
на Перми.

Муниципальные власти во-
прос с мусором решили. Одна из 
городских коммунальных компа-
ний за два дня вывезла его весь на 
полигон бытовых отходов. Всего, 
по подсчетам рабочих, они убра-
ли более 30 тонн различного хла-
ма. Кроме того, здесь установили 
специальный инофрмационный 
щит с запретом выбрасывать на 
этом месте всяческие отбросы.

Но на следующее утро по при-
вычке многие жители потяну-
лись сюда с мусорными пакета-
ми. И вновь начала образовы-
ваться свалка.

Чтобы не допустить мусорно-
го безобразия, муниципальные 
чиновники решили организовать 
дежурства. Для большего автори-
тета они пригласили себе на по-
мощь участковых уполномочен-
ных полиции. 

В течение трех дней, начиная 
со среды прошлой недели, на ме-
сте бывшей стихийной свалки 
патрулировали сотрудники рай-
онной администрации и поли-
цейские. Они выходили на де-
журство с восьми утра.

В итоге совместный патруль 
предотвратил замусоривание 
территории.

— Девяти гражданам разъя-
снили правила содержания и 
благоустройства территории го-
рода, а также указали установ-
ленные места размещения кон-
тейнерных площадок, - говорит 

Екатерина Гаспер, сотрудник 
пермской мэрии. – Еще на одно-
го был составлен протокол по 
статье 6.7 Закона Пермского 
края «Об административных 
правонарушениях в Пермском 
крае» за нарушение правил бла-
гоустройства. Сейчас он может 
быть оштрафован на три тысячи 
рублей.

Чиновники планируют про-

должить совместное патрулиро-
вание и на следующей неделе.

Кроме того, муниципальные 
служащие проводят консультиро-
вание жителей, как заключать до-
говоры на вывоз бытовых отходов. 

Весной, после того как растает 
снег, администрация Перми со-
ставит перечень всех несанкцио-
нированных свалок и примет 
меры к их ликвидации.

Акцент

 Гражданам разъяснили 
правила содержания и благо-
устройства территории горо-
да, а также указали установ-
ленные места размещения 
контейнерных площадок 

На дежурства участковых уполномоченных полиции чиновники пригласили себе на помощь для большего авторитета.

КАК У НИХ

В последние годы Неаполь все чаще называют не родиной пиццы и превосход-

ных неаполитанских песен, а «главной свалкой Европы». Похоже, подобная репу-

тация сохранится за этим городом еще на долгие годы. «Мусорный кризис», впер-

вые вспыхнувший в 2007 году, навсегда войдет в историю Италии как период 

острейшего общественно-политического противостояния и социальной напря-

женности. На улицах третьего крупнейшего города в стране скопились более 

двух тысяч тонн отходов. Ситуация стала выходить из-под контроля. Под воздей-

ствием невыносимой жары мусор начал гнить и разлагаться, наполнив один из 

самых прекрасных городов в Италии невероятным смрадом, приблизив его тем 

самым к экологической катастрофе. Считается, что к ней ведет сжигание токсич-

ного мусора на нелегальных свалках между Неаполем и Казертой, в так называе-

мом «треугольнике смерти» или, как его окрестили итальянцы, на «огненной зем-

ле». По мнению специалистов, истоки проблемы кроются в отсутствии в окрест-

ностях города высокотехнологичных мусороперерабатывающих заводов. Одна-

ко истинная причина кроется в том, что сотни предприятий Северной и централь-

ной Италии отправляют свои отходы непосредственно в пригороды Неаполя, а 

контракты на вывоз и незаконную утилизацию мусора получает местная мафия, 

которая успешно наживается на этом весьма прибыльном бизнесе на протяже-

нии долгих лет. Есть также распространенное мнение, что мафия сделала все воз-

можное, чтобы саботировать усилия местных властей по строительству новых 

мусорных полигонов и модернизации отрасли. Тот факт, что проблема мусора до 

конца не решена по сей день, по мнению местных обозревателей, угрожает нега-

тивно отразиться на социально-экономической стабильности в стране в ближай-

шие годы, а также ударить по репутации кабинета премьера Маттео Ренци.

Подготовила Нива Миракян, Рим

ВЕРДИКТ 
Экс-сенатор
Пугачев
приговорен
к двум годам
лишения
свободы 

БАНКИРУ 
НЕ ПРОСТИЛИ 
НЕУВАЖЕНИЯ

Надежда Ермолаева

РОССИЙСКИЙ экс-сенатор, 
владелец обанкротившегося 
Межпромбанка, Сергей Пугачев 
приговорен судом Лондона к 
двум годам тюремного заключе-
ния. Такое решение принял Вы-
сокий суд Лондона.

Ранее этот бизнесмен попа-
дал в поле зрения британской 
Фемиды и обвинялся в 12 случа-
ях неуважения к суду. В их числе: 
дача ложных показаний под при-
сягой, несоблюдение требова-
ний о раскрытии активов, вывод 
активов в нарушение приказов 
суда. Пугачева также обвинили в 
том, что он незаконно покинул 
пределы юрисдикции Англии и 
Уэльса. Более того, высокий суд 
Лондона в 2014 году заморозил 
активы Пугачева по всему миру 
на 2 миллиарда долларов. По 
данным следствия, бизнесмен 
находится в настоящее время во 
Франции. Каким образом он бу-
дет отбывать наказание, пока не-
известно.

Высокий суд Лондона выдаст 
ордер на арест бывшего главы 
Международного промышлен-
ного банка. Напомним, что экс-
сенатор от Тувы Пугачев объяв-
лен в России в розыск. Ему заоч-
но предъявлено обвинение по 
статье УК РФ «Присвоение или 
растрата».
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АРМИЯ Новый арсенал ВМФ
выдержал проверку 

«Калибр» что надо

Юрий Гаврилов

МАЛЫЙ ракетный корабль «Зе-
леный Дол» Черноморского фло-
та сейчас держит курс на Среди-
земное море, где будет выпол-
нять задачи в составе постоянной 
группировки ВМФ России. 

Накануне дальнего похода его 
экипаж участвовал во внезапной 
проверке боеготовности Южного 
военного округа.  Когда Верхов-
ный главнокомандующий Влади-
мир Путин, по чьему распоряже-
нию была устроена проверка, 
спросил у командующего ЧФ 
Александра Витко, как себя заре-
комендовали новые ракетные ко-
рабли и подводные лодки, ответ 
был по-военному коротким и ем-
ким. «Потенциал малых боевых 
кораблей в два-три раза выше, 
чем кораблей прежнего периода 
постройки. Они значительно уси-
лили флот по своим возможно-
стям. Спасибо, что вы их нам по-
строили», — доложил адмирал.

На вооружении Черноморско-
го флата находятся два таких кора-
бля. Еще три - в составе Каспий-
ской флотилии. Кроме того, на Зе-
ленодольском судостроительном 
заводе делают четыре новых МРК. 

Это действительно грозное 
оружие.  Их главной ударной си-
лой является комплекс 3Р-
14УКСК на 8 противокорабель-
н ы х  р а к е т  « К а л и б р »  и л и 
«Оникс».  Этот комплекс позво-
ляет наносить удары высокоточ-
ными крылатыми ракетами по 
морским целям на дальности до 
300 км., а по наземным объектам 
на расстоянии и 1500—2500 км. 

В эффективности таких уда-
ров мир убедился октябре прош-
лого года, когда МРК дважды об-
стреляли из акватории Каспий-
ского моря позиции запрещен-
ной в РФ и действующей в Сирии 
террористической организации 
«Исламское государство». В об-
щей сложности тогда было про-
изведено 44 пуска крылатых ра-
кет морского базирования 3М14 
«Калибр-НК». Они точно порази-
ли 18  целей боевиков на удале-
нии около1500 км. 

Аналогичный ракетный ком-
плекс, приспособленный для 
подлодок, стоит на дизель-элек-
трических субмаринах  проекта 
636.3 «Новороссийск» и «Ро-
стов-на-Дону» Черноморского 
флота.  Между прочим, вторая се-
рийная лодка этого проекта тоже 
участвовала в борьбе с террори-
стами в Сирии — в подводном по-
ложении нанесла по ним удар из 
Средиземного моря.

Всего Черноморский флот 
получит 6 таких субмарин.   Они 
отлично подходят для службы в 
южном  регионе. Субмарины 
могут выполнять задачи на не-

больших — до 300 метров — глу-
бинах, характерных для здеш-
них вод. К тому же,  эти лодки от-
личаются малой шумностью, 
способны обнаруживать цель на 
дистанции, в три-четыре раза 
превышающей ту, на которой их 
засекает противник. Не случай-
но натовцы прозвали их «чер-
ной дырой».  Лодка способна на-
бирать под водой скорость в 20 
узлов и совершать автономные 
походы длительностью до 45 су-
ток и длинною в 7500 морских 
миль. 

 В прошлом году черноморцы 
также получили противодивер-
сионные катера проекта «Рап-
тор» и «Грачонок».  Скоро флот 
начнет принимать корабли так 
называемой адмиральской се-
рии. Торжественный подъем Анд-
реевского флага на головном 
фрегате проекта 11356 «Адмирал 
Григорович» запланирован на 
март.

За малую шумность 
натовцы прозвали 
новые дизель-элек-
трические подлод-
ки проекта 636.3 
«черной дырой»

КСТАТИ
27 февраля Надежда Шапиро проведет урок на тему «Мертвые души.
Живые вещи». Вход на лекцию по билетам в музей, начало в 16.00.
Подробное расписание есть на сайте музея.
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Евгений Шестаков, 
Мюнхен — Москва

М
ировому сообществу, 
странам, берущим на 
себя  ответственность за 

миропорядок, надо привыкать 

работать в команде, даже при на-
личии между ними разногласий. 
Об этом глава МИД России Сер-
гей Лавров заявил в ходе панель-
ной дискуссии на Мюнхенской 
конференции. Выступление гла-
вы российской дипломатии, в от-

личие от речи премьера Дмитрия 
Медведева, не носило «инициа-
тивный характер» и было в боль-
шей степени посвящено принци-
пам взаимодействия государств. 

Решимость Запада стать «хра-
нителем» прежней, выгодной ис-
ключительно ему системы меж-
дународных отношений, кото-
рые, по мнению Лаврова, в Евро-
пе «хотят сделать незыблемы-
ми», своего рода, «натоцентрич-
ность», не гарантирует безопа-
сность Старому Свету. Из такого 
подхода ничего не выйдет счита-
ет глава МИД России. Что предла-
гает Москва взамен? Ответ Лав-
рова — сложение усилий ведущих 
государств, которое приводит к 
осязаемым, выгодным всем ре-
зультатам. За примерами ходить 
далеко не надо: договоренности 
по иранской ядерной программе, 
ликвидация запасов химическо-
го оружия на территории Сирии 
были достигнуты в результате 
кооперации ведущих мировых 
держав. Следует отбросить тезис 
о чьей-либо исключительности, 
недвусмысленно «подколол» 
российский министр своего аме-
риканского коллегу Джона Кер-
ри, предложив «работать в ко-
манде». Таков рецепт успеха в 
разрешении международных 
кризисов, который дал участни-
кам мюнхенской конференции 
Лавров.

Кратко остановился он на 
выпадах в адрес России, сделан-

ных ранее президентом Украи-
ны Петром Порошенко. Глава 
МИД России напомнил об от-
ветственности Киева за выпол-
нение его части минских согла-
шений. Точнее, за их безответ-
ственное игнорирование укра-
инской стороной, которая под-
меняет демагогией реальные 
практические шаги по внутриу-
краинскому урегулированию. 
Причину многих международ-
ных провалов в разрешении 
кризисов Лавров видит в том, 
что даже достигнутые путем 
компромиссов соглашения не 
выполняются, так как одна из 
сторон пытается задним числом 
переписать их. А при невозмож-
ности это сделать — уклониться 
от взятых на себя обязательств, 
пользуясь «модой на русофо-
бию» в отдельных европейских 
столицах.

Несмотря на беспрецеден-
тную террористическую угрозу, 
обеспечить создание единого 
антитеррористического фронта 
не удалось, признал российский 
министр: «старые инстинкты 
живучи». Однако без взаимо-
действия, такого, например, ко-
торое сегодня требуется в Си-
рии между военными России и 
США, ничего выполнить не 
удастся. А это взаимодействие 
тот же Пентагон вновь ставит 
под вопрос, несмотря на уже, ка-
залось бы, достигнутые в Мюн-
хене договоренности в рамках 

Международного комитета по 
Сирии. «Если американцы бу-
дут отыгрывать соглашения о 
более тесном сотрудничестве 
между военными России и США 
в Сирии назад, они берут на 
себя колоссальную ответствен-
ность», — заявил российский ми-
нистр. Без создания широкого 
антитеррористического фронта 
«мы продолжим плыть по тече-

нию к водопаду», продолжил 
свою мысль Лавров, вернув со-
бравшихся к началу своего вы-
ступления. К той его части, где 
он, как и многие высокопостав-
ленные участники мюнхенской 
конференции, утверждал: с ка-
ждым годом ситуация в сфере 
европейской безопасности вы-
глядит все более неудовлетвори-
тельной.

СКАНДАЛ Правительство 
Латвии отменит 
образование на русском

Удар нанесут 
по просвещению

Надежда Ермолаева

НОВОЕ правительство Латвии решило отменить школь-
ное образование на русском языке. Пункт о переводе 
всех школ на латышский язык обучения содержится в де-
кларации, принятой входящими в кабинет партиями.

«Новое правительство разработает план перехода на 
единый стандарт образования на латышском языке в го-
сударственных и муниципальных школах и начнет его 
реализацию», — гласит совместное заявление возглавля-
ющего кабинет «Союза зеленых и крестьян», а также 
входящих в правительство прозападного «Единства» и 
откровенно неофашистского «Национального объедине-
ния». Начать переход на обучение на латышском языке 
планируется до 1 сентября 2018 года. Националисты от-
бросили все данные ими же обещания, что школьная ре-
форма 2004 года, предусматривавшая сохранение препо-
давания 40 процентов предметов на русском языке, будет 
окончательной. 12 лет назад латышские националисты, 
продавливая первую реформу русской школы, убаюкива-
ли общественность обещаниями, что двуязычная система 
образования впредь не претерпит изменений. Но, как ока-
залось, обманули. Теперь и 40 процентов предметов на 
русском намерены 
ликвидировать.

Обманывать ла-
тышским национа-
листам русских уже 
не впервой. В 1991 
году, во время борь-
бы за выход Латвии 
из состава СССР, 
русским обещали ав-
томатическое предо-
ставление гражданства. И даже раздавали бумаги, кото-
рые обладатель мог бы потом обменять на паспорт Лат-
вии. После же выхода Латвии из Союза об этих обяза-
тельствах, как и о русских, власти предпочли забыть. 700 
тысячам человек был присвоен унизительный статус 
неграждан, или граждан второго сорта. Как же будет про-
водиться уничтожение остатков образования на рус-
ском? «Новая реформа предусматривает полный пере-
вод школ, где до сих пор обучение идет преимуществен-
но на русском, на латышский язык. Новое правительство 
планирует закрыть или объединить десятки школ, что 
коснется, прежде всего, мелких школ в регионах на юго-
востоке страны, в которых этнические русские составля-
ют большинство», — пишет в австрийской газете «Штан-
дарт» Андреас Штангль.

Скорее всего, так и будет. Ведь представители «Наци-
онального объединения», продавившие пункт об унич-
тожении русского образования, являются типичными 
неофашистами. Так, один из идеологов этой партии пар-
ламентский секретарь Министерства юстиции Латвии 
Янис Иесалниекс считается открытым сторонником на-
цистских теорий. Так, о латышах он заявляет как о выс-
шей расе, а о русских как о «недочеловеках». Он призы-
вал к депортации русских из Латвии.

Понятно, что «Национальное объединение», придер-
живающееся лозунга «Латвия для латышей», будет со 
всем усердием уничтожать русское образование. При 
этом не замечая, что латыши давно голосуют ногами. 200 
тысяч хуторских латышей покинули страну, уехав на За-
пад на низкооплачиваемую работу. Ведь в латвийской де-
ревне работы уже давно нет, а в частных фирмах, преи-
мущественно ведущих бизнес с Россией, необходимо 
знание русского языка. Который латыши, наслушавшись 
неофашистских политиков, не учили. Вот и получается, 
что рубят националисты тот сук, на котором сидят.

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России опасается закулисного пересмотра принятых в Мюнхене 
соглашений по Сирии

Москва не плывет к водопаду

Горячая точка Турция провоцирует большой конфликт в Сирии

Анкара идет на войну
Максим Макарычев 

П
резидент Сирии Ба-
шар Асад заявил о 
том, что не исключа-
ет внезапное вторже-
ние Турции и Саудов-

ской Аравии на территорию его 
страны.. Он заявил, что намерен 
вести боевые действия вплоть до 
полного освобождения от терро-
ристов всей территории Сирии. 

И, возможно, опасения Асада 
не напрасны. МИД Сирии уже на-
правил письма генсеку и в Сов-
без ООН, сообщая, что Турция 
ввела в Сирию «через КПП Баб 
Ас-Саляма на турецко-сирий-
ской границе 12 автомобилей 
типа «пикап», оснащенных пуле-
мётами ДШК калибра 14.5 мил-
лиметров, в которых находилось 
около 100 боевиков. Предполо-
жительно, большинство из них — 
это турецкие военнослужащие и 
наемники». Кроме того, Дамаск 
написал в ООН и о том, что ту-
рецкая артиллерия уже два дня 
обстреливает сирийскую терри-
торию рядом с границей. В райо-
не обстрела находится курдское 
ополчение.

Напомним, что 12 февраля 
участники встречи Международ-
ной группы поддержки Сирии 
(МГПС) в Мюнхене согласовали 
прекращение огня в этой стране 
в течение недели. Власти Турции, 
продемонстрировали, что мюн-
хенская декларация для нее по-
просту является филькиной гра-
мотой.Сначала турецкие войска 
обстреляли позиции курдских 
ополченцев в сирийском районе-
Аазаз, что тотчас вызвало него-
дование в американском госде-
партаменте, где курдов считают 
«эффективными борцами с экс-
тремистами». Раздраженный 
представитель госдепа США 
Джон Кирби в субботу настоя-
тельно порекомендовал Турции 
сосредоточиться на борьбе с «об-
щей угрозой» со стороны экстре-
мистов. Однако утром в воскре-
сенье турецкие войска произве-
ли  залпы по городу Дейр-Джа-
маль, находящемуся на севере 
провинции Алеппо, а также вы-
пустили снаряды по позициям 
сирийских военных в провинции 
Латакия, которые, в том числе, 
попали в жилые дома. Один из ли-
деров курдской партии «Демо-
кратический союз» Салех Му-
слим заявил, что его сторонники 
будут противостоять любому ту-
рецкому вторжению на севере 
страны. США опять призвали Ан-
кару прекратить обстрелы.

Тем временем представители 
трех сирийских повстанческих 
группировок, включая Сирий-
скую свободную армию, сообщи-
ли о своих «сомнениях по поводу 
перемирия». Группировка «Ахрар 
аш-Шам» заявила, что прекратит 
боевые действия, когда «закон-
чатся обстрелы их позиций пра-
вительственными войсками, 
пленники будут отпущены на сво-
боду, а осажденные районы осво-
бождены». В свою очередь, груп-
пировка «Файлак аш-Шам», кото-
рая входит в коалицию с семью 

другими группами, действующи-
ми на севере, заявила, что «по-
встанцы не сложат оружия, пока 
Асад занимает свой пост».

Показательно, что все эти за-
явления, порой заведомо не вы-
полнимые, озвучиваются по 
мере того, как сирийские прави-
тельственные силы, при поддер-
жке российских ВКС, пытаются 
окружить боевиков в крупней-
шем городе Сирии Алеппо и отре-
зать их от транспортного  мар-
шрута из Турции. Сирийские 
войска отбили несколько страте-
гических холмов к северу от 
Алеппо и готовятся к штурму 
восточной части города, удержи-
ваемой повстанцами.

Контроль сила Асада над про-
винцией Алеппоспособен пере-
ломить ход сирийского кон-
фликта, унесшего жизни более 
2 5 0  т ы с я ч  м и р н ы х  ж и т е -
лей. Взятие Алеппо вкупе с удер-
ж и в а е м ы м и  с и л а м и  А с а д а 
Дамаском и Хомсом даст госу-
дарственный контроль над горо-
дами, которые до войны были 
средоточием основной части 
населения,  культурными и 
экономическими центрами Си-
рии.  

Потребуется много времени, чтобы правительство Сирии восстановило полный контроль над разрушенным в ходе войны Алеппо.

Сергей Лавров предложил Джону Керри работать в команде.

Акцент

 Турция рискует основательно 
поссориться с США, ближай-
шим союзником по НАТО

Обманывать латыш-
ским национали-
стам русских 
уже не впервой

Как защищена российская 
авиабаза в Сирии: видео 
на сайте
www.rg.ru/art/1222246

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Громкие заявления о готовности к на-

земному вторжению в Сирию, вновь 

прозвучавшие после завершения 

Мюнхенской конференции из столиц 

региональных союзников США — Сау-

довской Аравии и Турции, стали от-

кровенным неуважением к усилиям 

американской дипломатии по разре-

шению сирийского кризиса мирным 

путем. Они выглядят тем более стран-

ными, поскольку в пятницу на заседа-

нии Международного комитета по Си-

рии его участники, включая Саудов-

скую Аравию, представленную мини-

стром иностранных дел, единогласно 

приняли совместный план действий, 

который гарантирует беспрепятст-

венный пропуск гуманитарных конво-

ев к осажденным сирийским городам, 

независимо на чьей территории они 

расположены — подконтрольной воо-

руженной оппозиции или сирийской 

армии. А ключевым пунктом этой «до-

рожной карты» стала договоренность 

о прекращении военных действий в 

Сирии всеми сторонами конфликта.

Этот документ не означал окончатель-

ного завершения операций ни со сто-

роны антитеррористической коали-

ции, возглавляемой США, ни россий-

скими Воздушно-космическими сила-

ми. Компромисс заключался в форму-

ле, при которой в качестве дальней-

ших целей для воздушных ударов в 

Сирии будут выбираться группиров-

ки, которые официально признаны 

Советом Безопасности ООН террори-

стическими. Но самое главное заклю-

чалось в том, что США и Россия на рав-

ных взяли на себя ответственность за 

реализацию этого плана: Москве 

предстояло договориться с президен-

том САР Башаром Асадом, тогда как 

Вашингтон обещал повлиять на рву-

щихся в бой региональных союзни-

ков. А те в свою очередь — на подкон-

трольные им группы сирийской оппо-

зиции. Кроме того, главы внешнеполи-

тических ведомств России и США до-

говорились, и вечером в субботу 

вновь подтвердили свои договорен-

ности, о более тесном взаимодейст-

вии Минобороны России и Пентагона 

при планировании операций в Сирии. 

Тем не менее уже на следующий день 

после утверждения на заседании 

Международного комитета по Сирии 

этой «дорожной карты», все достигну-

тые в ней соглашения  начали стран-

ным образом переиначиваться. Нео-

жиданно для Москвы представитель 

госдепартамента США стал утвер-

ждать в Вашингтоне, что Россия долж-

на полностью свернуть воздушную 

операцию в Сирии в то время, как аме-

риканская коалиция на законных 

основаниях продолжит удары по це-

лям на подконтрольных ДАИШ (араб-

ское название запрещенной в РФ 

группировки ИГИЛ) территориях.

С не менее обескураживающим заяв-

лением выступил в субботу утром 

представитель Пентагона. По его 

мнению, ни о каком более тесном со-

трудничестве, а тем более  совмест-

ном с Минобороны России выявле-

нии целей в Сирии речи не идет. Но 

без этого шага, по мнению Москвы, 

невозможно договориться о том, ка-

кие группировки следует бомбить, а 

какие следует считать легальными 

участниками межсирийского перего-

ворного процесса в Женеве. Словом, 

все выглядит таким образом, что гос-

секретарь Джон Керри не убедил со-

юзников США в регионе честно сле-

довать принятым в Мюнхене сов-

местным с Россией решениям. В Эр-

Рияде и Анкаре не поверили в реаль-

ную возможность прекращения во-

енных действий в Сирии, а потому 

ищут предлог, чтобы сорвать Мюн-

хенские соглашения.

Например, как сделала Турция, об-

стреляв позиции воюющих с ДАИШ 

курдских подразделений. Не исклю-

чено, что на недоговороспособную 

позицию Саудовской Аравии и Тур-

ции, заинтересованных в падении ре-

жима Асада, оказали влияние поле-

вые командиры сирийской оппози-

ции, не желающие ничего слышать о 

дипломатии и настроенные на про-

должение войны. Добавлю, что Рос-

сия и США в Мюнхене выступили  в ка-

честве партнеров-гарантов, поддер-

жавших скорейшее прекращение си-

рийского противостояния на основе 

совместного плана. И в том случае, 

если он в итоге так и не будет реализо-

ван, это спровоцирует обострение во-

енного противостояния в Сирии, а 

возможно, и его новую, куда более 

кровопролитную фазу с участием 

иностранных военных контингентов. 

Это будет очередной тупик, из которо-

го дипломатам станет еще сложнее 

искать выход.

Подготовил Евгений Шестаков

МЕЖДУ ТЕМ

Изучить возможность возобновления работы Совета Россия—НАТО (СРН) на 

уровне послов условились на полях Мюнхенской конференции по безопасно-

сти глава МИД России Сергей Лавров и генсек альянса Йенс Столтенберг. Как 

подтвердил генсек НАТО в своем выступлении на конференции, была достигну-

та договоренность «изучить возможность созыва заседания Совета Россия—

НАТО». Столтенберг также отметил, что важно сохранить эту площадку для эф-

фективного политического диалога с Россией на разных уровнях. Тем временем 

в МИД России заявили, что заседание СРН состоится в том случае, если удастся 

согласовать повестку возможной встречи. Как сообщил информагентству РИА 

Новости замглавы МИД России Алексей Мешков, работа над этим уже ведется, 

«в том числе на уровне нашего постоянного представителя в НАТО». Стоит так-

же отметить, что в последние месяцы генсек НАТО уже не раз заявлял о необхо-

димости возобновить взаимодействие с Россией. При этом в Москве напомина-

ли, что Россия никогда не отказывалась от работы в формате совета. 

Напомним, что учрежденный в 2002 году Совет Россия—НАТО стал основ-

ным форматом сотрудничества между странами—членами альянса и Рос-

сией. Встречи совета на уровне министров иностранных дел и министров 

обороны проводились два раза в год, помимо этого постоянно велась ра-

бота более 20 рабочих групп и профильных комитетов. Формат СРН позво-

лил наладить прагматичное сотрудничество в таких сферах, как борьба с 

терроризмом, кризисное урегулирование, контроль над вооружениями, 

использование воздушного пространства  и других. Однако 1 апреля 2014 

года главы МИД стран НАТО приняли решение приостановить военное со-

трудничество с Россией из-за ситуации на Украине.

Подготовила Анна Федякина

СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром нефть шельф» сообщает о проведении общественных 
обсуждений по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности в связи с реализацией 
проекта «Техническое перевооружение МЛСП «Приразломная».

Заказчик рабочей документации: ООО «Газпром нефть шельф» 
(адрес: Зоологический пер., д.2-4, лит. Б, г. Санкт-Петербург, 197198, 
Российская Федерация; телефон: 8 (812) 455-03-88, факс: 8 (812) 455-
03-27, e-mail: Shelf.office@gazprom-neft.ru)

Генеральная проектная организация — разработчик материалов 
ОВОС: ПАО «ОМСКНЕФТЕХИМПРОЕКТ» (адрес: Бульвар Инжене-
ров, д. 1, г. Омск, 644050, Российская Федерация; телефон 8 (3812) 28-
55-34, факс 8(3812) 285544, e-mail: postoffice@onhp.ru)

По согласованию с Администрацией муниципального образования 
«Городской округ «город Нарьян-Мар» общественные обсуждения со-
стоятся 17 марта 2016 года в 14.00 в здании ГБУК «Ненецкий краеведче-
ский музей» по адресу: ул. Победы, д. 5, г. Нарьян-Мар, Ненецкий авто-
номный округ, 166700, Российская Федерация.

С документацией ОВОС можно ознакомиться с 15 февраля 2016 
года по 16 марта 2016 года в общественных приемных по адресам: пер.. 
Лесной, д. 32, г. Нарьян-Мар, Ненецкий автономный округ, 166700, 
Российская Федерация, с 10.00 до 17.00 (пн., вт., ср., чт.), с 10.00 
до 16.00 (пт.), и ул. Лестева, д. 8, корп. 1, г. Москва, 115162, Российская 
Федерация, с 10.00 до 16.00 ( пн., вт., ср., чт., пт.).

Для вопросов, комментариев и предложений представителям обще-
ственности, прошедшим регистрацию, будут предоставлены анкеты, 
которые можно заполнить в местах ознакомления с документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Воздушная поддержка Россией изменила форму конфликта, кото�
рый фактически зашел в тупик в течение многих лет. Асад и его со�
юзники получили импульс, а поддерживаемые США повстанцы нахо�
дятся в бегах. Россияне отрезали многие из путей, которые ЦРУ ис�
пользует для попыток вооружить повстанцев. Такое мнение, ссыла�
ясь на нескольких нынешних и бывших чиновников Белого дома, при�
вела газета «Нью�Йорк таймс».
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Гастроли Россияне подарили Олегу Попову второе дыхание

Чудо с хвостиком

ФЕСТИВАЛЬ   Берлинский фестиваль об устоях, совести и фантазмах

Пророки и варвары

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

О
лег Попов приехал в 
Петербург.  После 
30-летнего перерыва 
«солнечный клоун» 
выступит на арене 

«Цирка Чинизелли» на Фонтанке 
в программе «Пусть всегда будет 
солнце!» с восемью своими ре-
призами (среди них и старые 
хиты, и номера, не знакомые рос-
сийской публике).

Он много лет живет в Герма-
нии, последние выступления в 
России у Олега Попова были еще 
в перестроечные годы. Но для по-
колений россиян он остался в па-
мяти артистом-легендой. Он и 
есть легенда. Не в переносном — в 
буквальном смысле: так записа-
но в дипломе Первой междуна-
родной премии циркового искус-
ства «Мастер», которую вручили 
Олегу Константиновичу в Сочи в 
минувшем году, номинация — 
«Легенда».

Накануне представления в Пе-
тербурге великий клоун встре-
тился с журналистами. Вышел с 
двумя головками чеснока, прито-
роченными к каждой ноздре. Не-
возмутимо пояснил: «Говорят, 
медицинских масок в аптеках не 
хватает, а чеснок — лучшее сред-
ство для профилактики гриппа. И 
запах у него такой приятный…» 
Ну не может он играть на публи-
ке  серьезного человека. 

Хотя признался сразу вполне 
серьезно и откровенно:

— Я много лет говорил, что ни-
когда больше не приеду в Россию. 
Остался в Германии в 1990-м, это 
был очень тяжелый для меня пе-
риод… Конечно, у меня дома есть 
российское телевидение, я часто 
его смотрю, знаю, что радостно, 
что печально на родине. Меня 
уговорили поехать в Сочи на пре-
мию «Мастер», я согласился. Не-
плохо же с друзьями увидеться. Я 
же давно думаю: все, хватит вы-
ступать. Все-таки 85... Но когда 
вышел на арену, а весь цирк встал 
и принялся аплодировать, и я по-
чувствовал, что зрители так мо-
гут аплодировать весь день,  у 
меня словно второе дыхание от-
крылось. Россияне вдохнули в 
меня это дыхание.

Попов благодарил организа-
торов гастролей и продолжал от-
кровенничать:

— Когда меня возили по Мо-
скве, я уговорил водителя зае-

хать на кладбище: поклониться 
могиле моей жены. Я ведь не был 
на ее похоронах… В 1990 году им-
пресарио меня не отпустил: мол, 
завтра воскресенье, все билеты 
проданы…

Заехал и к дому, где детство 
прошло. Я его с трудом нашел, не 
узнал сначала. Казалось бы,  что 
для города 30 лет? Миг! Но этот 
прошедший миг так украсил Мо-
скву!

Он вспоминает «лихие 90-е» — 
как больно по нему тогда удари-
ло. Аргентинский импресарио 
сбежал с выручкой, оставив га-
стролирующего по Европе арти-
ста без денег, без помещения, без 

приюта. Буквально  с ящиками 
реквизита на улице:

— Куда идти? Это было ужасно. 
В Германии у меня был один лич-
ный телефон,  я вспомнил, как ко 
мне в гримерку заходила моло-
дая женщина и просила автограф. 
Никогда не просил у женщин те-
лефоны, а тут — черт дернул: дам, 
говорю, автограф в обмен на те-
лефон… И вот теперь, узнав о 
моей беде, Габриэль тут же при-

мчалась на машине, забрала 
меня и реквизит, увезла к себе до-
мой.

Скоро Габриэль и стала его 
женой. «Героический поступок, 
между прочим, был с ее стороны. 
Ведь ей тогда было 30, а мне уже 
60».

Теперь Габриэль Попова вы-
ступает вместе с мужем на арене. 
А в Россию они приехали не одни 
— привезли с собой Чудо. «Это 
уже третье Чудо, — уточняет Олег 
Попов. — Так зовут мою собачку, 
черного скотч-терьера. Точно та-
кая Клякса была у моего учителя 
Карандаша. Нет, я не крал его 
образ — даже спрашивал у него 
разрешения. Наше Чудо — умник, 
замечательно работает. Но — 
дома. На арене, в большом про-
странстве, боюсь, может расте-
ряться».

Как он придумывает свои ре-
призы? Признается: часто из са-
мых рядовых ситуаций. Вот, на-
пример, лежал в больнице. Заму-
чили уколами. «А шприцы, если 
помните, прежде были не однора-
зовые — надо было каждый раз 
кипятить. И родился номер: ки-
пит стерилизатор, я в белом хала-
те открываю крышку и достаю 
оттуда… сосиски, которые пре-
спокойно начинаю жевать… А 
другая реприза родилась из моей 
любви к саксофону. Я так давно 
мечтал научиться на нем играть, 
но денег на хороший инструмент 
не хватало, купил в комиссионке 
по сходной цене. Дунул — и неча-
янно откусил мундштук. Так поя-
вился номер, где незадачливый 
музыкант в гневе разгрызает сак-
софон на части...»

Накануне выступления Олега 
Попова случился  между цирко-
выми компаниями конфликт: 
знаменитого клоуна «не подели-
ли».  После жалобы одной из сто-
рон петербургское УФАС призна-
ло «госзакупку на оказание услуг 
по показу цирковой программы» 
несостоявшейся. Но выступле-
ния Попова никто не отменял. 
Пришли к консенсусу — нашли 
форму, обеспечившую проведе-
ние гастролей в рамках закона 
(хотя штраф организаторам при-
дется уплатить).

…А еще Олега Попова спроси-
ли: что он предпочитает пить и 
есть, чтобы держаться в такой бо-
евой форме? Клоун ответил ко-
ротко и емко:

— Как любой русский человек.

Валерий Кичин, Берлин

Б
илеты на Берлинале неде-
шевы. Конкурсный прос-
мотр обходится в 14 евро. 

Программу хитов всех времен 
«Берлинские классики» ценят в 
29 евро. Самый дешевый билет в 
4 евро — на «Поколение плюс»: 
там фильмы для подростков. Са-
мый дорогой, 95 евро, на «Кули-
нарное кино» — там лакомятся не 
только фильмами, но и снедью 
всей планеты.

В какой мере оправданы тра-
ты? Зрители не делают разницы 
между Голливудом и авторским 
кино — идут узнать, чем живут 
континенты. И залы полны, филь-
мы принимают с энтузиазмом, 
авторов встречают ликованием. 
Пресса настроена критичней. Из 

трех картин первого дня кисло 
приняли канадский фильм «Бо-
рис без Беатрис», тепло — тунис-
ский «Хеди», и полярные оценки, 
от восторженных до уничтожаю-
щих, вызвал «Специальный полу-
ночный выпуск».

Это четвертый фильм Джеффа 
Николса. Восьмилетний Олтон 
взглядом сотрясает основы миро-
здания и проявляет что-то вроде 
параллельной реальности. Его 
сверхъестественные способно-
сти вызывают ужас, религиозные 
экстремисты начинают за ним 
охоту, в нее включается полиция. 
И отец с другом и женой, спасая 
сына, мчат на «Мерседесе» с вы-
ключенными фарами через Техас 
к берегам Флориды. В хрупком 
мальчонке таятся силы, способ-
ные пробить дорогу в неизвест-

ность — то ли к обитателям парал-
лельных пространств, то ли к Го-
споду Богу, то ли к ядерному апо-
калипсису. 

Николс — мастер напряженно-
го рассказа, часто основанного на 
личном опыте. Еще «Укрытие» 
строится на страхе отца потерять 
сына. Сюжет аукнулся в жизни: 

годовалому сыну режиссера по-
требовалась операция, что повер-
гло Николса в панику. Этот ужас 
перед лицом опасности для ре-
бенка — эмоция, движущая «Спе-
циальным полуночным…», при-
чем роль отца, как и в «Укрытии», 
играет Майкл Шеннон. А лучшее, 
что есть в крайне неровном филь-

ме, — Джаден Либерер в роли Ол-
тона: не по годам зрелый, способ-
ный почти без слов передать нео-
бычность героя, к которому стар-
шие припадают, словно к слетев-
шему на землю ET. Дело портят 
взрослые авторы: суперсилу от-
рока выражают приемами, более 
подходящими для детских комик-
сов. 

Квебекского режиссера Дени 
Коте считают живым классиком, 
его картину «Вик и Фло увидели 
медведя» в Берлине наградили 
призом Альфреда Бауэра. Но уже 
там мешала любовь к высокопар-
ным формулировкам. Вот и жанр 
его «Бориса без Беатрис» сродни 
назидательной притче. Для ясно-
сти даже понадобился некий су-
дия, который недоступен звону 
злата, — этот персонаж воплощен 
Дени Лаваном. Олигарх русского 
происхождения Борис Малинов-
ский богат, успешен и женат на 
Беатрис, министре федерального 
правительства. Автора волнует 
расплата за успех, ему нужен ге-
рой, сокрушающий судьбы — но-
вый Тантал, готовый шагать по 
трупам ближних. Поэтому Борис 
в обличье актера Джеймса Хайн-
дмена высок, атлетичен, самоуве-
рен и заметно красуется. Момен-
том истины становится загадоч-

ная депрессия Беатрис. Не менее 
загадочный Странник явится Бо-
рису, чтобы объяснить неправед-
ность его жизни. В качестве укора 
покажут его любовниц и дочку, 
погрязшую в сомнительных уте-
хах. Понятно, что герой осознает 
свою греховность, и Беатрис, со-
гревшись, оттает. Фильм красив, 
актеры хорошие, режиссер ма-
стеровит, но в сухом остатке — не-
доумение: что значил этот див-
ный сон? 

Образец нового тунисского 
кино — «Хеди», история о парне, 
который засиделся в мальчиках: 
стать взрослым не дает мама. Он 
уже начал лысеть, рисует комик-
сы и мечтает издать альбом — но 
мама пресекает самостоятель-
ность и намерена женить ребенка 
так, как считает нужным. А па-
рень на беду встретил женщину и 
хочет взять свою жизнь в собст-
венные руки. Тунис на перепутье, 
после «арабской весны» он в пои-
сках новой идентичности, и эта 
семейная картина — драма сшиб-
ки старого, омертвевшего уклада 
с новым, европейским. 

КНИГИ   В музее Ахматовой 
вспоминали о Бродском

Иосиф и его 
пространства 

Инна Бугулова, 
Санкт-Петербург

В МУЗЕЕ Анны Ахматовой, расположенном в петер-
бургском Фонтанном доме, представили новую книгу 
«Бродский и Литва».  Ее автор - Рамунас Катилюс. Он  — 
известный физик и близкий друг поэта,  хорошо знавший 
и его самого и его родителей.  И тоже живший прежде 
именно в  Ленинграде.

Задумал Рамунас Катилюс этот сборник еще в 2010 
году, когда в Вильнюсе состоялась большая международ-
ная конференция к 70-летию Иосифа Бродского. Съеха-
лись тогда — из России, Польши, США, Дании и Швеции — 
и давние знакомые поэта, и просто поклонники, и специ-
алисты по творчеству Нобелевского лауреата. Вспоми-
нали, выступали,  и материалы той конференции легли в 
основу книги, вышедшей теперь в издательстве литера-
турного журнала «Звезда».

Вот мнение главного редактора «Звезды» Якова Гор-
дина: «Это одна из книг серии, которую условно можно 
назвать «Бродский и мировое пространство». Вообще 
проблема свободы поэта в пространстве была для Иоси-
фа очень важна. Думаю, частично эту жажду он удов-
летворил, объездив полмира, хотя это и далось ему до-
рогой ценой… Кроме того, книга напоминает и о том, 
что Бродского связывали с Литвой очень прочные, те-
плые человеческие отношения».

В Литве этот сборник вышел еще зимой 2013 года. 
Теперь  он опубликован и в нашей стране.  Причем, в 
российское издание добавлены два очерка Людмилы 
Сергеевой и Томаса Венцловы, посвященные памяти 
самого автора Рамунаса Катилюса.

Физик действительно был в жизни Бродского лично-
стью знаковой — среди прочих друзей провожал поэта в 
аэропорт Пулково, принимал участие в жизни его роди-
телей, вплоть до последних дней. Поэт часто гостил у се-
мьи Катилюса, писал — уже из эмиграции — о том, что ча-
стые поездки в Литву «превратились в функцию орга-
низма, от которой трудно отвыкать и которую трудно за-
менить».

— Когда мы задумали издать сборник на русском язы-
ке, мы решили, что книга должна быть посвящена и сос-
тавителю тоже, — рассказывает Михаил Мильчик, пред-
седатель Фонда по созданию музея Бродского. — Но осо-
бый интерес должен вызвать очень широкий круг «вос-
поминателей». Большую часть очерков, собранных тут 
под одной обложкой, вы больше нигде не найдете. Авто-
ры их впервые написали о поэте и вряд ли когда-нибудь 
еще напишут.

Вместе с уникальными воспоминаниями в книге 
«Бродский и Литва» не менее уникальные иллюстрации. 
Среди них и не публиковавшиеся рисунки поэта из се-
мейного архива Катилюса.  Отдельным блоком собраны 
стихи о Литве или написанные в Литве.

«Интерес к Бродскому, как поэту, как личности, поя-
вился, конечно, уже давно, — рассказывает Андрюс, сын 
Рамунаса Катилюса. — В Литве его стихи знали даже до 
того, как он приехал сюда впервые в 1966 году. Тогда он 
познакомился со многими, завязались крепкие личные и 
творческие связи, продолжавшиеся с первого дня обще-
ния — все оставшиеся ему тридцать лет жизни»…

Кстати, по словам Михаила Мильчика, в другом изда-
тельстве сейчас готовится еще одна книга с «географиче-
ским» уклоном» о поэте ,  на этот  раз  она уже будет на-
зываться «Бродский в Риме».

Большую часть очерков, собранных тут под одной обложкой, 
больше нигде не найти. Их авторы впервые написали о 
поэте.

МУЗЫКА Рок-музыкантов
наградили «Дюжиной»

Рок-н-ролл жив

Андрей Васянин 

ЦЕРЕМОНИЯ вручения премий «Чартова дюжина» 
прошла в Москве и Санкт-Петербурге одновременно. Не-
ожиданностей было много — мало кто ждал, скажем, по-
беды Animal ДжаZ в одной из основных номинаций «Аль-
бом года», но резкий, темповой «Хранитель времени» 
опередил всех. В номинации «Взлом года» — для молодых 
групп — выиграла грузинская группа «Мгзавреби».  

...Рок-н-ролл зазвучал в залах двух столиц нон-стоп.  
Едва отпел на сцене «Крокуса»  КняZz , как  в прямой мо-
сковский эфир на огромных экранах вышли синтезато-
ры и гитары «Смысловых галлюцинаций», игравшие в 
«Юбилейном». Сергей Бобунец «успел» в Питере спеть 
для Москвы только «Вечно молодого» и «Мою ракету» — 
как техники в «Крокусе» подготовили аппаратуру для 
«Пикника». Было много и других звезд... А потом Гарик 
Сукачев вспоминал со сцены: «Колхозное озеро было на 
месте этого зала, а на его берегу сидел я и мечтал не о 
рок-н-ролле, а о том, чтобы поймать самого большого ка-
рася…»   Карася он домой  так и не унес,  зато теперь смо-
жет поставить у себя приз в номинации «Легенда». Его 
Гарик получил с Сергеем Вороновым и Сергеем Галани-
ным. 

Фоторепортаж с музыкальной премии на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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Берлинский 
кинофестиваль: все 
новости в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/sujet/5634

Новое тунисское кино: история о мальчике, который успел полысеть, но так и не стал взрослым. Мама не разрешает.

Узнаваемый образ и головной убор 
Олега Попова не изменились. А сам 
он... только немного.

Акцент

 Дунул в саксофон и случайно откусил мундштук. 
Так появился цирковой номер

Акцент

 Зрители не видят разницы 
между Голливудом и автор-
ским кино.  Им важно, 
чем живут континенты

Режиссер фильма «Борис без Беатрис» Дени Коте ответил на во-

просы «РГ»:

Какое значение вы придавали русской национальности своего 
героя Бориса и юной прислуги в его доме, Клары?
Дени Коте | Это случайность: никаких прототипов нет. Играющая 

Клару Изольда Дюшаук родилась в России и прекрасно говорит 

по-русски. Джеймс Хайндмен, играющий Бориса Малиновского, 

тоже знает русский. Вот так мне и пришло в голову сделать героев 

русскими, хотя действие разворачивается в Квебеке. Но в Квебе-

ке живут самые разные люди, в том числе много русских. Впрочем, 

пусть российским зрителям фильма будет приятно думать, что два 

русских персонажа — знак моего уважения. 

Какую роль играет мистический персонаж Дени Лавана, напо-
минающий фильмы Дэвида Линча:
Дени Коте |Он как бы олицетворение совести Бориса. Его мучают 

сомнения, он хочет избавиться от них, и Странник ставит вопросы, 

которые Борис не решается сам себе задать. Вообще, в фильме 

неясно, существуют ли персонажи в реальности, или это просто 

персонификация ужасов и сомнений героя. Вы сказали, что я цити-

рую Линча. Почему бы и нет?

Подготовила Анна Розэ
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ОБРАЗОВАНИЕ В столице появится
институт менторства

Семья директоров

Сергей Жуков

ЛУЧШИЕ директора москов-
ских школ поделятся с коллега-
ми секретами своего успеха. Они 
объединятся в новое профессио-
нальное сообщество — институт 
менторства, который начнет ра-
боту в марте.

Сообщество выросло из про-
екта «Эффективный руководи-
тель» Московского института 
открытого образования 
(МИОО). Здесь руководители 
столичных школ придумывали, а 
после воплощали в жизнь свои 
управленческие проекты. 

Стать участниками институ-
та или по-модному менторами, 
то есть наставниками, предло-
жено 73 директорам. Все они — 
лучшие в своем деле, о чем гово-
рят высокие результаты их 
образовательных комплексов, 
уточнили «РГ» в пресс-службе 
МИОО. Сами директора отмеча-

ют своевременность появления 
в столице такого профессио-
нального сообщества. Говорят, в 
условиях модернизации столич-
ного образования и появления 
крупных учебных комплексов 
здоровые дискуссии просто не-
обходимы. 

По словам директора школы 
№ 1298 Ольги Ярославской, если 
руководитель замыкается в сво-
ей школе, так же как учитель в 
своем классе, через полгода на-
чинает отставать от коллег. Поэ-
тому профессиональное обще-
ние, отмечает она, так важно. 
«На одной площадке у директо-
ров есть возможность погово-
рить на одном языке и сказать: 
«Делай как я», — объясняет Яро-
славская. — Дальше выбор за 
ними — или делать, как осталь-
ные, или модернизировать чу-
жую идею, добавив что-то свое, и 
после привнести это в собствен-
ную школу». 

ТРАГЕДИЯ На водителя 
экскаватора, засыпавшего 
школьницу снегом, 
завели новое дело

Ковш горя

Наталия Швабауэр

ДЕВЯТЬ дней весь Екатеринбург следил за состоянием 
10-летней Алены, заживо погребенной под кучей снега. 
Чуда не случилось: 13 февраля девочка умерла в детской 
городской больнице №9 не приходя в сознание. По мне-
нию специалистов, врачи сделали все возможное и не-
возможное, но из-за глубины поражения головного моз-
га, вызванного длительной гипоксией, шансы на положи-
тельный исход изначально были минимальные.

ЧП произошло, как уже сообщала «РГ», 4 февраля на 
улице Рощинской. Экскаваторщик около трех часов дня 
чистил двор у многоэтажного дома, сгребая снег к берегу 
пруда. В это время дети решили устроить подкоп в куче 
снега. Водитель не заметил этого и высыпал очередной 
ковш. Одна из девочек оказалась погребена заживо. Ее 

подружка от страха 
закричала — рабочий 
услышал и вместе с 
очевидцами бросил-
ся откапывать ребен-
ка. Когда Алену до-
стали из-под снега, 
она уже не дышала, 
даже пульс не прощу-
пывался. 

Надежда тепли-
лась до последнего, 
ведь удалось же вра-

чу «скорой» Антонине Кузнецовой завести сердце девоч-
ки через 20 минут! И трепанацию черепа в больнице про-
вели, чтобы снять отек мозга и предотвратить паралич ор-
ганов. Главный детский реаниматолог России Сергей Сте-
паненко, срочно прилетевший в Екатеринбург на конси-
лиум, положительно оценил действия уральских коллег. 
Правда, медики еще тогда не для печати признавались: 
«Уповать можно только на чудо и компенсаторные воз-
можности молодого организма. Шансов очень мало...»

— Слишком долго школьница была бездыханная: 
40 минут, а необратимые последствия для головного 
мозга начинаются уже через 20 минут, да и то в холоде, 
когда все процессы жизнедеятельности тормозятся. 
В мировой практике были случаи, когда пациенты выжи-
вали и после 45 минут клинической смерти, вопрос в 
том, что это за жизнь, — комментирует ведущий специа-
лист горздрава Татьяна Ауст. 

Следственный комитет РФ по Свердловской области 
возбудил новое уголовное дело в отношении 31-летнего 
водителя экскаватора, объединив его с тем, что открыла 
полиция. Если раньше мужчине вменялось причинение 
тяжкого вреда здоровью по неосторожности (ч.1 ст.118 
УК РФ), то теперь — причинение смерти по неосторожно-
сти (ч.1 ст.109 УК РФ). 

В рамках уголовного дела не только предстоит выя-
снить, насколько правомерны действия непосредствен-
ных исполнителей, — пояснили в СКР, — но и какие меры 
приняли ответственные лица для предотвращения досту-
па посторонних к месту работы снегоуборочной техники 
и обеспечению безопасности.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Старейшие предприятия Москвы взяли курс 
на инновационные технологии

От города в помощь
Сергей Бабкин

К
аждое четвертое крупное 
предприятие Москвы мо-
жет воспользоваться новы-

ми налоговыми льготами. Об 
этом заявил мэр Сергей Собя-
нин, открывая в минувшую пят-
ницу новые производственные 
линии на одном из старейших за-
водов мегаполиса — «Москабель-
мете».

Мэр напомнил, что прави-
тельство Москвы утвердило на-
логовые льготы для производств, 
дающих горожанам новые рабо-
чие места и выпускающих каче-
ственную продукцию. В зависи-
мости от эффективности работы 
предприятия промышленники 
могут сэкономить на налогах от 
10 до 25 процентов средств.

— Мы приглашаем москов-
ские предприятия воспользо-
ваться этими льготами, — объя-
вил Собянин. — Заявки на их по-
лучение можно направлять в де-
партамент науки, промышлен-
ной политики и предпринима-
тельства.

Градоначальник не случайно 
сделал важное заявление именно 
в цехах «Москабельмета». Без 
продукции легендарного завода 
невозможно представить себе 
Москву. Из небольшого произ-
водственного товарищества вы-
рос полноценный индустриаль-
ный парк. Здесь работают веду-
щие российские, итальянские и 
японские специалисты: выпуска-
ют и силовые кабели для элек-
трических подстанций, и иннова-
ционные пожаробезопасные ка-
бели, используемые при строи-
тельстве линий метро и волокон-
но-оптические — по которым к 
нам «идет» Интернет. На базе 
группы компаний «Москабель-
мет» работает 11 предприятий.

Собянин запустил новое про-
изводство, открыть которое по-
зволили финансовые вливания 

руководства «Москабельмета». 
Мэру показали цех финальной 
сборки и настройки компьютер-
ных томографов, цех по произ-
водству волоконно-оптического 
кабеля, цех обмоточных и тран-
спонированных проводов, цех 
эмалирования проводников, цех 
по производству медной катан-
ки.

— За последние годы инвести-

ции предприятия в модерниза-
цию производства составили по-
рядка миллиарда рублей, — отме-
тил мэр.

Только в феврале на этом 
предприятии будет открыто еще 
несколько новых производств. 
Новая продукция пригодится и 
на трансформаторных подстан-
циях, и на электросетях, и для 
нормальной работы трамваев и 

троллейбусов. «Москабельмет» 
не только развивает собственное 
производство, но и предоставля-
ет площади инновационным 
предприятиям на взаимовыгод-
ных условиях. Таким образом, 
это фактически первый в столице 
индустриальный парк. Его рези-
денты признаются, что налого-
вые льготы им будут весьма кста-
ти. На сэкономленные средства 
можно будет и дальше модерни-
зировать производство. Благо че-
ловеческие ресурсы для этого 
имеются: только в штате фарма-
цевтического предприятия рабо-
тают 70 первоклассных техниче-
ских разработчиков. Всего же в 
технопарках и технополисах сто-
лицы создано более 400 тысяч 
новых рабочих мест. 

ТОРГОВЛЯ  Режим работы ярмарок
определят москвичи 

Кто поздно встает 

Ольга Игнатова 

ЯРМАРКИ выходного дня с 
апреля могут заработать в новом 
режиме, сообщил «РГ» глава сто-
личного департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк. 

«Активный гражданин» сей-
час проводит опрос москвичей, 
которым предложили самим вы-
брать оптимальное время рабо-
ты ярмарок. По словам Немерю-
ка, люди часто жаловались на то, 
что не успевают купить нужные 
продукты. Ярмарки в прошлом 
сезоне сворачивались уже в 
19.00, хотя весной и летом свето-
вой день долгий и они вполне мо-
гут работать допоздна. А вот 
утром по выходным к 9.00 мало 
кто приходит. 

До восьми вечера предлагает 
продлить график работы ярма-
рок в новом сезоне депутат Со-
вета депутатов муниципального 
округа Головинский Татьяна 
Мальцева: «У Москвы свой ритм 
жизни, и самый активный поток 
покупателей идет в вечернее 
время — с 17. 00 до 20.00». А вот 
директор Центра по работе с се-
мьей и молодежью «Коньково» 

Ирина Мосина уверена, что ре-
жим работы с 9.00 до 19.00 необ-
ходимо сохранить. «Я проводила 
мониторинг посещаемости яр-
марок, так как мы готовили ин-
терактивную развлекательную 
программу для детишек, — рас-
сказывает Ирина. — Утром при-
ходят в основном пенсионеры, 
которые, как известно, долго 
спать не любят. С обеда начина-
ют приходить семьями. Актив-
ность продолжается в среднем 
до 17.00. А в 20.00 никто уже не 
ищет торговые палатки».

Какой режим работы наберет 
большее число голосов, станет 
известно через три недели. Сами 
ярмарки откроются в первых чи-
слах апреля. 

Всего, как пояснил Немерюк, 
в Москве будет работать 110 яр-
марок выходного дня. «Это опти-
мальное количество, больше не 
нужно», — уточнил он. Купить на 
них можно овощи, фрукты, мя-
сную и молочную продукцию, 
мед, сухофрукты, сладости и 
другие продовольственные това-
ры. Большинство продуктов на 
ярмарках — из небольших фер-
мерских хозяйств. 

31-летнему 
водителю 
вменяется в вину
причинение смерти 
по неосторожности Дети  Суд выбрал семью для мальчика, 

обгоревшего в роддоме

Матвей нашел маму
Елена Шулепова

В 
Центральном район-
ном суде Тулы закон-
чен резонансный про-
цесс по усыновлению 
годовалого Матвея, по-

лучившего тяжелейшие травмы 
на третий день жизни в местном 
роддоме. Решением суда мамой 
мальчика стала москвичка-ин-
когнито, которую называют 
Светланой. 

Как и весь процесс, последнее 
заседание суда прошло за закры-
тыми дверями. Оно было относи-
тельно коротким — всего часа че-
тыре, предыдущие были по 10—
12 часов. На последнее судебное 
заседание пришли представите-
ли Светланы и родной мамы 
мальчика. Наталья Тупякова, 
развернувшая в свое время в Ин-
тернете нешуточную кампанию в 
свою поддержку, неожиданно и 
без объяснения причин отозвала 
свое заявление на предпослед-
нем заседании. И больше в Туле 
не появлялась. 

— Суд завершил рассмотрение 
дела и вынес решение по сущест-

ву, согласно которому требова-
ния заявителя были удовлетворе-
ны, — сообщила пресс-секретарь 
судебного департамента в Туль-
ской области Ольга Дячук. 

Напомним, изначально заяви-
телей было двое — Наталья Тупя-
кова и Светлана, дама-инкогни-
то. О Светлане известно, что она 
москвичка, многодетная мать, 
причем один из малышей – рове-
сник Матвея, что она обеспечена 
материально. В последнее время 
Матвей жил у нее — Светлана 
оформила разрешение на прожи-
вание ребенка в гостевой семье. 
Помимо того, родная мать маль-
чика Екатерина Захаренко опом-

нилась и на одном из судебных 
заседаний, по словам ее предста-
вительницы, заявила, что хочет 
сама растить своего ребенка. 
Правда, потом так и не явилась на 
психиатрическую экспертизу, 
которую суд назначил всем пре-
тенденткам на материнство. 

« По решению Тульскиого  го-
родского суда мамой мальчика 
стала Светлана Ч. В настоящий 
момент, как истинная мама, 
Светлана находится с малышом 
в больнице, где проводится 
сложнейшая операция на ручке 
Матвея. Спасибо всем, кто жела-
ет малышу Матвейке счастья, 
здоровья и благополучия!» — на-

писал Астахов на своей странич-
ке в соцсети. 

Напомним, это уникальное 
для нашей страны дело: до сих 
пор судам еще не приходилось 
выбирать, кому из претендентов 
на усыновление отдать предпоч-
тение, поскольку не было так, 
чтобы сразу две семьи претендо-
вали на одного ребенка. А тут 
сразу две женщины хотели стать 
мамой искалеченному мальчику. 
Да и родная мама — тоже. К слову, 
она не лишена родительских 
прав и не ограничена в них — ре-
бенка признали оставленным без 
попечения родителей по неува-
жительным причинам, посколь-
ку Катя не посещала его в больни-
це. Но такая формулировка по-
зволяет найти для малыша новую 
семью, что и решалось почти два 
месяца в суде. 

Светлана сообщила, что опе-
рация на ручке малыша прошла 
успешно. Женщина уверяет, что 
не собирается скрывать ребенка, 
и информация о его здоровье бу-
дет открытой. Не раскрывая же 
своего имени, она защищает 
свою семью.

Акцент

 О Светлане известно, что она 
москвичка, многодетная мать, 
причем один из малышей — 
ровесник Матвея

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ
АНО «Аспект-Конверсия» информирует, что 16.02.2016 на сайте 

www.conversion.ru будет размещено извещение о проведении откры-
того конкурса с предварительной квалификацией участников на 
право заключения подрядного контракта на разработку рабочей до-
кументации и строительство временной накопительной площадки 
контейнеров с переработанными РАО на ПВХ в губе Андреева (Мур-
манск, РФ).

Данным конкурсом предусмотрено, что разработка рабочей до-
кументации и строительство временной накопительной площадки 
будут поручены российской организации, которая при помощи вы-
бранного ею итальянского субпоставщика должна будет закупить 
по крайней мере следующие системы:

i) система для перемещения грузов;
ii) система радиационного мониторинга;
iii) система учета и контроля РАО.
Конкурс будет проводиться в рамках Федерального закона 75-ФЗ 

от 30.06.2005г. «О ратификации соглашения между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Итальянской Республики 
о сотрудничестве в области утилизации российских атомных подво-
дных лодок, выведенных из состава Военно-Морского Флота, и 
безопасности обращения с радиоактивными отходами и отработав-
шим ядерным топливом».

Начальная цена контракта составляет 358 000 000 (триста пять-
десят восемь миллионов) рублей, что соответствует приблизительно 
6 509 090 (шесть миллионов пятьсот девять тысяч девяносто) евро 
по курсу 55 рублей за евро.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за январь 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Январь 2016 г. 28,53

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством Argus Media Limited / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Даль-
невосточного округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ли-
пецкой области;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

В подмосковном Климовске состоялась уникальная выставка, организованная Фондом перспективных исследований. Ученые продемонстри-
ровали свои разработки по крови, дыханию, по кислороду в интересах спасения подводников. Все эти новейшие военные технологии воз-
можно применять и в интересах гражданского населения, в том числе и для создания сложного медицинского оборудования.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Эпидемия гриппа
завершится к началу марта

Пик пройден

Богдан Степовой

В МОСКВЕ пик заболеваемости 
гриппом и ОРВИ пройден на 
прошлой неделе. Об этом сооб-
щил официальный представи-
тель Минздрава России Олег Са-
лагай.

По его словам, прогнозы, дан-
ные ранее российскими эпиде-
миологами ранее, сбываются. На 
прошедшей неделе число забо-
левших гриппом и ОРВИ сокра-
щалось по всей территории Рос-
сии. Если в первую неделю фев-
раля эпидемиологический порог 
был превышен в 74 регионах 
страны, то теперь — в 68. К сожа-
лению, эпидемия гриппа Н1N1 
не прошла бесследно. По состоя-
нию на 12 февраля, от осложне-
ний после гриппа в целом по 
стране погибли 388 человек.

— Мы ожидаем, что к концу 
февраля — началу марта данный 
эпидемический подъем оконча-
тельно завершится и в Москве, и 
в стране, — сообщил «РГ» офици-
альный представитель Минздра-
ва России Олег Салагай. — В це-
лом период заболеваемости сви-
ным гриппом в этом году прошел 
менее тревожно, чем в 2009-м, 
когда этот вирус впервые попал 
на территорию страны. Помогла 
массовая вакцинация. В 2015 
году в рамках подготовки к се-
зонному подъему заболеваемо-
сти гриппом провакцинирова-
лись около 45 миллионов росси-
ян. Для нашей страны такой уро-
вень вакцинации является бес-
прецедентным.

Эпидемия отступила и в Мо-
скве. На оперативном совеща-
нии у мэра Москвы заммэра Лео-
нид Печатников заявил, что эпи-
демия гриппа и ОРВИ в столице 
пошла на убыль: если 8 февраля 

в городе было зафиксировано 20 
075 заболевших гриппом и 
ОРВИ, то 11 февраля — уже 12 
017 заболевших.

Сейчас в столице заболевае-
мость превышает пороговые 
значения на 13%. Для сравне-
ния, в прошлом году эпидемио-
логический порог заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ в середине 
февраля был превышен на 18%.

Есть и другие обнадеживаю-
щие новости. Заболеваемость в 
самой уязвимой группе детей в 
возрасте до 2 лет опустилась 
ниже эпидемиологического по-
рога на 5,6%. Число вызовов 
«скорой помощи» по поводу 
гриппа и ОРВИ уменьшилось на 
35%, неотложной помощи — на 
22%, обращений в поликлиники 
— на 14%. Тем не менее столич-
ные поликлиники и служба 
«Скорой помощи» продолжают 
работать в усиленном режиме. В 
поликлиниках по-прежнему ше-
стидневная рабочая неделя и 
продленный до 21.00 рабочий 
день. То есть бригады медиков  
должны посещать больных на 
дому до 23.00 включительно.

— Москвичам, которым пред-
стоят командировки и поездки в 
российские регионы, бояться не-
чего, — заверил «РГ» Салагай. — 
Вирусологи Минздрава России 
ведут постоянный мониторинг и 
держат ситуацию под контр-
олем. 

В то же время Олег Салагай 
напомнил, что россиянкам луч-
ше отложить поездки в страны, 
где зафиксированы случаи забо-
леваний лихорадкой Зика. С ян-
варя 2014 года случаи передачи 
вируса были зафиксированы в 
33 странах, и, скорее всего, он 
продолжит распространяться, 
считают в ВОЗ.
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Вместе с руководством «Москабельмета» Сергей Собянин запустил на предприятии новое производство. 

Акцент

 В зависимости от эффектив-
ности работы промышленни-
ки могут сэкономить на нало-
гах от 10 до 25% средств
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Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1222299

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Алексей Рытов,
ректор Московского института открытого образования:

— Директорам сообщество поможет придумать и реализовать стартапы, а по-

стоянное общение менторов поспособствует зарождению новых идей. Город 

же сможет накопить богатый и уникальнейший опыт московских управленцев 

для других сфер и транслировать его в региональную сеть, поскольку образова-

ние является средством развития науки, промышленности и производства.
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Юлия Воронина

С
айты по поиску работы се-
годня пестрят объявлени-
ями, но, как оказалось, не 

каждому можно верить. Мошен-
ники активно зарабатывают на 
отчаявшихся соискателях, кото-
рые в кризисное время готовы 
на многое. Портал Зарплата.ру 
решил разобраться, как под-
ставные работодатели могут об-
манывать соискателей в Интер-
нете.

Директор по развитию и стра-
тегическим коммуникациям Ре-
гиональной общественной орга-
низации «Центр Интернет-техно-
логий» (РОЦИТ) Татьяна Голу-
бовская выделила четыре основ-
ных способа обмана.

Первый. И самый распростра-
ненный вариант мошенничества 
среди подставных работодателей 
— платные звонки или SMS. С по-
мощью электронного письма с 
предложением вакансии соиска-
теля заманивают на сайт под-
ставного кадрового агентства. 

Дальше, чтобы связаться с 
компанией-нанимателем и по-
пасть на собеседование, нужно 
сделать звонок или написать со-
общение. При этом с вашего сче-

та мобильного может списаться 
крупная сумма.

Второй вариант «развода» — 
просьба заранее оплатить обуче-
ние или зарегистрироваться на 
каком-то платном образователь-
ном ресурсе. 

Кроме того, мошенники могут 
попросить сумму денег в залог 
выполнения какого-то задания. 
Бывают случаи, когда подстав-
ные работодатели делают плат-
ные списки вакансий с контакта-

ми, которые в результате оказы-
ваются ненастоящими. Эксперты 
призывают также насторожить-
ся, если компания просит пере-
вести деньги для открытия элек-
тронного кошелька, на который в 
перспективе должна переводить-
ся зарплата.

Третий способ обмана. Новым 
способом мошенничества при 

трудоустройстве через Интернет 
становится выманивание персо-
нальных данных. Например, что-
бы прийти на собеседование, со-
искателя просят выслать копию 
паспорта или присылают на под-
пись договор, который оказыва-
ется в итоге кредитным, а соиска-
тель может этого вовсе не заме-
тить. 

Эксперты рекрутингового 
рынка рекомендуют вниматель-
но читать все бумаги и не предо-
ставлять свои паспортные дан-
ные до момента официального 
трудоустройства. Распростране-
ние информации о себе может 
грозить серьезными финансовы-
ми убытками.

Четвертый. Нужно насторо-
житься также, если возможный 
работодатель предлагает сделать 
тестовое задание. 

Такой формат проверки зна-
ний и навыков распространен 
при подборе кандидатов творче-
ских процессий: копирайтеров, 
дизайнеров, архитекторов. В 

большинстве случаев тестовое 
задание само по себе не является 
признаком мошенничества, но 
если оно слишком объемное, де-
тализированное и направлено 
на получение фактических ре-
зультатов и воплощения в жизнь 
планов компании, стоит заду-
маться. Вполне возможно, что 
ваши знания и труд мошенники 
могут выдать за свои собствен-
ные. 

Чаще всего такими способами 
обмана пользуются молодые 
стартеры и компании с сомни-
тельной репутацией.

Эксперты рекомендуют, пре-
жде чем соглашаться на какие-
либо собеседования, проверять 
сайт компании-работодателя, 
читать отзывы других соискате-
лей или сотрудников в социаль-
ных сетях и на форумах. 

И важно помнить, говорят эк-
сперты, что работодатель должен 
платить вам за ваши знания и 
умения, а не вы ему за возмож-
ность поработать. 

Оптом дороже

Скидки — защитная ре-
акция бизнеса. Реаль-
ные доходы россиян 

упали более чем на 9 процентов. 
Семьи включили режим эконо-
мии. Как заставить их покупать 
больше? Предложить условия 
выгоднее, чем в соседней лавке. 
На некоторые товары скидки до-
ходят до 50 процентов. Одна из 
крупнейших в России сетей ав-
тозаправок вообще дает в пода-
рок по пять литров бензина.  

Лишь бы купили! Лишь бы по-
больше! В одних случаях это хи-
трый маркетинговый ход, когда 
цены на товар и услуги перед 
объявлением скидок поднимают, 
чтобы свести к минимуму поте-
ри. В других — холодный расчет. 
Если товар не распродать, то биз-
нес вообще накроется.  Может 
быть, и симбиоз хитрости и рас-
чета. 

Но ЖКХ как будто другая пла-
нета. Здесь ожидается новация: 
чем больше покупаешь электроэ-
нергии, тем выше тарифы. Не по-
рыночному?
Как оказалось, вполне по-ры-
ночному, но логика здесь другая. 
При продаже товара, который 
приносит прибыль, продавцы 
готовы ей поделится с покупате-
лям в виде бонусов и скидок. 
Ведь чем больше купил, тем 
больше прибыль. А в случае до-
тационного товара, продавец 
делится с покупателем убытка-
ми, ведь чем больше купил, тем 
больше у продавца потери. 
Электроэнергия — товар дотаци-
онный, потребители покупают 
его дешевле себестоимости. 

Кто же за нас с вами платит? 
Давайте разберемся.

Тариф на вырост
Суть новой системы расчета 

тарифов на электроэнергию та-
кова: цена «покупки» будет зави-
сеть от объемов электропотре-
бления. Чем больше вы сжигаете 
«света», тем выше  поднимается 
тариф за один киловатт. Этот 
принцип минэнерго заложило в 
основу своего законопроекта. 
Поначалу его планировали вве-
сти уже в этом году.

Если семья израсходует в ме-
сяц менее 150 киловатт-часов, то 
будет платить на два процента 
меньше базового тарифа. Если от 
151 до 600 киловатт-часов, то  до-
роже на 12 процентов. Свыше  
600 — один киловатт подорожает 
уже на 52 процента!

Так светить нельзя
 «Для меня очевидно, что  150 

киловатт в месяц на одно домохо-
зяйство — очень низкий показа-

тель, — возмущается председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам вете-
ранов Ольга Баталина. — И когда 
авторы проекта говорят, что, по 
их расчетам, 73 процента россий-
ских домохозяйств укладывают-
ся в этот норматив потребления, 
у меня такие цифры не вызывают 
доверия».  Прежде всего потому, 
поясняет депутат, что сегодня в 
большинстве семей, особенно с 
детьми, много бытовых электро-
приборов с достаточно большим 
объемом энергопотребления, и 
150 киловатт для них нереальная 
величина. 

В такой маленький объем, 
возможно, укладываются одино-
кие люди, которые живут в сель-
ской местности в домах с газо-
вым отоплением. «Но их немно-
го», уверена депутат.

 Она считает, что введение 
дифференцированных тарифов 

в России возможно, но только в 
том случае, если большая часть 
потребителей будет защищена 
от повышения платы. «А этого в 
предложениях минэнерго мы и 
не увидели, — продолжает Бата-
лина. — Сам же подход, по кото-
рому для базовой группы насе-
ления необходимо не повышать, 
а даже несколько снизить та-
риф, заслуживает рассмотре-
ния».

Только надо сделать так, что-
бы эта группа стала гораздо боль-
ше — то есть значительно поднять 
минимальную планку потребле-
ния, настаивает депутат. На-
сколько? «Нужны объективные 
расчеты, чтобы в эту норму попа-
дали не менее 80 процентов рос-
сиян, — резюмирует собеседница 
«Российской газеты».

Уйти с перекрестка
С социальной справедливо-

стью разобрались — считать нор-
мативы надо тщательнее.  А как 
быть со скидками? Как ни счи-
тай, а за больший объем киловатт 
все равно придется платить по 
повышенным тарифам.

Традиционные способы при-
влечения клиентов ритейла в 
случае покупки света, воды, газа 
и тепла действовать не могут и не 
должны, уверена председатель 
правления Ассоциации гаранти-
рующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний Наталья 
Невмержицкая. 

Во-первых, население и при-
равненные к нему потребители, 
поясняет она,  оплачивают элек-
троэнергию по фиксированным 
тарифам, установленным орга-
нами исполнительной власти 
региона. В принципе, поставщи-
ки могут распоряжаться своей 
частью прибыли, но она в сред-
нем, по словам  Невмержицкой, 
составляет всего 5 процентов, 
то есть скидка была бы мизер-
ная.

 Во-вторых, в России одна из 
самых дешевых электроэнергий 
в мире, а также далеко не самые 
высокие тарифы для населения. 
Если киловатт-час у нас стоит в 
среднем 2,9 рубля, то в в Болга-
рии в пересчете на российскую 
валюту 6,6, в Молдавии — 7,2, Че-
хии — 8,9 рубля. Удерживать та-
кие цены нам удается за счет так 
называемого перекрестного 
субсидирования, при котором за 
обычных потребителей допла-
чивает малый и средний бизнес.

То есть для населения тарифы 
устанавливаются ниже экономи-
чески обоснованного уровня, а 
для бизнеса — выше. «Дополни-
тельная нагрузка, которую несут 
предприниматели, составляет 
около 250 миллиардов рублей в 
год. За последние пять лет она 
практически удвоилась», — сооб-
щили «РГ» в минэнерго. 

И все это, кстати, потом пере-
кочевывает в цены на товары и 
услуги, которыми бизнес отби-
вает свои затраты. А расходы на 
электроэнергию входят в себе-

стоимость практически всей 
производимой продукции.

Не жги напрасно!
Так государство в своей цено-

вой политике оказалось между 
молотом и наковальней. Снизить 
энерготарифы для населения — 
значит поднять их для бизнеса. И 
наоборот. 

Кстати, по оценкам экспер-
тов, применение дифференциро-
ванных тарифов позволит еже-
годно снижать по стране пере-
крестное субсидирование в 
среднем на 11 процентов.  Что 
благоприятно отразится на ин-

фляции. Но тогда населению 
придется платить за свет боль-
ше.

Впрочем, последнее при но-
вой системе расчетов будет уже 
зависеть от самого населения. 
Повышение тарифов в зависи-
мости от потребления должно 
заставить нас экономить. От ба-
нального «уходя, гасите свет» и 
отключения от сети зарядных 
устройств для мобильников  до 
замены всех лампочек на энер-
гоэффективные.  А при покупке 
новой бытовой техники придет-
ся обращать внимание, сколько 
она «жрет энергии». 

Все это, безусловно, сработа-
ет. Но при условии, о котором го-
ворила   Ольга Баталина: если 
нормативы будут хорошо прос-
читаны. И позитив пойдет по 
всем проводам. Ведь в случае с 
электричеством в наших домах 
повышать объемы его продаж не 
надо, даже вредно. Сразу повы-
шается нагрузка на бизнес и, как 
уже говорилось, растут цены на 
все товары. 

Время на то, чтобы опреде-
лить  правильный и справедли-
вый норматив потребления, 
есть. Внедрение новой  системы 
расчета тарифов на электроэ-
нергию перенесли на 2017 год.

Помимо этого, премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев от-
дал решение о введении новых 
тарифов на откуп регионам. А от 
идеи ввести абонентскую плату 
на пользование сетями вообще 
отказались.

Электрический свет в России — 
один из самых дешевых в мире, 
да и тарифы не самые высокие.

Акцент

 Вводить дифференцирован-
ные тарифы можно, если 
большая часть потребителей 
будет защищена от повыше-
ния платы, полагают депутаты

СКОЛЬКО В РОССИИ БЕЗРАБОТНЫХ

В 2016 году общая безработица не превысит 6 процентов, сообщают в минтруде. 

Сегодня ищут работу уже более миллиона человек. Около 200 тысяч человек 

находятся в режиме неполной занятости.
Все колонки автора
www.rg.ru

У НАС БУДЕТ ПЛАН
АНТИКРИЗИСНЫЙ план правительства — это призна-
ние того, что у нас кризис и на него нужно искать силь-
ные ответы. Хорошо, что этот план у нас будет.

Гораздо хуже было бы прятать голову в песок и беско-
нечно повторять: «Какая благодать!». Ожидаемый размер 
помощи — до 10—12 миллиардов долларов. Любые деньги 
пригодятся падающему хозяйству. 

Много это или мало? В ноябре 2008 года Китай объявил 
антикризисный план вложений в инфраструктуру разме-
ром 600 миллиардов долл. В 60 раз больше. Российская 
экономика — одна десятая часть китайской (по размеру 
ВВП). Так что смело можно было бы ожидать и 20, и 30, и 
даже 60 миллиардов долларов — как руки, протянутой госу-
дарством. Не обязательно деньгами «без отдачи», хотя бы 
кредитами.

Что еще хорошего? Многое в плане, судя по тем проектам 
документа, с которыми мне удалось ознакомиться, вертит-
ся вокруг среднего и малого бизнеса. Видно желание облег-
чить его бренное существование — ограничить проверки, га-
рантировать кусок хлеба (госзакупки), дать больше льгот 
(налоги, аренда имущества, лизинг) и кредитов, облегчить 
вход на рынок. До трети позиций — на нужды тех, кто очень 
мал в бизнесе или сам ищет, чем бы заняться в этой жизни 
(их называют веселым словом «самозанятые»).

А что вызывает громкий вздох облегчения? В плане, по-
хоже, не будет тех 
мер, которых больше 
всего боялось обще-
ство. Нет похода на 
пенсии работающих 
пенсионеров, нет ро-
ста социальных нало-
гов на зарплату. 

Часть плана, судя 
по всему, будет по-
священа финансово-
му строительству. 
Всем известно, что 
финансовый сектор 
деформирован. Ссуд-
ный процент десятилетиями избыточно высок, кредит — 
мало доступен, инвестиции — ограниченны, банки — про-
блемны. Есть два пути: первый — нормализация финансо-
вого сектора, второй — достройка государством компенса-
ционных механизмов, «протезов», которые призваны за-
мещать ненормальности в финансах. 

Антикризисный план может пойти по второму пути. 
Все новые деньги на компенсацию процента в разных сек-
торах. Строится федеральная корпорация малого и сред-
него предпринимательства как способ достать кредитами 
и гарантиями небольшой бизнес в регионах. Подпитыва-
ются Фонд развития промышленности и другие подобные 
фонды, система проектного финансирования через ЦБ — 
как подпорки для инвестиций в реальном секторе. На все 
это — до 15 процентов средств. И, конечно, это нужно, пото-
му что — как иначе? Но итоговый эффект от такой деятель-
ности, длящейся десятилетия, — жесток. Вместо нормали-
зации финансов — достройка временных сарайчиков, под-
порок, которые к тому же обладают огромным потенциа-
лом коррупции, потому что вместо рынка распределяют 
средства за государственный счет.

В проектах плана — много отличных, уверенных в себе 
идей. Кто не начнет аплодировать желанию наказывать, не 
лишая свободы, или же введению института «предостере-
жений» вместо того, чтобы контролер немедленно брал бы 
тебя за горло? Кто не будет рад прозрачности судов, види-
мо, особой прозрачности, потому что тема — не новая, но 
вдруг стала в плане антикризисной? Но пока нет очень 
важной, на мой взгляд, идеи — подконтрольности и про-
зрачности самого плана.

Например, планируется поддержка автомобильной про-
мышленности. Деньги гигантские, но какие? Возвратные? 
Или нет, раз и навсегда истраченные? В какой форме под-
держка? Будут ли приобретены хотя бы акции компаний, 
чтобы у государства остались какие-то активы вместо де-

нежных трат? И будут 
ли они потом прода-
ны в рынок, чтобы 
вернуть деньги в бюд-
жет. 

Как-то даже не 
стоит вопрос о том, 
чтобы деньги в Анти-
кризисный фонд и 
Фонд национального 
благосостояния, а 
еще лучше в бюджет 
— вернулись бы по-
том, когда кризис бу-
дет преодолен. Воз-

вратность помощи — обычная международная практика 
(ЕС, США). Дали денег, «поддержали» — верни государству, 
это был кредит. А если помогли «докапитализацией», то 
есть покупкой акций, то государство потом, когда рынки 
восстановятся, продаст их, выручит деньги обратно и пу-
блично отчитается в этом.

Что еще? По моей оценке, сумма рецептов — это вряд ли 
то, что выводит экономику на траекторию роста. Поддер-
жать, залатать дыры, в чем-то улучшить, использовать слу-
чай, чтобы решить давно стоявшие вопросы. Но это — не 
сильный ответ, который решает вопрос устойчивого роста 
внутреннего предложения и спроса, выхода из тупиковой 
модели экономики. План позитивный, хорошо, что он есть, 
но маловато фантазии. С мира по нитке, но на рубашку ли 
экономике? А что ей на рубашку? 

Сильный допинг — ударные налоговые стимулы за рост, 
модернизацию очень легкие в применении. Обещание со-
кращения налогов (они сверхтяжелы для экономики, со-
бирающейся расти). Компенсация регионам налоговых 
льгот бизнесу (их просто не ввели). Снижение процента 
(он — заоблачный), осторожное размораживание кредита 
и денежной массы (насыщенность деньгами и кредитами 
падает), мораторий на рост регулятивной нагрузки (не 
только проверок), ее жестокое снижение. Стабилизация 
валютного курса как «умеренно ослабленного» (у этого 
есть десятки способов, кроме беспомощного). Максимум 
льгот для прямых иностранных инвестиций (для них, кро-
ме сырьевых, все хуже). Прекращение беспрецедентного 
роста регулятивной нагрузки в финсекторе. Запрет на раз-
гул запретов, «завинчивания гаек», публичных инициа-
тив, которые ставят бизнес на грань отчаяния или отчали-
вания к далеким берегам.

И еще. Есть план — значит, должен быть публичный мо-
ниторинг, какой из него вышел толк. В нем ведь будет зало-
жено много денег. Что с ними случилось и вернутся ли они 
государству, то есть нам с вами?

Точка зрения

Возвратность 
помощи — обычная 
международная 
практика. Дали 
денег, поддержали 
— верни государству

В плане, похоже, 
не будет похода на 
пенсии работающих 
пенсионеров 
и роста соцналогов 
на зарплату

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

1,2
 процента составила инфля-

ция в России с начала года. Год 
назад в это время она уже набрала 
6,2 процента.

15,1
 процента прибавили свежие 

огурцы, они лидеры подорожания.

34,8
 рубля за литр — средняя 

цена бензина на данный момент.

20
 миллионов тонн зерна — 

таким будет через 10 лет прирост 
урожая в России. 

40
 процентов  ВВП должен 

занять малый бизнес к 2030 году.

РЫНОК ТРУДА Как в поисках новой работы не нарваться на мошенников

Деньги не предлагать
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Яков Миркин
заведующий отделом международных 
рынков капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН 
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Прежде чем соглашаться на рабо-
ту, предложенную в Сети, надо про-
читать отзывы о работодателе.
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ПРОГНОЗ Приватизация может 
привести к потере госконтроля 
над некоторыми компаниями

Рискуя рейтингом

Лидия Захарова

ПРИВАТИЗАЦИЯ российских 
компаний, в результате которой 
доли в госсобственности сокра-
тятся до миноритарных, а связи 
с государством ослабнут, может 
привести к понижению их рей-
тингов. Такой прогноз сделало 
рейтинговое агентство Fitch.

Однако Олег Гощанский, 
председатель правления и управ-
ляющий партнер КПМГ в России 
и СНГ, считает, что российские 
компании уже сейчас низко оце-
нены: «Я не вижу оснований для 
понижения рейтингов в связи с 
приватизацией. На мой взгляд, 
приватизация должна иметь 
либо нейтральный, либо поло-
жительный эффект, ведь для 
компании приход инвестора оз-
начает приток денежных 
средств, стратегический план 
развития, повышение прозрач-
ности и улучшение корпоратив-
ной отчетности».

Успешная приватизация бу-
дет иметь имиджевый эффект — 
это сигнал рынку, что россий-
ские активы востребованы, что к 
ним есть интерес и они открыты 
для инвестора. Государство же 
может сохранить свое влияние, и 
не владея мажоритарной долей, 
полагает эксперт.

Впрочем, Fitch считает, что 
компании, включенные в список 
на потенциальную приватиза-
цию, стратегически важны для 
России. Агентство не ожидает, 
что государство потеряет мажо-
ритарную долю в рамках про-
граммы приватизации 2016 

года, если она будет проведена: 
«Мы полагаем, что продажи та-
кого масштаба маловероятны в 
ближайшее время, и потенци-
альные понижения рейтингов, 
скорее всего, будут ограничены 
одним уровнем».

Однако в среднесрочной пер-
спективе приватизация может 
привести к потере госконтроля 
над некоторыми компаниями, 
считают в Fitch. При снижении 
доли государства в приватизиру-
емых компаниях будет падать и 
доля государственной ответст-
венности. Иными словами, если 
государство является основным 
собственником компании, то 
оно гарантирует ее долговые 
обязательства, отмечает Андрей 
Кочетков, аналитик «Открытие 
Брокер». Напомним, что среди 
кандидатов на приватизацию в 
этом году — «Аэрофлот», «Сов-
комфлот», «Роснефть», РЖД, 
«Башнефть», «АЛРОСА». 

Тимур Нигматуллин, финан-
совый аналитик ГК «ФИНАМ», 
согласен с тем, что некоторые 
компании с мажоритарным го-
сучастием в краткосрочной пер-
спективе могут лишиться своего 
кредитного рейтинга. «В боль-
шинстве случаев он может быть 
снижен на одну ступень. Согла-
сно особенностям методологии 
Fitch, сейчас рейтинг «Аэрофло-
та», «Совкомфлота» и «АЛРО-
СА» на одну ступень выше их ре-
альной кредитоспособности 
именно за счет возможности по-
лучения разнообразной господ-
держки. В случае с РЖД рейтинг, 
по всей видимости, сразу на не-
сколько ступеней выше реаль-
ной кредитоспособности», — рас-
сказал он «РГ».

Если рейтинг снизится, в 
краткосрочной перспективе ак-
ции публичных компаний нем-
ного подешевеют, а стоимость 
долгового фондирования возра-
стет. В долгосрочной перспекти-
ве, по мере сокращения частны-
ми собственниками неэффектив-
ных расходов, долговой профиль 
компаний улучшится, что приве-
дет к росту капитализации и уде-
шевлению фондирования.

ПИЩЕПРОМ Хлебопекам  
не хватает ржи

Корки на полке

Василий Миронов

В ЭТОМ году цены на хлеб будут вести себя все менее 
предсказуемо. Представители индустрии обещают сдер-
живать их как могут. При этом они жалуются, что из-за 
высокой стоимости зерна и роста курса доллара хлебоза-
водам все сложнее поддерживать производство на плаву. 
Особенно непросто в последнее время с изготовлением 
черного хлеба. Рожь на рынке сейчас в дефиците.

Из всех продуктов российские власти пристальнее 
всего следят именно за ценами на хлеб. Это одна из глав-
ных причин, почему подорожание батона и буханки пра-
ктически никогда не оказывается выше инфляции.

Прогнозы относительно роста цен на хлеб в 2016 году 
сильно расходятся. Еще осенью 2015 года министр сель-
ского хозяйства Александр Ткачев, исходя из роста цен 
на зерно, сделал прогноз по ценам на хлеб — плюс 20 про-
центов к весне 2016-го. Другие специалисты больше ори-
ентируются на прогноз по инфляции. 

В этом году рост цен на хлеб может быть еще меньше, 
чем в прошлом, считает Сергей Алин из ИК «Окей Бро-
кер». Пока темп ин-
фляции втрое мень-
ше аналогичного пе-
риода 2015 года, за-
мечает он. «Банк 
России в этом году 
ожидает инфляцию 
на уровне 7 процен-
тов, нам более ре-
альным видится уро-
вень — 10 процентов. 
Ожидаем роста цен 
на хлеб в этом райо-
не», — говорит эксперт. «Темп роста цен на хлебобулоч-
ные изделия в 2016 году не будет критичен», — соглаша-
ется доцент Аграрно-технологического института Рос-
сийского университета дружбы народов Юрий Елбаев.

Но президент Российского союза хлебопекарной про-
мышленности Валерий Чешинский говорит, что оценка 
Александра Ткачева все-таки обоснована. Но обещает, 
что производители сделают все возможное, чтобы сдер-
жать рост цен на хлеб. Этому, по его словам, будет спо-
собствовать давление со стороны торговых сетей, кото-
рые всячески противятся росту закупочных цен на хлеб. 
А также высокая конкуренция внутри отрасли.

Кроме того, относительно благоприятно складывает-
ся ситуация на мировом рынке, от которого зависят и 
цены внутри страны. Стоимость пшеницы в долларах 
сейчас на 25—30 процентов ниже, чем год назад. Правда, 
за счет падения курса рубля российские покупатели сни-
жения цен не чувствуют. С другой стороны, хлебопеки в 
отсутствие господдержки испытывают серьезные про-
блемы с износом производственных фондов, так как ра-
ботают на минимальной рентабельности и не имеют соб-
ственных средств на модернизацию. «Государство забо-
тится о производителях сельскохозяйственного сырья, а 
о пищевой перерабатывающей промышленности — по-
чти никак. Хотя именно переработчики обеспечивают 
наличие товаров на прилавках», — говорит Чешинский.

«Если цены на пшеницу в этом году станут расти опе-
режающими темпами, производители хлеба будут выну-
ждены уйти с рынка или повышать цены», — прогнозиру-
ет финансовый аналитик группы «Финам» Тимур Нигма-
туллин. По словам Валерия Чешинского, производители 
хлебов массового спроса сейчас испытывают сложности 
из-за конъюнктуры на рынке ржи. 

Оптовые цены на эту культуру за последние полгода 
взлетели на 57 процентов, до 11 тысяч рублей за тонну. И 
продавцы, и сельхозтоваропроизводители придержива-
ют товар, чтобы поднять цены еще выше. «На рынке де-
фицит. Это, конечно, будет еще одним фактором, поддер-
живающим цены», — говорит представитель отрасли.

Базовый тренд последних 10—15 лет — снижение по-
требления хлеба примерно на 25 процентов — в сред-
нем с 80 до 60 килограммов на человека в год, расска-
зывает Елбаев. Это связано с изменением рациона и 
структуры питания, популярностью идеи здорового 
образа жизни. Есть еще одно обстоятельство, которое 
играет на снижение потребления. «Мы проводили эк-
спертизу хлеба, и были выявлены проблемы с качест-
вом. И они будут только усиливаться в попытке сдер-
жать растущие цены на продукцию», — думает Ирина 
Тихмянова из Росконтроля. 

СПОРТ Начало 2016-го стало рекордным по посещению 
фитнес-клубов

В очереди к тренажеру
Елена Березина

С 
начала года поток клиен-
тов в фитнес-центры ста-
бильно растет. Стремле-

ние людей оставаться здоровыми 
и красивыми не дает ему снизит-
ся даже в период кризиса.

В 2008—2009 годах частота по-
сещений фитнес-клуба увеличи-
лась в 1,3—1,4 раза, говорит Оль-
га Киселева, директор по разви-
тию сети фитнес-клубов World 
Gym в России: «Можно ожидать, 
что эта динамика сохранится».

Сейчас спада покупательско-
го спроса на долгосрочные або-
нементы нет, говорит вице-пре-
зидент по операционной дея-
тельности холдинга «Алекс Фит-
нес» Роман Фролов: «В 2016 
году мы ожидаем роста числа 
клиентов минимум на 7—10 про-
центов». 

Клубы сейчас используют все 
возможности, позволяющие 
укрепить лояльность существу-
ющих клиентов и привлечь но-
вых. Способов стимулировать 
клиентов у менеджеров немало. 
Это и классические скидки, и 
расширение вариативности карт.

«В конце 2015 года использо-
вались агрессивные продажи: 
менеджеры работали как по базе 
существующих клиентов, по той 
или иной причине не продлив-
ших контракт с клубом, так и 
применяли практику холодных 
звонков, — констатирует Алек-
сандр Филимонов,  партнер 
Artisan Group Public Relations. — 
Сейчас многие фитнес-клубы 
предлагают существенные скид-
ки на дешевые абонементы. Наи-
более дорогие абонементы пока в 
цене не падают».

Некоторые клубы стараются 
снижать цены на абонементы, 
продавать «два по цене одного» 
или делать скидки едва ли не в 60 
процентов, рассказывает Алек-
сей Сапин, руководитель отдела 
Доверительного маркетинга  
сети женских клубов ТОНУС-
КЛУБ®. Другие сети при покупке 
абонемента онлайн дают скидку 
в 10—70 процентов.

Зимние акции традиционно 
позволяют сэкономить в среднем 
10—15 процентов от базовой сто-
имости карты. В этом году скид-
ки достигнут 20—25 процентов. 
Больше уже нерентабельно.

«Ряд клубов эконом-сегмента, 
работающих за счет оборота кли-
ентов, может в попытках сохра-
нить прибыль встать на путь со-
кращения своих трат, экономии 
на тех моментах, которые не вид-
ны сразу, — говорит Ирина Исае-
ва, директор по продажам феде-
ральной сети фитнес-клубов X-
Fit. — Это техническое обслужи-
вание тренажеров, уровень 
очистки воды в бассейне, кли-
нинг, сокращение зарплат и, как 
следствие, более низкий уровень 
квалификации сотрудников. Все 
это может повлечь за собой се-
рьезные проблемы, но компании 
идут на этот риск».

Средняя стоимость годовой 
карты в экономклассе в Москве 
сейчас составляет 10—25 тысяч  
рублей. «Стоимость абонемен-
тов экономкласса может начи-
наться и от 4 тысяч рублей в год, 
но это будет переполненное 
людьми подвальное помещение в 
500 кв. м. Это не самые комфор-
тные условия для занятия фитне-
сом, но и у этого класса есть своя 
аудитория», — считает Фролов.

Годовой абонемент в среднем 
сегменте стоит уже 25—50 тысяч  
рублей. Здесь понятие «средней» 
цены очень размыто, поскольку 
именно этот сегмент отличается 
своей опциональностью, вариа-
тивностью и прочими прелестя-
ми, указывает Андрей Нгуен, ди-
ректор по развитию проекта 
MedAboutMe.

Абонемент бизнес-класса 
обойдется в 50—70 тысяч рублей, 
премиум-класс —в 70—100 тысяч  
рублей. Несмотря на падение 
платежеспособного спроса, обо-
роты премиум-сегмента до сих 
пор составляют более 70 процен-
тов от рынка, добавляет эксперт.

Все, что стоит свыше 100 ты-
сяч рублей, относится к классу 
люкс. Деление это весьма услов-
но, для регионов эти показатели 
на 20—30 процентов ниже. «Сред-

няя стоимость годовой карты за-
висит от региона, позициониро-
вания и набора услуг. В пересчете 
на стоимость месяца цена за 
членство реальная, а не деклари-
руемая, начинается от 500 ру-
блей в месяц (low cost) и достига-
ет 10 тысяч в премиум-сегмен-
те», — поясняет Мария Колачев-
ская, глава консалтинговой ком-
пании Fitness Files.

В клубах среднего сегмента 
рентабельность составляет в 
среднем 30 процентов, в эконом-
сегменте — 15—20 процентов. В 
премиум-клубах она достигает 
25 процентов.

На них приходится около 72 
процентов оборота московского 
рынка фитнеса, отмечает Ольга 
Луцева-Эр, генеральный дирек-
тор исследовательской компа-
нии NeoAnalytics. «В регионах в 
основном оперируют игроки 
среднего и эконом-сегмента. 

Инвестиции Фонды по доходности обгоняют депозиты

ПИФ прицелился
Елена Березина

Р
ынок коллективных ин-
вестиций начал 2016 
год с хорошим заделом. 
Только в январе чистый 
приток средств пайщи-

ков в паевые инвестиционные 
фонды (ПИФ) составил 3 милли-
арда рублей. Правда, большая 
часть средств досталась фондам 
облигаций, которые в 2015 году 
по доходности обогнали банков-
ские депозиты. Почему на рынке 
востребованы консервативные 
продукты, «РГ» рассказал прези-
дент Национальной лиги управ-
ляющих Дмитрий Александров.

Январь задал ударный темп. Ка-
кого роста ждете по итогам года?
Д М И Т Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В :  Ожидаем 
прироста по активам фондов в 10 
процентов, даже если не будет 
сильного роста на фондовом 
рынке. Рост обеспечат фонды де-
нежного рынка и фонды облига-
ций. Возможен рост ПИФов ак-
ций, который наступит рано или 
поздно.

2005—2006 годы стали последни-
ми супердоходными годами рос-
сийского фондового рынка. Что 
сейчас людей привлекает?
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Люди стали 
понимать, что ПИФы — это ин-
струмент сохранения денежных 
средств. Начиная с августа 2015 
года количество активов под 
управлением только увеличива-
ется. В том числе в январе 2016 
года у нас стало на 3 миллиарда 
рублей больше под управлени-
ем.

Какую доходность показывают 
сейчас ПИФы?
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: За 2015 год 
доходность была хорошая. От 20 
до 40 процентов вполне реально 
было получить. Фонды облига-
ций стабильно приносят 10—20 
процентов.

Кто сегодня инвестирует в 
ПИФы? Нарисуйте социальный 
портрет инвестора.
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Мужчин пока 
еще больше, чем женщин. И, на-
верное, это не очень хорошо, по-
тому что финансовой главой се-
мьи и домохозяйства в России ча-
сто выступает женщина.

Возраст основной массы ин-
весторов — 25—50 лет. Это люди с 
высшим образованием, жители 
крупных мегаполисов. В первую 
очередь это Москва, Санкт-Пе-
тербург, Екатеринбург. В регио-
нах пока культура инвестирова-
ния невысока. Сами ПИФы суще-
ствуют, но пока еще как инстру-
ментом местное население не на-
училось ими пользоваться.

Какие виды ПИФов сегодня наи-
более популярны: открытые, за-
крытые, интервальные?
ДМИТР ИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Основный 
рост рынку обеспечивают откры-
тые фонды. Это уже классика. В 
первую очередь ПИФы облига-
ций. С интервальными фондами 
есть проблема. С одной стороны, 
они квазизакрыты, с другой сто-
роны, они интервальные, то есть 
открываются на какой-то период 
времени. Мы пытаемся переос-
мыслить их использование, а ре-
гулятор — их регулирование.

По поводу закрытых инвести-
ционных фондов в России устоя-
лась точка зрения, что они боль-
ше подходят для продвинутых 
инвесторов. Но сильных проек-

тов закрытых ПИФов, которые 
пытались вывести в ретейл, мы 
пока не увидели.

Какие ниши сегодня еще не за-
полнены?
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Сейчас в Рос-
сии присутствует практически 
полная линейка ПИФов, какая 
есть в мире, кроме разве что ETF 
(Exchange Traded Fund) — торгуе-
мых на бирже фондов. Но в лю-
бом случае рынок растет за счет 
классических фондов.

Какой средний горизонт инве-
стирования у людей? 5—10 лет?
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Нет, 10 лет 
для России еще слишком боль-
шой горизонт. Но в любом случае 

его граница сдвигается, люди 
уже инвестируют на срок больше 
года. И это правильно. Инвести-
рования на срок менее года носят 
больше спекулятивный харак-
тер. На короткий срок проще раз-
мещать средства на депозите.

Если горизонт инвестирова-
ния более года, то имеет смысл 
купить паи ПИФов облигаций. 
Если вложения планируются на 
срок от двух лет, можно уже по-
смотреть и на ПИФы акций.

Какую тактику инвестирования 
в ПИФы вы посоветуете?
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: В кризис ин-
вестировать лучше даже чуть-
чуть больше, чем можно на бы-
стро растущем рынке. Причем 
речь не идет о единоразовом 
взносе. Это должно быть ста-
бильное инвестирование какой-
то части дохода — средств, кото-
рыми вы не планируете пользо-
ваться, в течение 1—3 лет. Жела-
тельно ежемесячно покупать ка-
кое-то количество паев.

Акции в России сейчас очень 
низко котируются, поэтому ры-
нок будет расти в любом случае. 
Купив задешево, есть шанс в бу-
дущем получить хороший доход. 

Акцент

 Фонды облигаций стабильно 
приносят 10—20 процентов 
годовых, но вкладываться 
надо на несколько лет

Успешная привати-
зация — это сигнал 
рынку, что россий-
ские активы востре-
бованы, что к ним 
есть интерес Если цены на пше-

ницу резко пойдут 
в рост, хлебопеки 
будут вынуждены 
уйти с рынка

СВЕРИМ ЦЕНЫ
Пока цены на ржаной хлеб с начала года растут медленнее, 
чем на пшеничный. Разница, правда, небольшая — 0,1 про-
цента. 
А в мире цены на еду пошли в минус. Индекс продовольст-
венных цен Продовольственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН упал в январе на 1,9 процента. Самое зна-
чительное снижение у сахара — 4,1 процента. У молока — 3, 
у зерна — 1,7, у мяса — 1,1 процента.
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Александр Шохин, 
глава Российского союза промышленников и предпринимателей:

— Хотелось бы, чтобы 2016 год был годом более внятной политики в области при-

ватизации. Финансовая ситуация вроде не способствует, чтобы приватизиро-

вать госактивы, но у нас доля госэкономики давно перевалила за 60 процентов. 

Государство, как правило, в условиях кризиса не чувствует сил управлять боль-

шим объемом госимущества и пытается разгрузить себя. У нас же, наоборот, го-

сударство в условиях кризиса, ссылаясь на интересы национальной безопасно-

сти, «прихватывает» те бизнесы, которые являются достаточно эффективными, 

но в условиях кризиса испытывают временные трудности. Вот тут-то самое вре-

мя для «акул» госкапитализма прихватывать «по дешевке» активы. А должно 

быть наоборот, государство должно искать частных инвесторов, желающих 

приобрести эти активы, пусть даже по не очень высокой цене.

Во-первых, госкомпании и госкорпорации «высасывают» довольно много денег 

из бюджета. Они всегда являются первыми просителями денег при возникнове-

нии тех или иных проблем. Во-вторых, они угнетают конкурентную среду. В-тре-

тьих, являясь не самыми эффективными структурами, они снижают эффектив-

ность экономики в целом. 

Нужно избавляться от этого груза, и я думаю, есть возможность даже сейчас 

продать эти активы по хорошей цене,  пусть и по нижней границе, но по рыноч-

ной оценке. Часть ответственности государства за выход из кризиса тогда будет 

переложена на частный бизнес, и не будет захвата конкурентных секторов эко-

номики государственными компаниями и корпорациями.

Это был бы неплохой сигнал для иностранных инвесторов и российского бизне-

са. Вдохновляет то, что президент неоднократно говорил, что преодолеть суще-

ствующие геополитические и внешнеэкономические трудности можно, только 

развивая экономическую свободу и свободу предпринимательства. Хорошо 

бы, эти правильные формулы экономической политики трансформировались в 

конкретные действия правительства, законодателей и региональных властей.
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На долю сетевых клубов на рынке при-

ходится 40—45 процентов, доля несе-

тевых — 55—60. 

Это оценка NeoAnalytics. Около поло-

вины объема фитнес-рынка сосредо-

точено в Москве (46 процентов), доля 

Санкт-Петербурга составляет около 

14 процентов, 40 процентов занима-

ют регионы. 

Сегменты премиум класса и бизнес-

класса заполнены на 85—90 процен-

тов, сегменты среднего и экономклас-

са заполнены на 45—60 процентов. 

В связи с ухудшением экономических 

показателей в стране в период 2015—

2017 года  ожидается замедление тем-

пов роста рынка до 13—18 процентов. 

К 2017 году его объем может соста-

вить около 148 миллиардов рублей.
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций и 
физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДРАШИТОВ НАИЛЬ АБДУЛ-

ХАЙЕВИЧ*, 26.04.1983 г.р., С. БЕЛОЗЕ-
РЬЕ РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

2. АБДУЛАЕВА ПИТУЛАЙ АЛИСКАН-
ДИЕВНА*, 07.05.1996 г.р., С. РУГУДЖА 
ГУБИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛКАДИРОВ АДАМ БЕЛАЛО-
ВИЧ*, 24.10.1999 г.р., Г. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

4. АБДУЛКАДИРОВ АМИР ФЕВРУ-
ДИНОВИЧ*, 20.10.1990 г.р., С. ХОРЕДЖ 
ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5. АБДУЛЛАЕВ ЗАЛИМХАН ЗАГИ-
ДОВИЧ*, 12.02.1992 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУРАХМАНОВ ДАВИД СЕЙФУ-
ЛАХОВИЧ*, 08.06.1983 г.р., Г. НОВЫЙ 
УЗЕНЬ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

7. АБКАРОВ АСЛАМБЕК АСВАДО-
ВИЧ*, 27.04.1984 г.р., Г.  ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

8. АГАБЕКОВ ХАСАН РАФИМОВИЧ*, 
28.05.1986 г.р., Г.  ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АГАХАНОВ ГАБИБУЛАХ ЭСЕДУЛ-
ЛАХОВИЧ*, 22.06.1988 г.р., С. АЛАМИ-
ШЕ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АДЖИЕВ ЗАУР САЛИМСОЛТА-
НОВИЧ*, 29.08.1984 г.р., С. ТЕМИРАУЛ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

11.  АЗИЕВ МУСА ВАХАЕВИЧ*, 
26.01.1991 г.р., С.  АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

12. АКТАМИРОВ ХАСАН СУЛТАНО-
ВИЧ*, 16.02.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАР-
ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

13. АКУЛОВА ЕКАТЕРИНА ВАЛЕРЬ-
ЕВНА*, 14.12.1990 г.р., Г. НОВОКУЗ-
НЕЦК;

14. АЛИБЕКОВ МАГОМЕД АРСЛА-
НОВИЧ*, 13.09.1980 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. АЛИЕВ АХМЕД АБУЛГАСАНО-
ВИЧ*, 10.01.1997 г.р., С. 40 ЛЕТ ОКТЯ-
БРЯ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АЛИЕВ ЛЕЧИ САЙДМАГОМЕДО-
ВИЧ*, 23.02.1982 г.р., СТ-ЦА ИЩЕР-
СКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

17. АЛИЕВ МУРАД БИБАВОВИЧ*, 
22.12.1986 г.р., С. КАПКАЙКЕНТ КАЯ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

18. АЛИЕВ РУСТАМ КУРЕШОВИЧ*, 
28.07.1989 г.р.,  Г.   ВЛАДИКАВКАЗ 
РСО—АЛАНИЯ;

19. АЛИЕВА ПАТИМАТ АЛИЕВНА*, 
14.06.1988 г.р., С. КВАНАДА ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

20. АЛИКАДИЕВ РУСЛАН ОМАРО-
ВИЧ*, 10.07.1980 г.р., С. ГЕРГА КАЯ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

21. АЛИМОВ ВЯЧЕСЛАВ МАКСИМО-
ВИЧ*, 01.10.1995 г.р., ГОРОД НОВЫЙ 
УЗЕНЬ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

22. АЛИРЗАЕВ АБДУЛ ТАЖИРО-
ВИЧ*, 12.08.1994 г.р., С. РЫБАЛКО 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

23. АЛИРЗАЕВ АСЛАН ТАЖИРО-
ВИЧ*, 29.11.1991 г.р., С. РЫБАЛКО 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

24 .  АЛИСУЛТАНОВ МАГОМЕД 
А Х М Е Д О В И Ч * ,  0 4 . 0 7 . 1 9 9 2  г . р . , 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. АЛТАМИРОВ АХМЕД РАМЗАНО-
ВИЧ*, 15.08.1994 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

26.  АЛЬМУХАМЕТОВ АЛЬБЕРТ 
Н А Г И М О В И Ч ,  0 5 . 0 9 . 1 9 7 4  г . р . , 
Г. МОЖГИ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

27. АНЦЫФЕРОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 27.09.1995 г.р., Г. ОРЕН-
БУРГ;

28. АСКЕРОВ АРСЕН ДЖАМАЛУДИ-
НОВИЧ*, 02.07.1989 г.р., С. ХОРЕДЖ 
ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

29. АСКЕРОВА КАРИНА МУСАИБОВ-
НА*, 15.06.1990 г.р., ХУТОР ДУПЛЯТ-
СКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. АСУЕВ ШАМХАН ЭДЕЛЬГЕРЕЕ-
ВИЧ*, 13.05.1992 г.р., Г.  ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

31. АСЫЛБАЕВ РУШАН РАИСО-
ВИЧ*, 27.03.1994 г.р., С.  КРАСНАЯ 
БАШКИРИЯ АБЗЕЛИЛОВСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

32. АХМАДОВ ШАМСУДИН АСЛАМ-
БЕКОВИЧ*, 17.01.1997 г.р., С. СЕРНО-
ВОДСКОЕ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

33. АХМЕДОВ ЕЛНУР ЧЫРАР ОГЛЫ, 
30.03.1994 г.р., Г. ЛАНГЕПАС ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

34. АХМЕДОВ РУСЛАН МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 07.01.1983 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. АХМЕДОВ ШАИДХАН АЛИЕ-
ВИЧ*, 07.08.1988 г.р., С. ХУПРИ ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

36. АХМЕТШИН РУСТАМ ЕРЕСТА-
МОВИЧ*, 09.07.1977 г.р., Г. АЛАТЫРЬ 
ЧУВАШСКОЙ АССР;

37. АШАХАНОВА ХЕДИ ХАСАНОВ-
НА*, 25.05.1990 г.р., СТ. НАУРСКАЯ 
НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

38. БАБАЕВ ШАХЛАР АБИДИНО-
ВИЧ*, 16.09.1986 г.р., С. САРДАРКЕНТ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. БАЙДУГАНОВ СЕРГЕЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ, 22.08.1989 г.р., ПОС. ЮЖНО-
МОРСКОЙ, Г. НАХОДКА ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ;

40. БЕЛЬТИЕВА ХАВА СУПЬЯНОВ-
НА*, 17.12.1980 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

41. БИКИНИНА АЛЬФИЯ МАЙРБЕ-
КОВНА*, 23.07.1996 г.р., С. БРАГУНЫ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

42. БИЯРСЛАНОВ ГУСЕЙН АХМЕДО-
ВИЧ*, 30.11.1990 г.р., С.  ВЕРХНЕЕ 
КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

43. БОТАШЕВ БОТАШ РАСУЛОВИЧ*, 
01.06.1994 г.р. ;

44. БУГИЕВ ВАХА НАИБУЛАЕВИЧ*, 
17.05.1977 г.р., П. ГИКАЛО ГРОЗНЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

45. БУТТАЕВ ИБРАГИМ ЗАГИДИЕ-
ВИЧ*, 09.02.1988 г.р., С.УЧКЕКЕН 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

46. ВЕЛИЕВ БЕКИР РЕФАТОВИЧ, 
03.06.1996 г.р., С. ТРЕХПРУДНОЕ СИМ-
ФЕРОПОЛЬСКОГО РАЙОНА АВТОНОМ-
НОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

47. ВЕЛИЕВ ФАХРУДИН ГАЗУДИНО-
ВИЧ*, 24.10.1990 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

48. ВИНОГРАДОВ РОМАН ДМИТРИ-
ЕВИЧ, 30.09.1993 г.р., П. УРАЛЬСКИЙ 
САРАПУЛЬСКОГО РАЙОНА УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

49. ВИСХАНОВ МАГОМЕД-САЛАХ 
УСМАНОВИЧ*, 30.12.1987 г.р., С. КУР-
ЧАЛОЙ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

50. ВИСХАНОВ ШАМИЛЬ ШЕЙХАХ-
МЕДОВИЧ*, 06.12.1990 г.р., С. ЧУРАП-
ЧА ЧУРАПЧИНСКОГО РАЙОНА ЯКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ САХА—ССР;

51. ВИТАЕВ САЛАМ МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 12.07.1991 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

52. ГАБДРАКИПОВ ИЛЬДАР ГАББА-
СОВИЧ, 20.04.1985 г.р., Г. НИЖНЕВАР-
ТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

53. ГАДЖИЕВ ШАМИЛЬ ДЖАМА-
ЛОВИЧ*, 21.06.1981 г.р. ;

5 4 .  ГА Д О  А Х М Е Д  М ОХ А М Е Д 
ХАСАН*, 10.10.1988 г.р., Г. ГИЗА АРАБ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ ЕГИПЕТ;

55. ГАЛИМОВ ДЖАНБУЛАТ МАГО-
МЕДТАГИРОВИЧ*, 05.01.1981 г.р., 
С. КАРАБУДАХКЕНТ КАРАБУДАХКЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

56. ГАМЗАЕВ МУРАД НУРУТДИНО-
ВИЧ*, 20.03.1989 г.р., С.  КУЖНИК 
ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

57.  ГАМЗАЛОВ СУЛТАНМУРАД 
МАГОМЕДОВИЧ*, 29.10.1967 г.р., 
С. СОГРАТЛЬ ГУНИБСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. ГАСАНОВ АБДУЛЛА ШАБАНО-
ВИЧ*, 16.12.1990 г.р., С. БЕРИКЕЙ ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

59. ГАСАНОВ МАГОМЕДЖАЛИЛ 
МАГОМЕДЗАКИРОВИЧ*, 08.03.1985 
г.р.,  Г.   МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

60. ГАСАНОВ НАБИЮЛЛА ЗАЙНУЛ-
ЛАЕВИЧ*, 07.10.1984 г.р., С. КОРКМА-
СКАЛА КУМТОРКАЛИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

61. ГАСАНОВ ШАМШУТДИН АЛЕВ-
ДИНОВИЧ*, 12.06.1978 г.р., С. ТЕМИ-
РАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. ГАСАНОВА АЙШАТ МАГОМЕ-
ДОВНА*, 31.10.1992 г.р., С. КУЯДА 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

63. ГАФИЗОВ ГАДЖИМУРАД ДАШ-
ДЕМИРОВИЧ*, 23.11.1990 г.р., Г. ДАГЕ-
СТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

64. ДЕМУШКИН ДМИТРИЙ НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 07.05.1979 г.р., Г. МОСКВА;

65. ДЖАППАРОВ БИЯРСЛАН БИЯ-
КАЕВИЧ*, 03.07.1996 г.р., С. НИЖНЕЕ 
КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. ДОБРИН АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬ-
ЕВИЧ, 25.01.1999 г.р., Г.  ВОЛОГДА 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. ДУХОПЕЛЬНИКОВА ТАТЬЯНА 
ЭДУАРДОВНА, 30.10.1997 г.р., Г. КУР-
ГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. ЕЛИСЕЕВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 23.07.1997 г.р., Г. УРЮПИНСК 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

69. ЖУРАВЛЕВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 06.10.1995 г.р., С. ПРОНЬКИНО 
БУГУРУСЛАНСКОГО РАЙОНА ОРЕН-
БУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

70 .  ЗАЙНУДИНОВ ЗАЙНУДИН 
ШАМИЛОВИЧ*,  21 .06 .1982  г .р . , 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. ЗАМЯТИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 16.09.1985 г.р., Г. КИРОВ КИРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

72. ИБРАГИМОВ ДАДАШ КУРБАН-
М А Г О М Е Д О В * ,  1 6 . 0 5 . 1 9 9 0  г . р . , 
С. НОВОКАЯКЕНТ КАЯКЕНТСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. ИБРАГИМОВ МУРАД МАГОМЕ-
ДАЛИЕВИЧ*, 08.10.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

74. ИДАЛОВ ШАМХАН САЛАУДЫЕ-
ВИЧ*, 31.10.1986 г.р., С. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

75. ИЛЬЯСОВ ЛЕВИТАН ИЛЬЯМУ-
ДИНОВИЧ*, 04.08.1986 г.р. ;

76. ИМАНШАПИЕВ ШАМИЛЬ ИСЛА-
МОВИЧ*, 23.02.1977 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

77. ИРАСХАНОВ СУЛУМБЕК АЛИЕ-
ВИЧ*, 06.08.1985 г.р., Г.  ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

78. ИРЫЦАРЕВА ИРИНА СТАНИС-
ЛАВОВНА, 22.01.1960 г.р., Г. ТОПКИ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

79. ИСАЕВА ЗАЙНАЪ НЕЖИБОВ-
НА*, 03.11.1974 г.р., С. ДЫШНЕ-ВЕДЕ-
НО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

80. ИСЛАМОВ МАЙРБЕК АСХАДО-
ВИЧ*, 25.02.1991 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

81. ИСМАИЛОВА ЭЛЬМИРА ШАХ-
НЕСИБОВНА*, 27.03.1991 г.р., С. КУШ-
ТИЛЬ ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

82 .  КАЗИАХМЕДОВ ШАМИЛЬ 
КАЗИАХМЕДОВИЧ*, 04.10.1992 г.р., 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

83. КАИТМАЗОВ АСЛАН ФИКРЕТО-
ВИЧ*, 05.02.1985 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. КАЙТМАЗОВ САМУР ФИКРЕТО-
ВИЧ*, 29.08.1987 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. КАМРАНЛЫ СУЗАННА МАГАМЕ-
ДАЛИ КЫЗЫ*, 09.01.1989 г.р., Н.П. 
ОРЕНГАЛА ЖДАНОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

86. КАРАГАДАЕВ СЕЙФУДИН КАСИ-
МОВИЧ*, 11.09.1990 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

87. КВЕШОВ АЛИ СИРАЖУДИНО-
ВИЧ*, 11.04.1991 г.р., С. СОГРАТЛЬ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

88. КВЕШОВ МУРАД СИРАЖУДИНО-
ВИЧ*, 07.09.1981 г.р., С. СОГРАТЛЬ 
ГУБИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

89. КОЛОВ БАГАВУДИН ГАДЖИЕ-
ВИЧ*, 07.12.1990 г.р., С. РУГУДЖА 
ГУНИБСКОГО РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

90. КОНИН ВЛАДИСЛАВ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 26.02.1964 г.р., Г. ИЖЕВСК;

91. КРАПЕЛЬНИЦКИЙ РОМАН ВЛА-
Д И М И Р О В И Ч ,  2 4 . 0 1 . 1 9 9 6  г . р . , 
Г. ЛИПЕЦК;

92. КРАСНОВ СТАНИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 12.09.1986 г.р., Г. СИМ-
ФЕРОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ 
УССР;

93. КУЛИКОВ ДЕНИС АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 23.08.1982 г.р., Г.  УЛАН-УДЭ 
РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

94. КУРАТМАГОМЕДОВ НУХ АБДУ-
ЛАЕВИЧ*, 06.06.1971 г.р. ;

9 5 .  К У Р Б А Н А Л И Е В А  Б А Р И Я Т 
МАМАТХАНОВНА*, 11.08.1973 г.р., С 
НОВОМЕХЕЛЬТА НОВОЛАКСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

96. КУРБАНОВ АШУРБЕК ТАГИРБЕ-
КОВИЧ*, 09.03.1990 г.р., С.  ХАЛАГ 
ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

97. КУРБАНОВА АТИКАТ СУЛЕЙМА-
НОВНА*, 29.03.1995 г.р., С. ЧАЛЯХ 
ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

98. ЛАТИПОВ ОЯТУЛЛО РУЗИЕ-
ВИЧ*, 28.10.1981 г.р., ВАХШСКИЙ 
РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

99. ЛЕЖБЕДИНОВ МАГОМЕДКА-
МИЛЬ АБАКАРОВИЧ*, 15.08.1966 г.р., 
С. КАРАБУДАХКЕНТ КАРАБУДАХКЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

100. ЛЯГУШОВ АНАТОЛИЙ АЛЕКСЕ-
ЕВИЧ, 21.05.1993 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

101. МАГОМЕДОВ АРСЕН ХАЙРУЛА-
ЕВИЧ*, 21.06.1987 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. МАГОМЕДОВ ГАДЖИ МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 14.09.1987 г.р., С. ХАРАЧИ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

103. МАГОМЕДОВ ГУСЕН НУРМАГО-
МЕДОВИЧ*, 10.04.1976 г.р. ;

104. МАГОМЕДОВ ИБРАГИМ МАГО-
МЕДОВИЧ*, 03.11.1998 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

105. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ЛАБА-
ЗАНОВИЧ*, 05.03.1969 г.р., С. КАХА-
БРОСО УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

106. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МАГО-
МЕДРАСУЛОВИЧ*, 13.02.1989 г.р., 
С. АШИЛЬТА УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

107. МАГОМЕДОВ РАСМИН ГАДЖИ-
К Е Р И М О В И Ч * ,  3 0 . 0 9 . 1 9 9 5  г . р . , 
С. ДЖУЛИ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. МАГОМЕДОВ СААБДУЛА МАГО-
МЕДОВИЧ*, 22.05.1990 г.р., С. КАХА-
БРОСО УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

109. МАЗАГАЕВ ВАДИМ АБДУЛКЕ-
РИМОВИЧ*, 14.11.1994 г.р., Г. ДАГЕ-
СТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

110. МАЗАГАЕВ ЗИЯУТДИН АБДУЛ-
КЕРИМОВИЧ*, 21.07.1986 г.р., Г. ДАГЕ-
СТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

111. МАЛЛАЕВ ОСМАН ТОФИКО-
ВИЧ*, 07.01.1989 г.р., Г. БАКУ РЕСПУ-
БЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

112. МАНАФОВ ЗАУР МУРАДОВИЧ*, 
30.09.1991 г.р. ;

113. МАТАЕВ АЛМАГОМЕД ШАЙ-
ХМОМАДОВИЧ*,  27.02.1979 г .р . , 
С. БЕНОЙ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

114. МАТАЕВ МАГОМЕД ШАЙХМО-
МАДОВИЧ*, 24.10.1976 г.р., С. БЕНОЙ 
НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

115. МАТАЕВ НУРМАГОМЕД ШАЙ-
ХМОМАДОВИЧ*,  20.09.1983 г .р . , 
С. БЕНОЙ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

116. МЕДЖИДОВ ФАРХАД ЛАЗАРЕ-
ВИЧ*, 12.09.1992 г.р., С. САРДАРКЕНТ 
СУЛЕМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

117. МЕТЛИН КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ, 
22.06.1997 г.р., Г. ПЕНЗА;

118. МИНГАЗОВА ГУЛЬФИЯ ИЛСУ-
РОВНА*, 02.02.1986 г.р., Г. УСТИНОВ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

119. МИРЗАБАЛАЕВ ДАИР МИРЗА-
БАЛАЕВИЧ*, 17.08.1989 г.р., С. КУР-
КЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

120. МОЛЯР АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 11.03.1998 г.р., П. ШЕКСНА 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

121. МУРЗАЕВ АЗАМАТ КАМАЛО-
ВИЧ*, 18.05.1989 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

122. МУХАМЕТОВ ДИЛЬШАТ ФАРИ-
ТОВИЧ*, 11.07.1975 г.р., Г.САРАПУЛ 
УДМУРТСКОЙ АССР;

123. НЕСРЕДИНОВ РАФИК ФАИЗО-
ВИЧ*, 15.10.1988 г.р., С. ГЕРЕЙХАНОВА 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

124. НУРАЛИЕВ АЗИЗ КАГИДИНО-
ВИЧ*, 29.07.1982 г .р. ,  С.   ЦИНИТ 
ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

125. НУРАЛИЕВ САЛИМСОЛТАН 
ТАВСОЛТАНОВИЧ*, 20.11.1972 г.р., 
СТ-ЦА СТАРОГЛАДОВСКАЯ ШЕЛКОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

126. НУРАЛИЕВА (АБДУЛГАМИДО-
ВА) ЛЮДМИЛА СИРАЖИДИНОВНА*, 
(АБДУЛГАМИДОВА ЛЮДМИЛА СИА-
Ж И Д И Н О В Н А ) ,  2 1 . 1 2 . 1 9 8 7  г . р . , 
С. ЦИНИТ ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ОМАРОВ АБДУСАМАД МУТА-
Л И Б О В И Ч * ,  1 6 . 1 0 . 1 9 7 3  г . р . , 
С. СОГРАТЛЬ ГУНИБСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

128. ПАНОВ АРТУР АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
24.02.1998 г.р., Г. КРАСНОДОН ЛУГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

129. ПАХРУДИНОВ ШАМИЛЬ АБА-
КАРОВИЧ*, 22.12.1992 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

130. ПАШИНСКИЙ ЕВГЕНИЙ НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 15.02.1987 г.р., Г. АРМАВИР 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

131. ПЕТРОВ ГЕННАДИЙ БОРИСО-
ВИЧ, 02.01.1960 г.р., Г.МЕЖДУРЕ-
ЧЕНСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

132. ПИРМАГОМЕДОВ ЭМИЛЬ РАС-
УЛОВИЧ*, 15.04.1993 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

133. ПИРНАЗАРОВ ИБОДУЛЛО АБУ-
НАЗАРОВИЧ, 12.02.1994 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

134. ПИТЕРСКИЙ АРТЕМ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 03.03.1991 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

135. ПРОЙДАН НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ, 
28.08.1998 г.р., Г. ИВАНОВО ИВАНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

136. РАХИМОВ НЕКРУЗ МИРЗОА-
ЛИЕВИЧ*, 11.04.1987 г.р., П. НЕФТЕО-
БОД СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

137. РАШИДОВ ИСЛАМ ЗИЯУДИНО-
ВИЧ*, 13.10.1993 г.р., С. ГЮХРАН ТАБА-
САРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

138. РОМАНОВ МИХАИЛ АНАТОЛЬ-
ЕВИЧ, 30.11.1988 г.р., Г. ВЛАДИМИР;

139. РУДНЕВ ЭДУАРД ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
12.12.1992 г.р., Г. ГЕЛЕНДЖИК КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

140. САЛАВАТОВ МАРАТ ШАХРАНИ-
ЕВИЧ*, 06.05.1989 г.р., С. БРАГУНЫ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

141. СЕИДОВ СЕИД-ШАХ СЕИД-
АЙЛАЕВИЧ*, 01.03.1993 г.р., Г. ДЕР-
БЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

142. СЕИТОВ АХМАТ АНУАРОВИЧ*, 
29.12.1992 г.р. ;

143. СЕФИБЕКОВ ТИГЕРАН РАМИ-
ДИНОВИЧ*, 14.08.1997 г.р., С. ДАР-
КУШ-КАЗМАЛЯР СУЛЕЙМАН-СТАЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

144. СИНЯВСКИЙ ИВАН АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 28.05.1994 г.р., ПОС. ВИМОВЕЦ 
УСТЬ-ЛАБИНСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

145. СМИРНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 13.07.1992 г.р., Г. НИЖНИЙ 
НОВГОРОД;

146. СОТВОЛДИЕВ АСРОР ШУХРА-
ТОВИЧ*, 22.03.1993 г.р., Г. ТУРСУНЗА-
ДЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

147. СУЛЕЙМАНОВ ИСМАТУЛЛА 
С А И Б О В И Ч * ,  2 8 . 0 6 . 1 9 9 7  г . р . , 
Г. ЖАЛАЛ-АБАД ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

148. СУЛЕЙМАНОВ ШАМИЛЬ АЛХА-
ЗУРОВИЧ*, 20.11.1993 г.р., СТ. ОРД-
ЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

149. СУЛТАНОВ САЙДЫ СУЛЕМАНО-
ВИЧ*, 15.02.1954 г.р., С. КАСКЕЛЕН 
КАСКЕЛЕНСКОГО РАЙОНА АЛМА-
АТИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

150. ТАИПОВА ЗУЛИХАН ШАМСУ-
ДИНОВА*, 28.05.1976 г.р., С. КУЛАРЫ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

151. ТОВСУЛТАНОВ РУСТАМ РАМА-
ЗАНОВИЧ*, 07.07.1980 г.р., С. ОПЕЧЕН-
СКИЙ ПОСАД БОРОВИЧСКОГО РАЙОНА 
НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

152. УЗУЕВ ЗАУР ЗНАУТДИНОВИЧ*, 
22.02.1989 г.р. ;

153. ФАЙЗУЛЛАЕВ БАХРАМЖОН 
У М А Р О В И Ч * ,  0 9 . 0 2 . 1 9 8 2  г . р . , 
Г.  КЫЗЫЛ-КИЯ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;

154. ФАТАХОВ НИЗАМИ МУСИНО-
ВИЧ*, 20.02.1989 г.р., С. ОРТА-СТАЛ 
СТАЛЬСКОГО РАЙОНА;

155. ФЕРЗАЛИЕВА (МАГОМЕДОВА) 
ГАЛИНА ФЕРЗАЛИЕВНА*, (МАГОМЕ-
Д О В А  ГА Л И Н А  Ф Е Р З А Л И Е В Н А ) , 

08.01.1982 г.р., С. АШАГАСТАЛ КАЗМА-
ЛЯР СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

156. ФИЛИППОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 31.05.1988 г.р., П. ЛОСО-
СИНА СОВЕТСКО-ГАВАНСКОГО РАЙОНА 
ХАБАРОВСКОГО  КРАЯ;

157.  ХАБИБОВ ГАДЖИГУСЕЙН 
К А М И Л О В И Ч * ,  0 5 . 0 6 . 1 9 9 2  г . р . , 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

158. ХАБИЛАЕВ ИСЛАМ ВАХАЕ-
ВИЧ*, 02.02.1992 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

159. ХАКИЕВ ХАМЗАТ АРСЕНОВИЧ*, 
07.06.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

160. ХАКИМОВ ДАГИР НЮРПАШАЕ-
ВИЧ*, 08.05.1970 г.р., С. КАРАБУДАХ-
КЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

161. ХАНМАГОМЕДОВ ЛУКМАН 
МАГОМЕДОВИЧ*, 12.05.1995 г.р., 
Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

162. ХАНМАГОМЕДОВ СУЛТАН ИЛЬ-
МАНОВИЧ*, 01.10.1995 г.р., ГОРОД 
ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕ-
ЛИЯ;

163.  ХАЧУКАЕВ ИСЛАМ АБДУ-
САЛАМОВИЧ*, 30.03.1992 г.р., П. ГИКА-
ЛО ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

164. ХОЧОЕВА ПАТИМАТ КАМАЛУТ-
ДИНОВНА*, 02.01.1992 г.р., С. ГУНИБ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

165. ХУРАЯЕВ АРСЕН ИХВАНОВИЧ*, 
04.11.1991 г.р., С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕС-
СКОГОРАЙОНА ЧИАССР;

166. ЧИГЛАДЗЕ НИКО ГОЧИЕВИЧ*, 
01.09.1991 г.р., Г. ГЛАЗОВ УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

167. ЧУРАНОВ ИВАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 10.11.1981 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

168. ШАВРИН ПАВЕЛ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 08.10.1998 г.р., Г. ЛИПЕЦК 
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

169.  ШАМСУТДИНОВ РУСЛАН 
ФЛЮРОВИЧ, 01.02.1985 г.р., Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

170. ШАМШИДОВ МУСЛИМ ДАХИ-
РОВИЧ*, 09.09.1995 г.р., С. БРАГУНЫ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

171. ШАХМЕРДЕНОВ МАГОМЕД 
АЛИМУРАДОВИЧ*, 05.11.1988 г.р., 
Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

172. ШИХАБОВ АСЛАНБЕК САЛМА-
НОВИЧ*, 25.09.1988 г.р., С. ИЗЛЕГОЩЕ 
УСМАНСКОГО РАЙОНА ЛИПЕЦКОЙ 
ОБЛАСТИ;

173. ЭЛЬДИЕВ МОХДАН ИБРАГИ-
МОВИЧ*, 27.08.1994 г.р., СТ. ОРДЖО-
НИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

174. ЭСЕДОВ АРСЕН ЭСЕДОВИЧ*, 
28.04.1982 г.р., С. КАРАКЮРЕ ДОКУЗ-
ПАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

175. ЭФЕНДИЕВ ЮСУФ МАЛИКО-
ВИЧ*, 18.08.1990 г.р., С. АШАГА-СТАЛ 
СУЛЕЙМАН СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

176. ЮСУПОВ АБДУЛЛА МИКАИЛО-
ВИЧ*, 21.10.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

177. ЯКУПОВ АЛИ АХМЕТШИНО-
ВИЧ, 09.01.1985 г.р., С. СРЕДНЯЯ ЕЛЮ-
ЗАНЬ ГОРОДИЩЕНСКОГО РАЙОНА 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

178. ЯШУРКАЕВ ИСМАИЛ СУЛТАНО-
ВИЧ*, 21.05.1989 г.р., С. СТАРАЯ СУНЖА 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) орга-
низации и физические лица, в отноше-
нии которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму. 

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 

и физических лиц, в отношении 
которых имеются сведения об их 
причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 5, 6 пункта 
2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 

терроризма»
Физические лица

1 .  R A F I K  M O H A M A D  YO U S E F 
(Mohamad Raific Kairadin), 27.08.1974 г.р., 
BAGHDAD, IRAQ;

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 

и физических лиц, в отношении 
которых имеются сведения об их 
причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1—3, 7—8 
пункта 2.2 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 

терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛВАГАПОВ АРТУР ЛОМ-
АЛИЕВИЧ 10.03.1989 г.р., С. ШАЛИ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

2. АБДУЛВАХАБОВ РУСЛАН МИЦИ-
ЕВИЧ 29.01.1980 г.р., С. ЗАКАН-ЮРТ 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

3. АБДУМУСЛИМОВ ТЕЛИМБЕК 
ЛЕМИЕВИЧ 23.07.1989 г.р., ГУДЕРМЕС-
СКИЙ РАЙОН ЧИАССР;

4. АБУБАКАРОВ ЛЕМА ДЕНИСОЛ-
ТАНОВИЧ 10.05.1974 г.р., С. АХКИНЧУ-
БОРЗОЙ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

5. АБУЕВ МАЙРБЕК АБУСУЛТАНО-
ВИЧ 17.06.1969 г.р., С. КИРОВ-ЮРТ 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

6.  АГАМИРЗАЕВ АБДУЛХАМИД 
МУТАЛИПОВИЧ 16 .05 .1985  г .р . , 
С. СОВЕТСКОЕ СОВЕТСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

7. АГАМИРЗАЕВ АРТУР МУТАЛИПО-
ВИЧ 26.07.1981 г.р., С. НОХЧ-КЕЛОЙ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

8 .  А Д А Е В  У М А Р  А Л И Е В И Ч 
24.11.1984 г.р., С. КАТАР-ЮРТ АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

9. АЗИЕВ АЛИХАН МОВЛАЕВИЧ 
31.07.1982 г.р., С.  АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

10. АЛАУДИНОВ ВАХА ХАМИТОВИЧ 
29.09.1967 г.р., С.МАХКЕТЫ ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

11. АЛБЕКОВ ХАСАН АЗИМОВИЧ 
25.04.1964 г.р., С. БАМУТ АЧХОЙ-МАР-
ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

12. АЛЕСХАНОВ ЮСУП ТАПАЛУЕ-
ВИЧ 01.02.1982 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

13. АЛИЕВ БАЛАУДИН ВАХАЕВИЧ 
29.03.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

14. АЛИХАДЖИЕВ ИСА ШАМИЛЬЕ-
ВИЧ 14.09.1978 г .р . ,  С .   АВТ УРЫ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

15. АЛЬБУКАЕВ АНЗОР ДУКВАХО-
ВИЧ 08.09.1984 г.р. ,  С.   ВАЛЕРИК 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

16. АМАЕВ АСЛАН МАУЛДИНОВИЧ 
09.08.1991 г.р., СТ.  АССИНОВСКАЯ 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

17. АСТАМИРОВ АСХАД ХАМИДО-
ВИЧ 27.09.1989 г.р., Г.  ГУДЕРМЕС 
ЧИАССР;

18. АСТАХОВ ДМИТРИЙ ФЕДОРО-
ВИЧ 14.05.1984 г.р., Г.  РУЗАЕВКА 
РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

19. АУШЕВ ТИМУР МАХМУДОВИЧ 
22.06.1977 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

20. АХИЕВ ХАЛИД ХАВАЖОВИЧ 
01.12.1986 г.р., С.  АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

21. АХМЕДОВ АЙЮБ АБДУРАШИТО-
ВИЧ 02.11.1983 г.р.,  Г.   ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

22. БАЗАЕВ ШЕМИЛЬ ЖАМЛЕЙНО-
ВИЧ 24.02.1976 г.р., Г. ШАЛИ ЧИАССР;

23. БАЙДУЛАЕВ КАЗБЕК ДЖАЛАУ-
ДИНОВИЧ 23.09.1988 г.р., С. ЯНДИ 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

24. БАЙДУЛАЕВ ШАМИЛЬ ШУТОЕ-
ВИЧ 01.09.1988 г.р., С. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

25. БАЙТАЕВ БЕСЛАН ХУСАИНОВИЧ 
19.10.1975 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;

26. БАСАЕВ АЛХАЗУР САЛМАНО-
ВИЧ 16.07.1962 г.р., С. МАРТАН-ЧУ 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

27. БАТУКАЕВ ИСЛАМ МАГОМЕДО-
ВИЧ 14.02.1992 г.р.,  Г.   ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

28. БАТЫРОВ АСЛАНБЕК ШАРАНИ-
ЕВИЧ 07.05.1992 г.р., Г.  ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

29. БАЦУЕВ РАМЗАН УВАЙСОВИЧ 
11.06.1986 г.р., С. ГЕХИ УРУС-МАРТА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30.  БАЧАЕВ ИСЛАМ ИСАЕВИЧ 
21.11.1983 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУН-
ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

31. БИБИЕВ АНЗОР ВАЛИТОВИЧ 
13.07.1977 г.р., С. ДЫШНЕ ВЕДЕНО 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

32. БОГОМАЗОВ РОМАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ 24.01.1978 г.р.,  Г.   ТАГАНРОГ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. БУЛАТОВ ЮНУС САЛАУДИНО-
ВИЧ 18.09.1983 г.р., П. ГИКАЛО ГРОЗ-
НЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

34. БУЛГУЧЕВ УМАР УМАЛАТОВИЧ 
22.06.1983 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;

35. ВОЛКОВ КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ 
09.08.1996 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

36. ГАДАЕВ МАГОМЕД КАЗБЕКО-
ВИЧ 06.11.1984 г.р., С. ЗАКАН-ЮРТ 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

37. ГАДИРОВ КАМИЛ САДРАДДИН 
ОГЛЫ 16.04.1964 г.р., С. ГЕГЯМ ЗАКА-
ТАЛЬСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ ССР;

38. ГАЙРБЕКОВ АХАМДИ АДАМО-
ВИЧ 08.01.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

39 .  ГРИБ АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ 
09.04.1988 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

40. ДАМХАЕВ УСАМА МУСАЕВИЧ 
25.12.1977 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

41. ДАХТАЕВ РОМАН ДУКВАХОВИЧ 
07.10.1989 г.р., С.  АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

42. ДЖЛАВЯН ЭДГАР МГЕРОВИЧ 
21.05.1993 г.р., Г. МОСКВА;

43. ДОРОНИН ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ 
15.08.1977 г.р., Г.  ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

44. ДУКУШОВ АБУ-УМАР УСАМО-
ВИЧ 30.05.1983 г.р., С.  УРД-ЮХОЙ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

45. ЕПИФАНОВ ЛЕОНТИЙ ВИКТО-
РОВИЧ 07.07.1978 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

46. ЖИХАРЕВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 05.11.1981 г.р., Г. ШУМИХА КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ИСРАИЛОВ СУЛЕЙМАН АЛИХА-
НОВИЧ 08.09.1986 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

48. КОЛЕСНИКОВ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 08.10.1948 г.р. ,  Г.   ТАШКЕНТ 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

49. КОМАРОВ МАКСИМ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ 23.12.1992 г.р., Г. БОЛХОВ ОРЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

50. КОСЫРЕВ МИХАИЛ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 06.07.1991 г.р., Г. САРАНСК 
РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

51. КУЗНЕЦОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ 23.07.1984 г.р., Г. КУРГАН КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ЛИРНИК РОМАН ИГОРЕВИЧ 
11.07.1996 г.р., РП. НАУЧНЫЙ ГОРО-
ДОК Г. БАРНАУЛ;

53. МАСКАЕВ ИВАН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 11.04.1996 г.р., Г. БАРНАУЛ;

54. МУЛУЕВ РОМАН ЭМИЕВИЧ 
07.01.1986 г.р., С. ГУНИ ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

55. МУРТАЗАЛИЕВ АЛХАС НУЦАЛ-
ХАНОВИЧ 05.07.1982 г.р., С. АНДИ БОТ-
ЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

56. МУТАЛИПОВ РИЗВАН РАМЗА-
НОВИЧ 08.12.1991 г.р., С.  ВЕДЕНО 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

57. НАЖМУДИНОВ НАЖМУДИН 
ХАЙРУЛАЕВИЧ 18.12.1968 г.р., С. ТАТА-
ЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. НЕСТЕРОВ ИГОРЬ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 29.11.1989 г.р., Г.  АРХАН-
ГЕЛЬСК;

59. ПЛАТОНОВ ВАЛЕРИЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 07.11.1982 г.р., Г.  ДЖАМБУЛ 
КАЗАХСКОЙ ССР;

60. ПОВЕТЬЕВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 14.06.1988 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

61. ПУСТОБАЕВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ 21.01.1992 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
ТАССР;

62. РАДУЕВ АБДУЛЛА АХМАДОВИЧ 
28.04.1988 г.р., С. СОВЕТСКОЕ СОВЕТ-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

63. РАМАЗАНОВ ЭМИН РАМАЗАНО-
ВИЧ 02.09.1991 г.р., Г. БАКУ АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

64. РАХМАТУЛЛААХИЙ ГАБЕДУЛ-
ЛААХ ИЛЬЯЯСОВИЧ 24.04.1975 г.р., 
Г. БРЕЖНЕВ ТАТАРСКОЙ АССР;

65. САМАДОВ ХУДОЙДОТ КАХРА-
МОНОВИЧ 25.06.1993 г.р., Д. НАВДО-
НАК РАШТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

66. СОЛТАГИРАЕВ СУЛТАН АХЪЯ-
ДОВИЧ 06.09.1954 г.р., С. ВЕРХНЯЯ 
БЕРЕЗОВКА ПРЕДГОРНЕНСКОГО РАЙ-
ОНА ВОСТОЧНО-КАЗАХСТАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗССР;

67. СУПАЕВ МАГОМЕДСАЛЕХ ВАХА-
ЕВИЧ 06.10.1988 г.р., С. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

68. ТАРАСОВА ТАТЬЯНА АЛЕКСАНД-
РОВНА 18.05.1974 г.р., Г.  СТАВРО-
ПОЛЬ;

69. ТИМКО АЛЕКСАНДР АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 20.12.1977 г.р., П. ЮЖНЫЙ 
(Г. ГОРОДОВИКОВСК) ГОРОДОВИКОВ-
СКОГО Р-НА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫ-
КИЯ;

70. ХИНЕВИЧ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕ-
ВИЧ 19.09.1961 г.р., Г. ОМСК;

71. ХОЖАЕВ АНЗОР АХМЕТОВИЧ 
14.09.1988 г.р.,  С.  ПРИГОРОДНОЕ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

72. ЦУМАЕВ КАЗБЕК СЛАМБЕКО-
ВИЧ 29.04.1977 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

73. ЧЕРНОГУБОВ СТЕПАН ВИТАЛЬ-
ЕВИЧ 02.04.1987 г.р.,  Г.   ПЕРВОУ-
РАЛЬСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

74 .  ЭСАМБАЕВ ХАСМАГОМЕД 
ХАМИДОВИЧ 21.04.1960 г.р., С. АЧЕ-
РИШКИ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

75.  ЮСУПОВ ИСЛАМ АБУЕВИЧ 
04.10.1986 г.р., С. ЧИРИ-ЮРТ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

76. ЯРАСХАНОВ АДЛАН САИД-
ХУСЕЙНОВИЧ 27.07.1975 г.р., С. ДАЙ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА ЧИАССР.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

3259. Видеоматериал под названием 
«Кавказцы в России ЖЕСТЬ смотрим», 
размещенный в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на 
странице ht tp : / /www.youtube.com/
watch?v=iE3wTkxCIwg (решение Ворку-
тинского городского суда Республики 
Коми от 17.11.2015);

3260. Статья, размещенная в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по URL-адресу: http://vk.
com/wall-78530492_51943, начинающая-
ся словами: «Каждый раз, когда мне 
кажется, что я выдохся и исписался...» и 
заканчивающаяся словами «...это не 
народ, это огромная стая мерзких насе-
комых, которые пожрут друг друга тогда, 
когда вокруг будет нечего жрать» (реше-
ние Ленинского районного суда г. Екате-
ринбурга Свердловской области от 
15.10.2015);

3261. Видеозаписи с именами: «— 
ЧИТАЙ!_Абу Юсуф. Обращение к рус-
ским и украинцам. YouTube.mp4» и «Я 
католичка и я попаду в Ад_-YouTube.
тр4», размещенные в социальной сети 
«В Контакте» по адресу: http://vk.com/
id143205170 (решение Новоуральского 
городского суда Свердловской области 
от 18.11.2015);

3262. Видеоматериал под названием 
«Марш русских огнеметчиков», разме-
щенный в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» на страни-
ц е  h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch7vHLnHA9sx_3Zs (решение Ворку-
тинского городского суда Республики 
Коми от 17.11.2015);

3263. Информационные материалы, 
размещенные на момент предъявления 
заявления в суд в сети «Интернет» на 
сайте http://www.vk.com в группе «Новая 
сила — Ставрополь» (https://vk.com/ns_
stavropol) по электронным адресам: — 
https://vk.com/wall-40925159_7596 (ком-
ментарий № 4, датированный «16 янв в 
21:24», начинается со слов: «Сам народ 
своими действиями...» и заканчивается 
словами: «...стирает мои коммента-
р и и » ) ;  —  h t t p s : / / v k . c o m / w a l l -
40925159_8876 (комментарий № 5, дати-
рованный «24 фев в 21:25», начинается 
со слов: «Смена власти это удел...» и 
заканчивается словами: «...свернет шею 
Пу тину») ;  — h t tps : / / vk . com/wa l l -
40925159_8969 (комментарий № 6, дати-
рованный «25 фев в 22:36», начинается 
со слов: «Это вам не Украина...» и закан-
чивается словами: «...и всей его алигар-
хической банде»), а также информаци-
онные материалы, в настоящее время 
удаленные, а ранее размещенные в сети 
«Интернет» на сайте http://www.vk.com в 
группе «Новая Сила — Ставрополь» 
(https://vk.com/ns_stavropol) по элек-
тронным адресам: — https://vk.com/wall-
40925159_8951 (комментарий № 1, дати-
рованный «25 фев в 18:03», начинается 
со слов: «Не следует ждать...» и заканчи-
вается словами: «...когда они закончат 
приготовления и сами начнут»; — https://
vk.com/wall-40925159_8888 (коммента-
рий № 2, датированный «25 фев в 02:54», 
начинается со слов: «Русских режут кав-

казцы...» и заканчивается словами: «...а 
после этой тренировки отправляйте в 
Крым»); — https://vk.com/wall-40925159 
8891 (комментарий № 3, датированный 
«25 фев в 03:35», начинается со слов: 
«Андрей, я давно на пенсии...» и закан-
чивается словами: «...свернет шею Пути-
ну») (решение Ленинского районного 
суда  города Санкт-Петербурга  от 
10.08.2015);

3264. Информационные видеомате-
риалы, размещенные на интернет-стра-
ницах: ht tp://readhot-news.ru/newsl.
php?id=32660 — «Правый сектор» пока-
зал, как будет вещать всех предателей»; 
https://youtu.be/N06wST7HzMU — «Бор-
цуны правого сектора повесили челове-
ка» (решение Ноябрьского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 16.11.2015);

3265. Информационные видеомате-
риалы, размещенные на интернет-стра-
ницах: https://youtu.be/aQFIpCgN63A-
Misanthropic Division; ht tps:/ /www.
youtube.com/ watch?v=ABbd4j_0riY-25. 
Misanthropic Division — interview with 
a d m i n s ;  h t t p s : / / w w w . y o u t u . b e /
ABbd4j_0riY-25. https://www.youtube.
c o m / w a t c h ? v = A B b d 4 j _  O r i Y - 2 5 . 
Misanthropic Division — interview with 
admins; http://ok.ru/video/9239659995-
68. Misanthropic Division — Kirovograd 
Squad (решение Ноябрьского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 16.11.2015);

3 2 6 6 .  И н т е р н е т - с а й т  h t t p : / /
akhbarsham.info (решение Перворечен-
ского районного суда г. Владивостока от 
12.08.2015);

3267. Размещенная Татарушкиной 
Н.А. в сети «Интернет» на созданной ею 
общедоступной странице «Наталья Тата-
рушкина» в социальной сети «Вконтак-
те» по электронному адресу: http://vk.
com/ idl80507602 публикация, содержа-
щая психологические и лингвистические 
признаки, направленные на унижение 
человеческого достоинства группы 
людей по признаку национальности ( в 
отношении еврейского народа) (реше-
ние Калининского районного суда г. 
Чебоксары от 01.12.2015);

3268.  Статьи,  размещенные на 
интернет-странице социальной сети «В 
контакте» «shamtoday», расположенной 
по URL-адресу: http://vk.com/shamtoday: 
«Предводитель не обманывает своих 
подчиненных» от 05.02.2014, «Первый 
пошел» от 31.12.2013, «Шариат и атаки 
на гражданские объекты кафиров» от 
31.12.2013, «ВИЛАИАТ ДАГЕСТАН. Амир 
Абу Мухаммад Агачуальский: «Наше тер-
пение закончилось» от 17.11.2013 
(решение Верх-Исетского районного 
суда г. Екатеринбурга Свердловской 
области от 21.10.2015);

3269. Графические изображения «От 
майдана до Азова Героям Слава, Ще не 
вмерла Украина» с изображением шев-
рона батальона «Азов», шеврон батальо-
на «Азов»,  состоящий из надписи 
«АЗОВ», знака «Волчий крюк», белого 
знака «черное солнце», белого знака 
«вольфсангель» (решение Фрунзенско-
го районного суда г. Владимира от 
30.11.2015);

3270. Информационные материалы 
и аудиозаписи, размещенные Заспенни-
ковым Е.В. на персональной странице 
пользователя «Евгений Заспенников» по 
электронному адресу http://vk.com/
idl6194686 в социальной сети «ВКонтак-
те» сети Интернет: изображение мужчи-
ны, держащего в руках книгу с текстом 
«Убей ... Убей ...»; изображение кирпич-
ной печи с текстом «Элитное жилье для 
евреев, . . .умел решать квартирные 
вопросы»; изображение круга с треу-
гольниками с текстом «вот что видит 
...со дна колодца»; изображение трех 
молодых людей с текстом «Дагестан 

форева! ... это армяне, в сортах ...не раз-
бираюсь»; аудиофайл продолжительно-
стью 6 минут 17 секунд с названием 
«Темнозорь — герои РОА»; аудиофайл 
продолжительностью 3 минуты с назва-
нием «околореп — Зага зага, ой!»; ауди-
офайл продолжительностью 2 минуты 
22 секунды с названием «околореп 
Откровенный фашизм» (решение Нян-
домского районного суда Архангельской 
области от 30.11.2015);

3271. Размещенные Огурцовым Е.С. 
в сети «Интернет» — на странице по 
адресу: http://vk.com/idl34946951 видео-
записи «Напиток и Луперкаль (Проект 
Увечье 1613) Лютый декабрь» и «Проект 
Увечье — Маршрутка» (решение Ново-
чебоксарского городского суда Чуваш-
ской  Республики  — Чувашии  от 
01.12.2015);

3272. Видеоролики под названием 
«Скинхеды» длительностью 2 минуты 19 
секунд, «Хачи Валите из России» дли-
тельностью 2 минуты 21 секунда, «СС 
Дирлевангер» длительностью 2 минуты 
59 секунд, «Вперед скинхеды! Гнать 
хачей из России!!!» длительностью 0 
минут 31 секунда, размещенные в соци-
альной сети «Vkontakte.ru» на странице 
пользователя «Артем Агендунс» по 
адресу: http://vk/com/idl7152806 (реше-
ние Пронского районного суда Рязан-
ской области от 09.04.2015);

3273. Информация, содержащаяся в 
аудио-файле: «1488 (vkhp.net) — Slava 
Rossii!Slava Rusi!» продолжительно-
стью 02 минуты 05 секунд, размещенно-
го в сети Интернет, на принадлежащей 
Глушко А.А. личной общедоступной 
странице —http:/vk.com/id36385002 на 
интернет-сайте социальной сети «www.
vk.com» (решение Пушкинского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 
20.08.2015);

3274. Текст под названием «ИДЕЯ 
ФЮРЕРА — ЖИВА!!!!!!», распростра-
ненный Хомицким Д.И. в сети Интернет 
на персональной странице под названи-
ем «Дитрий Русских», расположенной в 
социальной сети «В Контакте» по адресу: 
https://vk.com/gitler78 (решение Майкоп-
ского районного суда Республики Ады-
гея от 24.06.2015);

3275. Изображение головы свиньи с 
пояснительным текстом «Муслим, ты 
будешь визжать прямо как эта свинья 
когда узнаешь, что ее зарезали на месте 
твоей недостроенной мечети!», распро-
страненные Хомицким Д.И. в сети Интер-
нет на персональной странице под 
названием «Дмитрий Русских», распо-
ложенной в социальной сети «В контак-
те» по адресу: https://vk.com/gitler78 
(решение Майкопского районного суда 
Республики Адыгея от 24.06.2015);

3276. Информационный материал — 
изображение, размещенное на интер-
нет-сайте http://vk.eom//club71672115 
«Смерть Москалям» «Слава Наци-
Смерть Москалям!» (решение Никулин-
ского районного суда города Москвы от 
25.11.2015);

3277. Видеоролик «НАШИД Брат, ты 
свободен!» (Перевод), видеоролик 
«Нашид йеменских моджахедов АКАЛ 
посвященный сирийскому Джабхад ан-
Нусра» (Перевод), размещенные в соци-
альной сети «ВКонтакте» (http:/vk.com) 
информационно-телекоммуникацион-
ной  сети  Интернет  на  h t tp : / com/
id222297990 (решение Полярного рай-
онного суда Мурманской области от 
16.12.2015);

3278. Печатное издание, брошюра 
«Истинно-Православная Церковь цен-
трализованная религиозная организа-
ция», Москва 2014, Буклет об ИПЦ 
выпуск № 5 (решение Басманного район-
ного суда города Москвы от 25.11.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Дополнить пункт 22 Правил взима-
ния, исчисления, уплаты и взыскания ути-
лизационного сбора в отношении коле-
сных транспортных средств (шасси) и 
прицепов к ним, а также возврата и зачета 
излишне уплаченных или излишне взы-
сканных сумм этого сбора, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 26 декабря 2013 г. № 

1291 «Об утилизационном сборе в отно-
шении колесных транспортных средств 
(шасси) и прицепов к ним и о внесении 
изменений в некоторые акты Правитель-
ства Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2014, № 2, ст. 115; 2015, №47, ст. 
6592; в редакции постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 6 
февраля 2016 г. № 81), абзацем следую-
щего содержания:

«За IV квартал 2015 г. крупнейший про-
изводитель осуществляет уплату утилизаци-
онного сбора в течение 90 календарных 
дней, следующих за указанным кварталом.».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу со дня его официального опубликова-
ния.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 11 февраля 2016 г. № 96 г. Москва

О внесении изменения в пункт 22 Правил взимания, 
исчисления, уплаты и взыскания утилизационного 
сбора в отношении колесных транспортных средств 
(шасси) и прицепов к ним, а также возврата и зачета 

излишне уплаченных или излишне взысканных 
сумм этого сбора

Приложение
Условия выплаты вознаграждения лицам, привлекаемым на договорной основе 

в соответствии с законодательством Российской Федерации к выполнению работ, 
связанных с проведением сплошного федерального статистического наблюдения 

за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства
При привлечении лиц на договорной основе в соответствии с законодательством Российской Федерации к выполнению работ, связан-

ных с проведением сплошного федерального статистического наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, предусматриваются следующие условия выплаты вознаграждения:
Категории привлекаемых лиц* Сумма вознаграждения (руб./мес.)
Переписчик 13 000
Кодировщик статистической информации 12 000
Оператор ввода статистической информации 11 000
Инструктор территориального уровня 16 000

* Привлечение указанных лиц будет осуществляться в пределах бюджетных ассигнований, предусматриваемых Федеральной службе 
государственной статистики в федеральном бюджете на проведение переписей и сплошных обследований, на основании п.42 ч.1 ст.93 
Федерального закона от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 14, ст. 1652; № 27, ст. 3480; № 52, ст. 6961; 
2014, № 23, ст. 2925; № 30, ст. 4225; № 48, ст. 6637; № 49, ст. 6925; 2015, № 1, ст. 11, ст. 51, ст. 72; № 10, ст. 1393, ст. 1418; № 14, ст. 2022; 
№ 27, ст. 4001; № 29, ст. 4342, ст. 4346, ст. 4352, ст. 4353, ст. 4375).

Приказ Федеральной службы государственной статистики (Poccтат)
от 24 декабря 2015 г. № 650 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 28 января 2016 г. Регистрационный № 40878

Об определении условий выплаты вознаграждения 
лицам, привлекаемым на договорной основе 

в соответствии с законодательством 
Российской Федерации к выполнению работ, 

связанных с проведением сплошного федерального 
статистического наблюдения за деятельностью 

субъектов малого и среднего предпринимательства
В соответствии с подпунктом 5.81 Поло-

жения о Федеральной службе государст-
венной статистики, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 2 июня 2008 г. № 420 (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2008, № 23, ст. 2710, № 46, ст. 5337; 
2009, № 6, ст. 738; 2010, № 26, ст. 3350; 
2011, № 6, ст. 888, № 14, ст. 1935; 2012, № 5, 
ст. 607, № 26, ст. 3520; 2013, № 16, ст. 1965, 
№ 39, ст. 4993, № 45, ст. 5822; 2015, № 2, 
ст. 491), в целях реализации Федерального 

закона от 24 июля 2007 г. № 209-ФЗ «О раз-
витии малого и среднего предприниматель-
ства в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2007, № 31, ст. 4006; № 43, ст. 5084; 2008, 
№ 30, ст. 3615; № 30, ст. 3616; 2009, № 31, 
ст. 3923; № 52, ст. 6441; 2010, № 28, ст. 3553; 
2011, № 27, ст. 3880; № 50, ст. 7343; 2013, 
№ 27, ст. 3436; № 27, ст. 3477; № 30, ст. 4071; 
№ 52, ст. 6961; 2015, № 27, ст. 3947), прика-
зываю:

определить условия выплаты вознаг-

раждения лицам, привлекаемым на дого-
ворной основе в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации к 
выполнению работ, связанных с проведе-
нием сплошного федерального статисти-
ческого наблюдения за деятельностью 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства, согласно приложению к насто-
ящему приказу.

Руководитель А. Суринов
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Сергей Куликов

Ж
урналисты привезли в 
город на Неве февраль-
ский номер журнала 

«Родина», где многие материа-
лы напрямую связаны с исто-
рией Петербурга. Знаменитый 
процесс над террористкой Ве-
рой Засулич, драматическая 
судьба великого князя Дмитрия 
— участника убийства Распути-
на и Олимпийских игр 1912 
года, неожиданные подробно-
сти из жизни одиозного царед-
ворца Аракчеева. И, конечно, 
очередная статья под рубрикой 
«Раритеты Родины» — в рамках 
нашего совместного с Эрмита-
жем проекта.

— Журналу удалось совме-
стить несовместимое: научную 
составляющую  и публицистику, 

— сказал на планерке директор 
Эрмитажа М. Б. Пиотровский. — 
Мы рады, что наши отношения 
развиваются успешно и дина-
мично.

Кстати, полистав свежий но-
мер, Михаил Борисович, как за-
правский «свежая голова», тут 
же выхватил интересный факт:

— А я ведь не знал, что после 
окончания кадетского корпуса 
Аракчеев заведовал библиотекой!

В обсуждении номера приня-
ли участие сотрудники Эрмита-
жа, высказавшие немало пред-
ложений и по содержанию, и по 
оформлению «Родины». Намече-
ны совместные планы по осве-
щению уже близкого  100-летия  
Октябрьской революции. Не-
сколько тем родились прямо в 
процессе обсуждения номера…

А накануне на ледоколе «Кра-
син», что стоит на вечном прико-
ле у набережной лейтенанта 
Шмидта, состоялась встреча с чи-
тателями. Организаторы — питер-
ское представительство «Россий-
ской газеты» и Литературно-ху-
дожественный фонд имени Викто-
ра Конецкого — сами были пора-
жены аншлагом. В кают-компа-
нии ледокола-музея не хватило 
стульев, наши читатели стояли по 
стенкам. 

И какой же замечательный по-
лучилась дискуссия!  Ее тему — 
«Среди мифов и рифов россий-
ской истории» —  подсказало на-
звание одного из знаменитых ро-
манов-странствий Виктора Ко-
нецкого. 

Имена Исполнилось 150 лет со дня рождения философа Льва Шестова

Русский Сартр 
Елена Яковлева 

13 
февраля исполни-
лось 150 лет со дня 
рождения блиста-
тельного филосо-
фа из знаменитой 

философской плеяды русского 
«Серебряного века» Льва Шесто-
ва. Его называют первым рус-
ским экзистенциалистом, пер-
вым ницшеанцем, первым скеп-
тиком… Наш разговор о нем с фи-
лософом, заместителем декана 
философского факультета МГУ, 
Алексеем Козыревым.

В обольщении порога
Как вы посоветуете нашим сов-
ременникам читать Шестова?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Медленно. Совре-
менник Шестова философ и исто-
рик культуры Михаил Гершензон 
предлагал формулу «медленного 
чтения». Шестова нельзя читать 
впопыхах и для того, чтобы «со-
здать себе представление». Нуж-
но — спокойно, вдумчиво, смакуя 
текст, проникаясь его духом, на-
слаждаясь стилем и художест-
венностью. Шестов — один из луч-
ших стилистов в русской филосо-
фии. И он скорее философствую-

щий литератор, чем профессио-
нальный философ. Писатель, ко-
торый нашел, как говорят фран-
цузы, «свой трюк».

И что стало этим «трюком»?
КОЗЫРЕВ: Борьба с философской 
рациональностью. Философы 
привыкли все объяснять — обле-
кать мир в броню понятий, си-
стем, дедукций. Шестов как пер-
вый и единственный настоящий 
русский экзистенциалист взры-
вает все это. Говорит, что мы жи-
вем в мире абсурда, где почва ухо-
дит из-под ног. Но когда зыбкая 
почва рационального уходит из-
под ног, а мировоззрения, фило-
софские системы и великие исти-
ны вдруг оказываются преходя-
щими и фальшивыми, человек-то 
все равно остается. Наедине с са-
мим собой, наедине с миром. Нау-
чить человека жить в неизвестно-
сти — это и есть задача философии 
Шестова. Но экзистенциализм и в 
европейской культуре тесно свя-
зан с литературой. Шестова мож-

но расположить в том же ряду, 
что и Сартр, Камю. 

Он жил в Европе и в России, ка-
кая часть его судьбы значитель-
нее?
КОЗЫРЕВ: Да, и он, кстати, и не сов-
сем эмигрировал, как по инер-
ции думают многие. И не был вы-
слан на «философском парохо-
де» в 1922 году. Он подолгу жил в 
Европе и в нулевые годы, и в деся-
тые, периодически приезжая в 
Россию и открывая «русские пе-
риоды» жизни. Писал, конечно, 
всегда на русском, потом многие 
его работы переводились на 
французский. Еще при его жизни 
возникло «общество друзей Льва 
Шестова», собиравшее по не-
сколько франков с человека на 
переводы, издававшиеся малым 
тиражом, но с обязательной мар-
кой «Друзья Льва Шестова».

Семья владельца мануфактуры с 
трехмиллионным оборотом. 
Крупнейший в Киеве магазин… И 
вдруг явление в сыне философ-
ского и литературного таланта. И 
его многочисленные продолже-
ния в родственниках, включая 
внучатого племянника, художни-

ка Михаила Шварцмана, яркой 
фигуры «русского авангарда»…
КОЗЫРЕВ: Мне кажется, Шестов как 
философ и литератор возник из 
конфликта с семьей и религиоз-
ной традицией, к которой был 
«приписан». Он был сыном свое-
го времени, которому было тесно 
в рамках ортодоксальной иудей-
ской семьи (мать философа была 
особенно набожна). Это был кон-
фликт свободомыслия. А кроме 
того, многие его ровесники пере-
живали кризис атеизма. Тот же 
Сергей Булгаков, сын священни-
ка, бежал из православной семи-
нарии и поступил на юридиче-
ский факультет университета. 
Шестов учился на математиче-
ском факультете Московского 
университета, потом перевелся 
на юридический, затем, разоча-
ровавшись или испытав кризис, 
уехал в Киев, закончил экстер-
ном курс правоведа. Типичный 
путь интеллигента конца XIX 
века, где есть место мировоз-
зренческому кризису с попыткой 
найти себя в атеизме. В ранних 
работах Шестова — кризис, отсут-
ствие какой бы то ни было почвы 
и идеалов. В этом отчаянии чело-
век обращается к Богу, «из глуби-
ны» взывает к нему, но отвечает 
ли ему Бог? «Апофеоз беспочвен-
ности» свидетельствуют скорее о 
богооставленности. 

Я уж не говорю том, что посту-
пить в университет на казенный 
кошт еврею тогда было очень 
сложно — в Москве и Петербурге 

существовала трехпроцентная 
квота.

Но за всем этим было что-то 
еще… Он пережил психологиче-
ский кризис, личную драму, не-
счастную любовь, отец не дал ему 
разрешения на брак, поскольку 
его возлюбленная была христи-
анкой, он бежал из дома за грани-
цу, странствовал по Европе. Же-
нился на русской студентке ме-
дицинского факультета в Риме (в 
России женщины в университеты 
еще не допускались, могли окон-
чить лишь Высшие женские кур-
сы, и, кстати, сестре Шестова, 
Фане, тоже пришлось уехать в 
Берн, чтобы окончить там фило-
софский факультет). Брак был на-
рушением семейных традиций: 
он никогда не рассказывал отцу о 
том, что женился на православ-
ной девушке. Отец уже разорвал 
отношения со своей дочерью от 
предыдущего брака, которая бе-
жала из дома с русским студен-
том. Шестов и по этой причине 
едет в Европу, а домой жену при-
возит уже после смерти отца. 

Но у большинства русских фило-
софов того времени был и еще 
один весьма характерный пово-
рот — «от марксизма к идеализ-
му». Это был путь «веховцев».
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Ну, во-первых, 
Шестов не был явным маркси-
стом, (хотя и написал запрещен-
ную цензурой диссертацию о ра-
бочем законодательстве в Рос-
сии), а во-вторых, переход «от 
марксизма к идеализму» Сергея 
Булгакова и компании — Струве, 
Бердяева, Франка — вовсе не озна-
чал непременного и немедленно-
го перехода к религиозному миро-
воззрению. Булгаков становится 
православным, восстанавливает в 
себе знаемую с детства веру толь-
ко после смерти любимого сына 
Ивашечки в 1909 году. А сборник 
«От марксизма к идеализму» вы-
шел в 1903-м. И переход к идеа-
лизму был, прежде всего, сменой 
мировоззрения. На место портре-
та Маркса Сергей Булгаков снача-
ла повесил портрет Канта, а потом 
Владимира Соловьева. Одного ку-
мира поменял на другого, потом 

на третьего. А Шестов был прин-
ципиальным противником каких 
бы то ни было кумиров. Он их ни-
спровергал. Как принципиальный 
противник принципов был разру-
шителем или, говоря на языке по-
стмодерна, деконструктором вся-
ческих убеждений. Как раз этим 
его тексты были интересны обра-
зованной публике двух столиц. Он 
никогда не предлагал какую-то 
единственную истину, скорее дер-
жался скептиком, предостерегаю-
щим от увлечения разными идео-
логиями. И все время находился, 
как говорил косвенный ученик 
Шестова, французский поэт Ив 
Бонфуа, «в обольщении порога». 
Стоит на пороге, стучит в дверь, 
но в дом не входит. 

Смеяться и плакать важнее, 
чем понимать
Он стоит особняком в этом вели-
колепном созвездии русских фи-
лософов Серебряного века?

КОЗЫРЕВ: Да, Шестов не похож на 
новую плантацию идеалистов, 
которые вышли из марксизма и 
образовали «веховский» круг. Он 
стоит особняком. Михаил Гер-
шензон в знаменитой «Перепи-
ске из двух углов» пишет Вячес-
лаву Иванову: «смотрите, как 
бьется в тенетах наш друг Ше-
стов». Он пытается выйти за пре-
делы культуры, обрести свободу 
от догматического мышления, 
обращаясь к тем, кому, по его 
мнению, это удалось. Мысль о 
том, что культура дает некий со-
блазн, заставляя поклоняться 
вечным ценностям, которые, мо-
жет быть, уже потеряли свою 
силу, соки, величие и вырожда-
ются, конечно, не принадлежит 
только Шестову. Он здесь не пер-
вопроходец, здесь, конечно, не 
обошлось без фигуры Ницше. 
Шестов — русский ницшеанец.

Над Ницше сегодня куда гуще не-
гативный ореол — любимый фи-
лософ Гитлера и т.п. Чем задава-
лась его невероятная модность в 
России начала XX века?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Думаю, ни одна 
культура не восприняла Ницше 
так позитивно, как русская. В на-
чале XX века он был у нас чуть ли 
не пророком нового христианст-
ва. Хотя и был автором «Анти-
христианина» и своего «Зарату-
стру» написал как пародию на 
четвероевангелие. 

Однако один из лучших его ис-
следователей Карен Свасьян на-
зывает Ницше «разбойником с 
правого креста» — покаявшимся 
и спасенным. Многие мои глубо-
ко верующие знакомые, кстати, 
любят читать «Антихристиа-
нин». 
КОЗЫРЕВ: И я вспоминаю француз-
ского православного богослова 
Оливье Клемана, чьи лекции я 
слышал в 90-е в парижском Бого-
словском институте преподобно-
го Сергия. Он говорил: «Ницше — 
это великий пророк христианст-
ва». Да, возможно и такое вос-
приятие Ницше. Но для начала 
ХХ века он все-таки был симво-
лом свободы от мертвых догм и 
буревестником. Этот пророк сво-
боды, как тогда многим казалось, 
освободит мир от отживших по-
стулатов и приведет мир к ново-
му религиозному сознанию. Ког-
да в России познакомились с его 
идеями, а это было в самом конце 
XIX века, имя Ницше стало чем-
то вроде единицы измерения. Со-
ловьев говорил о Константине 
Леонтьеве: «больше Ницше, чем 
сам Ницше». А Максим Горький 
даже усы отращивал, как у Ниц-
ше, по фотографии. Лев Шестов 
не был заложником моды на Ниц-
ше, но выражал тот же пафос. 
Искал какую-то другую, более 
человекосоразмерную культуру. 
Но — не обывательскую. Потому 
что русских философов того вре-
мени представление о человеке 
как о довольном, наевшемся, сы-
том животном не устраивало. Че-
ловек для них был творец и суще-
ство со сверхбиологическими це-
лями. Ницшеанство, конечно, 
было и плюсом, и минусом той 

эпохи. Ницше пленял, увлекал, 
был ярок, художественен, смы-
кал философию с поэзией. Ему 
подражали, тот же Андрей Белый 
писал свои «симфонии» в прозе в 
духе ницшевских текстов. Но 
Ницше был соблазнителен и в от-
рицательном смысле. Теперь мы 
понимаем, что чрезмерная, ги-
пертрофированная «самость» 
человека, нацеленная на то, что-
бы переустановить ценности и 
задать новый небывалый этиче-
ский идеал, в определенном смы-
сле пролагала путь к катастрофе. 
К фюреру, который стал страш-

ной пародией на ницшевского 
сверхчеловека. Но Шестов умер в 
1938-м. Он не увидел чудовищ-
ных событий Второй мировой. 

Его борьба с культурными фети-
шами не отменяла гуманный на-
строй?
КОЗЫРЕВ: Да, он считал — хватит по-
клоняться «вечным ценностям» 
как призракам, не видя за ними 
живых людей. Живой человек 
больше любых мировоззрений и 
идеологий. Шестов нас призыва-
ет — в духе русской литературы — 
увидеть маленького человека, 
раздавленного разными «изма-
ми» (марксизмами, идеализма-
ми, социализмами и проч.) и 
прийти к нему на помощь. Пото-
му что он страдает. И тут близость 
к Достоевскому, о котором он 
тоже писал. Затеяв бунт против 
логично объясненного мира, он, 
не особо оглядываясь на автори-
теты, записывает себе в союзни-
ки или противники великие фигу-
ры мировой культуры. Предпочи-
тает Протагора Сократу, Паскаля 
с его отчаянием — Спинозе, гово-
рившему, что надо не смеяться, 
не плакать, не проклинать, а по-
нимать. Нет, для Шестова важнее 
не понимать, а смеяться, плакать, 
проклинать. Потому что, может 
быть, тогда что-то нечаянное и 
неожиданное нам откроется. 

В его сентенциях много субъек-
тивности…
КОЗЫРЕВ: Да, его интерпретации 
творчества тех или иных филосо-
фов или писателей часто бывают 
произвольными. Но это не зна-
чит, что его не надо читать. Он 
обладает потрясающей силой 
инициации к философии — силою 
привлечения к ней. Человек, ко-
торый впервые берет в руки кни-
гу Шестова, проникается фило-
софией, влюбляется в нее, начи-
нает видеть, что для кого-то она 
«дело жизни», а не просто аб-
страктное знание. Чтение Шесто-
ва, несмотря на то, что он считал 
себя ненавистником разума и 
критиковал большинство фило-
софов, развивает хорошую фило-

софскую культуру. И еще один 
важный момент — обладавший 
колоссальной эрудицией и куль-
турой и при этом боровшийся с 
ней, Шестов тем самым повышал 
внутреннюю самокритику куль-
туры. Весьма, кстати, характер-
ное европейское свойство. Мо-
жет быть, этим и жива европей-
ская культура. Про «закат Евро-
пы» мы говорим давно, но она не 
спешит закатываться и умирать, 
может быть, как раз потому что в 
ней содержится колоссальный 
потенциал самокритики и реф-
лексии над своими основаниями. 

Кроткая катастрофа
Чем увенчались его искания?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Поздний Шестов, 
живший в Париже, был более 
умиротворенным человеком. И 
его поздние работы, конечно, не-
сут в себе определенный религи-
озный пафос. Один французский 
профессор, исследующий ветхо-
заветных пророков, в разговоре 
со мной очень удивился, когда я 
сказал, что Шестов не был кре-
щен: «Как?! Я всегда считал его 
христианином…» Дух религиоз-
ности появляется в поздних про-
изведениях Шестова и позволяет 
причислить его к религиозным 
философам. Для него есть и умоз-
рение как философская теория, и 
библейское откровение, в кото-
ром мы со страхом и трепетом 
обнаруживаем что-то превыша-
ющее наши человеческие силы. 
Он пишет потрясающие работы 
об экстазах Плотина, о религиоз-
ной философии Кьеркегора. 

Что задало их парность с Нико-
лаем Бердяевым, второй, навер-
ное, по значимости после Влади-
мира Соловьева фигурой в рус-
ской философии?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Бердяев по пафо-
су мысли тоже был искатель.  И 
религия для него была скорее по-
рывом человека, его надеждой. 
Это было близко характеру Шес-
това. Они были экзистенциали-
стами. Бердяев любил Шестова. В 
доме Бердяева в Кламаре я видел 
портрет Шестова в его кабинете. 
Обладавший сложным характе-
ром Бердяев постоянно ссорился 
с людьми, но к Шестову относил-
ся с нежностью и теплотой. Ше-
стов был очень кротким и чело-
вечным. Никогда не ссорился... 
Драматизм и катастрофичность 
его мысли никак не были связаны 
с его личным характером. Он был 
принимаем в Париже во многих 
салонах, его приглашали и он чи-
тал там свои эссе. Сохранилось 
даже воспоминание о том, как од-
нажды его историю о Фалесе из 
Милета слушала знаменитая ис-
полнительница народных песен 
Надежда Плевицкая.

Акцент

 Шестов учит человека жить 
в неизвестности и видит 
в этом задачу философии  

ДАТЫ Ровно век назад появился на свет историк Николай Павленко

Столетие осмысленно и мудро
Юрий Борисенок

15 
февраля 2016 года испол-
няется ровно 100 лет из-
вестному российскому 

историку Николаю Ивановичу 
Павленко. Главный подарок к 
круглой дате ныне здравствую-
щий юбиляр преподнес себе сам 
— в издательстве «Памятники 
исторической мысли» совсем не-
давно увидели свет его воспоми-
нания. Достижение такого возра-
ста известным в стране челове-
ком — само по себе явление удиви-
тельно редкое, в XXI веке, кроме 
актера Владимира Михайловича 
Зельдина, чье имя у всех на слуху, 
на память приходят уникальные 
биографии Игоря Александрови-
ча Моисеева (1906 — 2007) и Бо-

риса Ефимовича Ефимова (1900 
— 2008). В историческом же цеху, 
к которому автор мемуаров име-
ет прямое отношение уже больше 
восьмидесяти (!)  лет,  стоит 
вспомнить успевшего отпраздно-
вать столетие академика АН 
СССР Николая Михайловича 
Дружинина (1886 — 1986).

Но в избранных рядах примет-
ных долгожителей Николай Ива-
нович по-настоящему уникален — 
прежде всего по части творческо-
го долголетия. К сегодняшнему 
читателю пришла книга, написан-
ная качественно и с молодым за-
дором, — Павленко начал писать 
свои воспоминания осенью 2008 
года. К тому времени широкая чи-
тательская аудитория хорошо 
знала его имя уже больше 30 лет — 
с тех пор, как в 1975 году в серии 
ЖЗЛ издательства «Молодая гвар-
дия» вышла его биография Петра 
Первого.

За первым русским императо-
ром последовали не менее инте-
ресные жизнеописания «полудер-
жавного властелина» Меншикова 
и других «птенцов гнезда Петро-
ва». Настоящий же творческий 
подъем Павленко испытал уже в 
1990-е годы, отметив 75-летие. 
Петровская тема органично до-
полнилась яркой картиной всего 
российского XVIII века — сначала 
появились увлекательные «Стра-
сти у трона», а вскоре историю 
придворных коллизий женщин и 
детей на послепетровском троне 
логично сменила подробная биог-

рафия Екатерины Великой. Его со-
чинения обрели популярность на 
стыке истории и литературы — 
именно эту их особенность отме-
чал высоко ценивший труды Пав-
ленко и друживший с юбиляром 
Евгений Максимович Примаков.

В чем же секрет человеческого 
и профессионального долголетия 
историка Павленко? Он из тех лю-
дей, которым суждено было стать 
«свидетелями века», — пережитые 
им исторические эпохи уже в 
прошлом, а яркий и наблюдатель-
ный носитель памяти о них по-
прежнему с нами. В том-то и не-
повторимая прелесть этих инте-
реснейших воспоминаний, кото-
рые вобрали в себя обширную 
эпоху от Гражданской войны (это 
первые эпизоды, которые автор 
сохранил в памяти чуть ли не в 
трехлетнем возрасте) до первого 
десятилетия XXI века. Уже в пер-
вых главах представлены непов-
торимые авторские впечатления 

от таких сложнейших явлений со-
ветского прошлого, как красный 
террор, коллективизация, украи-
низация на Кубани и голод начала 
1930-х годов.

Мастерски владея пером, исто-
рик Павленко не ставит себе зада-
чу детального описания подроб-
ностей своей большой жизни. 
Хроника событий его биографии 
построена на ярких и запоминаю-
щихся эпизодах, бывших приме-
тами времени и по большей части 
в иных источниках с подобного 
ракурса не «засвеченных». Поэ-
тому помимо подробностей соб-
ственного пути в науку Николай 
Иванович создал и колоритный 
образ уже ушедшего в историю 
явления под названием советская 
историография. «На расстояньи»  
это прошлое исторического цеха 
выглядит очень поучительно по 
сравнению с днем сегодняшним.

Выпускник Историко-архи-
вного института Павленко был 

среди первых студентов, полу-
чивших образование уже после 
проведенной властями реформы 
1934 года, возвратившей часть 
«старорежимных» представле-
ний о прошлом. Метода эта в ка-
ких-то вариациях дожила и до 
наших дней, но при этом, похо-
же, утрачено не последнее ее до-
стоинство: сдерживая истори-
ков в их темах и занятиях, за-
ставляя кружить вокруг заез-
женных цитат классиков, совет-
ская власть при этом снисходила 
и до практической заботы об 
ученом и преподавателе, не за-
бывая об их зарплате и состоя-
нии жилищных условий. Чет-
верть века постсоветских ре-
форм на ниве образования и нау-
ки увенчались комбинацией из 
многих парадоксов: творить, вы-
думывать и пробовать нынеш-
ний историк может практически 
без ограничений, включая вы-
пуск монографий и поездки в 
«коварный зарубеж», но сам 
престиж профессии, а парал-
лельно и писательского ремесла 
(в котором историк Павленко 
также преуспел изрядно) упал 
весьма критично.

Тем ценнее для нас, еще не до 
конца утонувших в этом «пре-
красном и яростном мире», сви-
детельства патриарха отечест-
венной исторической науки, 
объективно и емко отразившего 
на страницах мемуаров ее разви-
тие на протяжении восьми с 
лишним десятков лет.

Михаил Пиотровский тотчас обнару-
жил в «Родине» неожиданный факт.

Николай Павленко к своему столет-
нему юбилею издал новую книгу.
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Акцент

 Увлекательные «Страсти 
у трона», история придворных 
коллизий женщин и детей —
Николай Павленко сочетает 
талант историка и литератора

Акцент

 Шестов был принципиальным 
противником каких-либо 
кумиров
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АФОРИЗМЫ ОТ ШЕСТОВА

От копеечной свечи Москва сгорела, а 

Распутин и Ленин — тоже копеечные 

свечи — сожгли всю Россию.

Неискоренимый порок у сильных лю-

дей всегда переименовывается в до-

бродетель.

Тайна «внутренней гармонии» Пушки-

на. Для Пушкина не было ничего без-

надежно дурного. Даже больше: все 

было для него пригодным...

СМИ «Родина» провела планерку в Петербурге

Швартовка среди
мифов и рифов

Льву Шестову было тесно в рамках 
эпохи, сыном которой он оказался. 
Он был слишком свободолюбив.

Ледокол-музей «Красин» у набе-
режной лейтенанта Шмидта.
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БАСКЕТБОЛ Казанский клуб 
продлил серию побед
в Единой лиге до 12 игр

Счет на дюжину

Владимир Ильин

КАЗАНСКАЯ команда УНИКС, руководимая бывшим 
главным тренером сборной России Евгением Пашути-
ным, продлила серию своих побед в регулярном чемпио-
нате Единой лиги до 12 матчей. Очередным пострадав-
шим от баскетболистов из столицы Татарстана стал сара-
товский «Автодор», уступивший дома со счетом 70:97. 

Волжское дерби началось интригующе, хозяева бы-
стро повели с разницей в пять очков. На первый корот-
кий перерыв УНИКС ушел с небольшим преимуществом 
в счете (24:21), и долго ничто не предвещало разгрома. 
Но в заключительной четверти саратовцы откровенно 
сдали, крупно проиграв этот отрезок — 12:27. 

Лучшим бомбардиром у победителей стал родивший-
ся в крошечной Андорре испанец Хоаким Колом (21 
очко). На два балла за результативность меньше у его од-
ноклубника американца Кита Лэнгфорда. Причем гости 
показали великолепную реализацию дальних бросков — 
16 из 29. Пять метких выстрелов из-за дуги совершил 
Лэнгфорд, по три таких попадания у Колома, Антона 
Понкрашова и Константиноса Каймакоглу. 

— В Саратове при громкой и дружной поддержке мест-
ных болельщиков играть сложно. Мы ожидали, что будет 
жесткая, контактная игра, — сказал на послематчевой 
пресс-конференции наставник казанцев Евгений Пашу-
тин. — Наши ребята выстояли, показали характер в защи-
те. Была важна борьба за подбор, борьба в плотном физи-
ческом контакте. Задача была контролировать ритм все 
сорок минут игры, даже искусственно на него где-то вли-
ять. За счет защиты и контроля темпа удалось сделать ре-
зультат.

А вот как отреагировал на самое крупное поражение 
«Автодора»в этом сезоне исполняющий обязанности 
главного тренера Владимир Анциферов: «Настрой на 
игру был сумасшедший, потом что-то не получилось, и 
мы рассыпались целиком. Не попали много своих бро-
сков, без конца давали забивать сопернику трехочко-
вые».

Подмосковные «Химки» пытались замахнуться на ре-
корд Единой лиги по командной результативности в от-
дельно взятом матче. Дома повержена казахстанская 
«Астана» — 128:87. Высшее достижение турнира устояло. 
В начале декабря прошлого года той же «Астане» сара-
товцы сумели набросать в гостях 131 очко.

Зато матч в Подмосковье стал бенефисом Егора Вяль-
цева. Он набрал 40 очков (!), при этом 12 раз поразил 
кольцо соперника из-за дуги. Дюжина трехочковых по-
паданий — новый персональный рекорд Единой лиги. 
«Хвалю ребят за отличное понимание того, как пошла 
игра у Егора, — сказал рулевой «Химок» Римас Курти-
найтис. — Все почувствовали, что Вяльцев может заби-
вать сколько угодно. Тайрис Райс молодец, он сделал 17 
передач. Леша Швед здорово руководил всей командой».

МИНИ-ФУТБОЛ Сборная 
России стала второй 
на Евро-2016

Вернулись 
с «серебром»

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Сербии завершился чемпионат Европы 
по мини-футболу. В решающем мачте за золотые медали 
встретились команды России и Испании. К сожалению, 
оказать достойное сопротивление команде с Пиреней 
нашим футболистам не удалось. В результате поражение 
— 3:7. Отметим, что это «серебро» стало для нашей ко-
манды пятым в истории и третьим подряд на чемпиона-
тах Европы. В матче за бронзовые медали сенсационная 
сборная Казахстана оказалась сильнее сербов — 5:2.

Подводя итоги турнира, старший тренер сборной Рос-
сии Сергей Скорович отметил, что в финале соперник 
оказался гораздо сильней:

— Могу сказать, что итог для нас неутешительный, при 
этом мы уступили испанцам вполне заслуженно — они 
были лучше нас во всех компонентах, и остается только 
поздравить соперника, — цитирует Скоровича официаль-
ный сайт Российского футбольного союза.

Почему преимущество испанцев было таким серьез-
ным? Какие тактические задумки не сработали?
СЕРГЕЙ СКОРОВИЧ: Прежде всего, мы готовились к стандар-
тным положениям Испании, понятно, что они на очень 
высоком уровне. Готовились к прессингу, нельзя было 
ошибаться на своей половине поля. Но ошибки были до-
пущены. Пытались изменить ситуацию, что-то получа-
лось, были хорошие отрезки, могли забивать, но четыре 
мяча у команды уровня Испании отыграть архисложно. 
Преимущество соперника в счете и психологическое 
преимущество мешали нам и помогали сопернику. Они 
заставляли нас ошибаться — мы допускали просчеты. В 
конечном итоге эти мелкие нюансы повлияли на резуль-
тат.

Сказалось ли отсутствие Эдера Лимы?
СЕРГЕЙ СКОРОВИЧ: Отсутствие любого игрока влияет на ко-
манду. Конечно, мы в чем-то потеряли. Но те игроки, кто 
вышел на площадку, хотели победить, и мне не в чем их 
упрекнуть. Я поблагодарил всех за хорошую работу. Да, 
настроение у нас сейчас не из лучших, но с другой сторо-
ны, мы на протяжение трех чемпионатов Европы оказы-
ваемся в финале, шесть лет мы находимся в двойке силь-
нейших. Другие команды меняются — мы остаемся. Бу-
дем работать на наш будущий успех.  

ХОККЕЙ Сборная России, составленная из дебютантов, на мажорной ноте 
завершила чешский этап Евротура 

Даешь, молодежь!
Павел Петровский

Р
оссийская хоккейная сбор-
ная провела два матча в 
рамках чешского этапа 

Евротура. Напомним, что в пер-
вом матче наши хоккеисты, кото-
рые выступали в эксперимен-
тальном составе,  уступили чехам 
в серии буллитов — 2:3. Зато пере-
дохнув, команда под руководст-
вом Олега Знарка порадовала бо-
лельщиков и спустя день сумела 
добыть победу — 4:2. 

В первом периоде Любимов 
открыл счет, во второй двадцати-
минутке Семин увеличил отрыв 
до двух шайб. Однако чехи сда-
ваться не собирались и усилиями 
Кундратека и Бухтеле смогли 
счет сравнять — 2:2. Перелом на-
ступил в третьем периоде, когда 
Телегин и Гусев склонили чашу 
весов в нашу сторону. 

В следующий раз сборная Рос-
сии сыграет в рамках Евротура 
21 и 23 апреля против Швеции, а 
также 27 апреля против Финлян-
дии. В общем зачете турнира 
наша команда после проведен-
ных десяти матчей пока занима-
ет второе место с 15 очками, 
уступая шведам, у которых 23 
балла. 

Главный тренер нашей сбор-
ной Олег Знарок остался доволен 
результатом и похвалил команду 
за характер:

 — Скажу прямо — в целом от 
двух матчей, которые мы прове-
ли в Чехии, впечатления у меня 
положительные. Да, что-то полу-
чалось, а что-то нет, но во втором 
поединке чехов мы все-таки об-
ыграли. А особенно мне приятно, 
что обыграла их именно эта, мо-
лодая и перспективная команда. 
Я очень расстроился после пер-
вого матча — там мы тоже могли 
зацепиться, но где-то не повезло. 
И все же я благодарен ребятам за 
их самоотдачу, характер и бой-
цовские качества. Если бы матчи 
были спаренными, возможно, 
Илья Сорокин сыграл бы только 
одну игру, но так как был пере-
рыв, он успел спокойно восста-
новиться. Александром Семи-
ным как капитаном я тоже дово-
лен — он заводил команду и пол-
ностью справлялся со своей ро-
лью.

Также стоит добавить, что эк-
сперименты тренерского штаба 
нашей сборной с составом поло-
жительно охарактеризовал пре-
зидент Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк:

— Мне приятно, что в данный 
момент мы смогли сделать такую 
боевую команду, которая играет 
на высоком уровне в Евротуре. 
Такие смелые эксперименты и 
путь, который взяли наши трене-
ры, по сути создав две нацио-
нальные команды, — это правиль-
но. Тренеры видят перспектив-
ных ребят, дают этим парням 
возможность поиграть на высо-
ком уровне, поверить в себя. В ре-
зультате у Олега Знарка и его по-
мощников появляется выбор и 
возможность для маневра, что в 
конечно счете приносит пользу 
всему нашему хоккею.

ЦИФРА

6
РАЗ
сборная России выигрывала 
Еврохоккейтур. Последний успех 
пришел к нашим в сезоне 2012—
2013 годов.

Триумф Cкороходы Кулижников и Юсков стали нашими главными 
героями на чемпионате мира в Коломне

Лезвия сверкнули
Илья Трисвятский

Д
омашний чемпионат 
мира по скоростному 
бегу на коньках в под-
московной Коломне по-
лучился для россиян бо-

лее чем удачным. Законодателей 
мод в этом виде спорта, буквально 
рождающихся в коньках голлан-
дцев, обойти по числу наград не-
реально, поэтому наше второе ме-
сто в общем зачете фактически 
приравнивается к победе. Главны-
ми у хозяев льда героями турнира 
стали Денис Юсков, выигравший 
на дистанции 1500 метров третий 
раз подряд, и спринтер Павел Ку-
лижников, отличившийся «золо-
тым» дублем — на «пятисотке» и 
тысяче.

Юсков также взял «серебро» 
на тысяче, вторым по сумме двух 
забегов на «пятисотке» оказался 
Руслан Мурашов, «бронзу» в жен-
ской командной гонке преследо-
вания добыли россиянки Ольга 
Граф, Елизавета Казелина и Ната-
лья Воронина. Среди зарубежных 
спортсменов двумя победами от-
личились голландец Свен Крамер 
(5000 и 10 000 м), его соотечест-
венница Йорин Тер Морс (1000 и 
1500 м), чешка Мартина Саблико-
ва (3000 и 5000 м).

Денис Юсков на коронной для 
него «полуторке» повторил свои 
успехи на чемпионатах 2013 и 
2015 годов (в олимпийские сезо-
ны эти турниры не проводятся) и 
стал первым в истории скорохо-
дом, выигравшим «золото» на 
данной дистанции три раза под-
ряд.

— Это первый крупный старт, 
который я выигрывал дома, — 
сказал Денис после церемонии 
награждения. — Здорово помогла 
сумасшедшая поддержка три-
бун. Два моих главных голланд-
ских конкурента не заметили 
особой разницы в атмосфере на 
их домашнем катке в Херенвене 
и в Коломне. Накал страстей на 
трибунах был похожим, только 
сейчас, естественно, публика 
была за россиян. Для меня по-
следняя перед чемпионатом 
мира неделя подготовки оказа-
лась совершенно непростой, по-
тому что выступление на домаш-
ней арене накладывает особый 
отпечаток. Отрадно, что ны-
нешний сезон удается 
проводить на высо-
ком уровне. Как 
ни странно, 
день забе-

гов на «полуторку» оказался са-
мым спокойным: наконец-то эти 
старты наступили, и все преды-
дущие волнения остались поза-
ди. Раньше я много проигрывал 
на разгоне и на первых метрах 
дистанции, теперь это отстава-
ние сумел минимизировать.

Последние два дня чемпионата 
солировал Павел Кулижников, 
действующий рекордсмен мира 
на «пятисотке». В субботу на ты-
сяче он стартовал в предпослед-
нем забеге. Павел бежал, ориенти-
руясь на время лидировавшего к 
тому моменту Юскова. У товари-
ща по команде Кулижников выиг-
рал одну десятую секунды 
(1.08,33 против 1.08.43). Нашим 
ребятам оставалось подождать 
результатов соперничества все 
того же голландца Кьелда Нейса и 
американца Джоя Мантиа. Нидер-
ландскому спортсмену со време-
нем 1.08,47 все же удалось сде-
лать так, чтобы не весь пьедестал 
получился чисто российским. 
Алексей Есин (1.08,81) остался 
четвертым.

— Время у меня не особо 
быстрое, но что еще надо? 
Победа пришла, а потому я 
доволен, — признался Ку-
лижников. — Внутреннее 
волнение присутствовало, 
однако когда услышал ко-
манду стартера, то просто 
спокойно стал делать свое 
дело. День забегов на тысячу 
совпал с днем рождения мое-
го отца. Этот успех — пода-
рок для него!

Если и были какие-то 
сомнения насчет высту-
пления Павла, то это 
прежде всего касалось 
именно тысячи ме-
тров. На дистанции в 
два раза короче по-
давляющее боль-
шинство специали-
стов и мало-маль-
ски разбираю-
щихся в ско-
ростном беге 
на коньках 

б о -
л е л ь -

щ и к о в 
прочили побе-

ду исключительно 
россиянину.

Необходимо поя-
снить, что на «пятисотке» 
на турнирах такого ранга 

победитель и призеры 
определяются по сумме двух 

забегов. Спортсмен проходит 
дистанцию и по внутренней, и по 

внешней дорожкам ледового ова-
ла, а время здесь фиксируется с 
точностью до тысячных долей се-
кунды.

В первой попытке вызов фаво-
риту несколько неожиданно бро-
сил другой наш скороход — Рус-
лан Мурашов. Оба показали оди-
наковое время — 34,60 секунды. 
Непосредственно за победу два 
россиянина спорили в последнем 
забеге второй попытки. Кулиж-
ников прошел дистанцию четко и 
без сбоев, а вот Мурашов допу-
стил технический брак, его выно-
сило с внутренней дорожки на 
внешний радиус, что привело к 
потери драгоценных долей се-

кунды. Тем не 
менее второе 

место он за со-
б о й  с о х р а н и л 

(69,680 сек.). Ку-
лижников с результа-

том 69,026 стал первым 
в истории спринтером, ко-

торый на одном чемпионате 
мира выиграл и «пятисотку», и 

тысячу.
— Накануне эмоций у меня 

было больше, — признался Павел 
после уже второй для него церемо-
нии награждения. — Победу на ко-
ронной «пятисотке» пропустил 
через себя как-то спокойнее. Хотя, 
конечно, впечатления захлесты-
вают — все-таки две победы за два 
дня! Ну как это назвать? Круто, ко-
нечно!

Что касается «бронзовой» для 
наших девушек командной гонки 
преследования, то нужно заме-
тить: на чемпионатах мира забеги 
в этой дисциплине проводятся в 
более упрощенном формате, не-
жели на зимних Играх. В Коломне 
состоялись четыре забега, восемь 
команд были классифицированы 
по времени. На Олимпиадах же 
участники соревнуются по систе-
ме плей-офф — четвертьфинал, по-
луфинал, финал.

В коллекции уникального гол-
ландского конькобежца Свена 
Крамера после соревнований на 
подмосковном льду уже 24 золо-
тые награды, завоеванные на 
разных чемпионатах мира (по 
классическому многоборью и на 
отдельных дистанциях) с 2007 
года. При этом Свен даже еще не 

справил своего 30-летия, юбилей 
у него только в апреле.

— Я далек от завершения своей 
карьеры, — сказал Крамер. — На-
верное, еще два или три сезона 
точно буду бегать. Если и возьму 
потом перерыв, то наверняка 
еще вернусь. Силы у меня есть, 
жажда побед тоже. Жаль, что 
большой спорт покидает такой 
известный спортсмен, как Иван 
Скобрев. С ним было интересно 
соперничать.

Действительно, Иван Ско-
брев, который на три года старше 
Крамера, в Коломне официально 
распрощался с карьерой дейст-
вующего спортсмена. Высшие 
достижения Ивана — победы на 
чемпионатах мира и Европы 
2011 года по классическому мно-
гоборью, «серебро» на дистан-
ции 10 000 метров и «бронза» на 
«пятерке» в соревнованиях 
Олимпиады-2010 в канадском 
Ванкувере.

Таблица медалей ЧМ-2016

З С Б В
1. Голландия 6 5 5 16

2. Россия 3 2 1 6

3. Южная Корея 2 1 0 3

4. Чехия 2 0 0 2

5. Канада 1 1 2 4

6. США 0 3 2 5

7—8. Норвегия 0 1 1 2

7—8. Япония 0 1 1 2

9—10. Китай 0 0 1 1

9—10. Франция 0 0 1 1

У нашего Павла Кулижникова уже 
сложившаяся репутация лучшего 
конькобежного спринтера мира.

Обновленная сборная России сумела обыграть чехов — 4:2.

Акцент

 Великий голландец Свен 
  Крамер уехал из Коломны в 
    ранге уже 24-кратного обла-
          дателя золотых медалей 
                    мировых чемпионатов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Главным тренером олимпийской сборной России 
официально назначен Олег Браташ, который вхо-
дит в тренерский штаб ярославского «Локомоти-
ва». Контракт наставника рассчитан до весны 
2018 года.
— Здорово, что мой коллега по амплуа, в прошлом за-
мечательный вратарь «Крыльев Советов», а ныне 
тренер Олег Браташ займется таким важным 
проектом Федерации хоккея России. У него аналити-

ческий склад ума, фундаментальный подход к хок-
кею, он работал в штабе Валерия Брагина на моло-
дежном чемпионате мира, все это должно помочь в 
развитии наших перспективных игроков, многие из 
которых готовы будут в самом ближайшем буду-
щем постучаться в двери национальной команды, — 
сказал президент ФХР Владислав Третьяк.
Следующие зимние Олимпийские игры пройдут в 
южнокорейском Пхенчхане в 2018 году.

В матче за золотые медали наши футболисты не смогли 
справиться с испанцами.

ЕВРО-2016

Федеральные 
каналы 
покажут матчи 
чемпионата 
Европы 

ПО ПОЛНОЙ 
ПРОГРАММЕ

Артур Нанян

ИГРЫ сборной России по фут-
болу на групповом этапе чемпи-
оната Европы 2016 года, кото-
рый пройдет во Франции этим 
летом, покажут Первый канал и 
«Россия 1». 

Первый матч команды Леони-
да Слуцкого в рамках группы В 
против Англии (11 июня) в пря-
мом эфире будет транслировать 
Первый канал, а за встречами со 
Словакией (15 июня) и Уэльсом 
(20 июня) телезрители смогут 
наблюдать по «России 1». 

Ввиду того, что весной в Рос-
сии перевода часов на летнее 
время не будет, матчи Евро, в 
том числе с участием нашей 
сборной, начнутся на час рань-
ше, чем мы привыкли во время 
предыдущих розыгрышей круп-
ных футбольных форумов. Та-
ким образом, игры с Англией и 
Уэльсом россияне проведут в 
22.00 по московскому времени, 
а со Словакией — в 16.00.  

Отметим, что обладатели 
прав на телетрансляции уже до-
говорились между собой, в ка-

кой очередности они покажут 
матчи турнира во Франции. 
Первую игру Евро-2016 между 
хозяевами соревнований и Ру-
мынией (10 июня), а также один 
полуфинал, два четвертьфина-
ла, три встречи 1/8 финала и сам 
финал покажет Первый канал. В 
свою очередь «Россия 1» в пря-
мом эфире будет транслировать 
матч группы С между Польшей 
и Украиной (21 июня).

Остальные игры будут пока-
заны на еще одном федеральном 
канале — «Матч ТВ». При этом 
изначально субхолдинг «Матч» 
планировал трансляции всех 
игр Евро-2016, но в итоге канал 
покажет 39 матчей предстояще-
го турнира, в том числе один по-
луфинал, два четвертьфинала и 
пять встреч 1/8 финала. 

Ранее матчи чемпионатов 
мира и Европы делили между 
собой Первый канал и Всерос-
сийская государственная теле-
радиокомпания (ВГТРК). При 
этом некоторые игры могли по-
казываться не на «России 1», а 
на «России 2», но с появлением 
«Матч ТВ» большинство встреч 
будет транслироваться именно 
на этом канале. 

По традиции Первый канал 
выбрал для показа наиболее 
рейтинговые матчи, в основном 
с участием сборной России. При 
этом в отличие от Первого кана-
ла и «России 1» на «Матч ТВ» 
планируются не только тран-
сляции игр, но и много обзоров, 
а также программы с участием 
экспертов. Напомним, послед-
ние четыре матча наших футбо-
листов в отборочной компании 
Евро-2016 транслировались на 
Первом канале (Россия—Шве-
ция, Россия—Черногория), «Рос-
сии 2» (Лихтенштейн — Россия) 
и «России 1» (Молдавия—Рос-
сия).  

Несколько слов о том, как го-
товятся к показу матчей и тран-
сляциям во Франции. Телеканал 
TF1, который покажет все игры 
команды Дидье Дешама на груп-
повом этапе, объявил следую-
щие расценки на рекламу во 
время трансляции матчей хозя-
ев: от 23 до 225 тысяч евро за 
видеоролик. 

Минимальная стоимость 
установлена для самых ранних 
по времени встреч группового 
этапа, в том числе для игры Рос-
сии со Словакией. Реклама в 
матче Франции с Румынией бу-
дет стоить 190 тысяч евро, а с 
Албанией — 170 тысяч. 

Напомним, чемпионат Евро-
пы пройдет во Франции в тре-
тий раз, что является абсолют-
ным рекордом. Ранее по два 
раза финальную стадию турни-
ра принимали Бельгия и Ита-
лия. 

Матчи Евро-2016 пройдут на 
10 стадионах в Бордо, Лионе, 
Марселе, Ницце, Лансе, Лилле, 
Тулузе, Сен-Дени и Сент-Этье-
не. Игры турнира будут тран-
слироваться в 62 странах по 
всему миру. 
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По традиции 
Первый канал 
выбрал для показа 
наиболее рейтинго-
вые матчи, в основ-
ном с участием 
сборной России
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Раздражительность будет плохим 
советчиком. Постарайтесь пере-
ложить часть ответственности на 
плечи партнеров. Тогда будете 
меньше волноваться.

Телец
В финансовых делах звезды кате-
горически не советуют прини-
мать непродуманные решения: 
они чреваты слишком большими 
потерями.

Близнецы
В бизнесе сегодня вам обеспечен 
зеленый свет. Кроме того, стоит 
заниматься и домашними дела-
ми. Не упустите момент!

Рак
Вы можете заняться любыми де-
лами, не концентрируясь на неот-
ложных проблемах.

Лев
Вы наконец-то достигнете желае-
мого, однако это потребует от вас 
нестандартных решений.

Дева
Если вы сомневаетесь, не стоит 
браться за новое дело, но коли 
взялись, то доводите до конца.

Весы
Скоро вам представится возмож-
ность сделать рывок и добиться 
того, о чем вы долго мечтали.

Скорпион
Сегодня звезды предоставят вам 
уникальный шанс сделать важ-
ный личный выбор.

Стрелец
Вы ощутите прилив сил и энер-
гии, что позволит в ближайшем 
будущем возглавить большой 
коллектив и начать новое дело.

Козерог
Неплохой момент для поиска но-
вых источников дохода. 

Водолей
Постарайтесь быть собранными 
и дисциплинированными, а если 
надумаете отдыхать, то только 
активно. 

Рыбы
Наступило не лучшее время для 
попыток расширить свои сферы 
влияния.

15.02| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

ФАС выступила против акцизов 
на пальмовое масло
Сергей Куликов
www.rg.ru/art/1221690
ФАС не поддержала идею введения акциза на «вредные 
продукты». Об этом рассказала представитель ведомства 
Анна Мирочиненко. По ее мнению, введение акцизов не-
минуемо приведет к росту цен на маслосодержащие това-
ры. Кроме того, данный шаг лишит покупателей права вы-
бора при покупке продуктов. Я вот одного не пойму, зачем 
употреблять переработанные продукты (неважно, с паль-
мовым они маслом или без), пользы от них нет, а плохое  
настроение обеспечено. Делайте свою выпечку, кушайте 
свежие овощи, фрукты, сухофрукты. Клетчатка, витами-
ны, минералы — и будет вам счастье.
Роман Зелепупов

Багаж с пристрастием
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1221245
Досматривать пассажиров и багаж в аэропортах сможет не 
только полиция, но и служба безопасности. Она получит 
право открывать чемоданы и задерживать подозритель-
ных пассажиров. Такие меры планируется ввести к концу 
года. Но до этого момента охранники должны пройти ак-
кредитацию, чтобы получить полномочие носить оружие, 
и пройти обучение. Могу сказать одно, что служба безопа-
сности в некоторых аэропортах досматривает багаж без 
вашего присутствия! Меня так досмотрели уже. При полу-
чении багажа я обнаружил, что нет кодового замка, его 
просто кусачками или иным способом демонтировали! Я 
уже дома осмотрел свой багаж и убедился в этом, некото-
рые вещи, которые лежали в футляре, лежали «вверх нога-
ми», не так как я их складывал. Часть из них оказались не в 
том краю, где были до этого. Все это навело меня на мысль, 
что просто мой багаж был досмотрен без моего присутст-
вия! Но особых претензий не имею. У меня в багаже лежал 
ноутбук. Возможно, это и привело к досмотру без особых 
разрешений, ничего не тронули, все на месте! Зато теперь 
я чувствую себя в небе безопаснее!
Марат Гарипов

Собачка без ошейника
Юлия Воронина, Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1221576
Все бурно обсуждают планы государственного контроля 
над интернет-трафиком, поступающим в Россию из-за ру-
бежа.  А мне хочется задать вопрос — что нам скрывать? 
Даже если бы контроль коснулся нашей переписки, меня 
бы это не напрягло. «Привет, как дела? Я сейчас на лыжах 
пойду. Ты с нами? Давай-давай, не ленись!» И все такое, в 
таком же духе. Нет тайн, нет секретов! Да хоть весь мир 
пусть читает! А контроля боятся  бандиты.
Мира Иванова

Искусственный глаз могут напечатать 
на биопринтере
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1113910
Ученые хотят создать искусственный человеческий глаз в 
2027 году. Технология пока находится на стадии концепта. 
Авторы идеи хотят создать глазной протез, который будет 
«видеть» через различные цветные фильтры. Между ними 
можно будет переключаться, приняв специальную таблет-
ку. При этом картинка с протеза будет передаваться по Wi-
Fi прямиком на смартфон или планшет. Плюс — многократ-
но улучшенная острота зрения. По словам исследователей, 
больше половины технологий, необходимых для создания 
искусственного глаза, уже существует, а другая часть нахо-
дится на стадии разработки.  Хочется спросить: а сетчатку 
вы тоже будете печатать на своем волшебном принтере? 
Любой орган — это вообще-то сложная биологическая си-
стема, которая не равномерна по составу и структуре, и 
более того — она живая. 
Рудик Ресслер

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+3, снег

Санкт-Петербург 0...+2, снег

Анадырь -26...-24, облачно

Архангельск -5...-4, снег

Астрахань +2...+8, облачно

Благовещенск  -12...-10, облачно

Владивосток -11...-8, облачно

Волгоград +5...+5, дождь

Воронеж +4...+5, облачно

Екатеринбург -13...-8, облачно

Иркутск -17...-8, облачно

Казань -3...-3, снег

Калининград +2...+4, облачно

Краснодар +12...+17, облачно

Магнитогорск -15...-9, снег

Мурманск -5...-2, снег

Нижний Новгород 0...0, снег

Новосибирск -20...-12, солнечно

Омск -14...-10, облачно

Орел +3...+5, облачно

Оренбург -10...-7, облачно

Пермь -9...-6, облачно

Ростов-на-Дону +8...+11, дождь

Севастополь +14...+15, дождь

Симферополь +14...+15, облачно

Сочи +10...+14, дождь

Тамбов +2...+3, снег

Тюмень -15...-9, облачно

Уфа -9...-6, облачно

Хабаровск -22...-19, облачно

Челябинск -16...-9, облачно

Чита -15...-8, облачно

Элиста +6...+6, облачно

Южно-Сахалинск -19...-10, облачно

Якутск -37...-32, снег

Ярославль 0...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День снова ожидается 
пасмурный. Температура 
плюсовая. Атмосферное 
давление составит 745 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
обильный снегопад. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Резко похолодает. 
Пасмурно. Атмосферное 
давление останется без 
изменений.

Вчера сразу в 72 субъектах Российской Федерации состоялась XXXIV открытая Всероссийская массовая лыжная гонка «Лыжня 
России». Старт в ней приняли более полутора миллионов профессионалов и любителей этого вида спорта. Эта гонка является 
самым масштабным по количеству участников и географическому охвату зимним спортивным мероприятием в мире. Традиционно 
наиболее массово соревнования проводятся в Республиках Башкортостан, Татарстан, Мордовии, Красноярском крае, 
Новосибирской, Тверской, Саратовской, Свердловской, Челябинской и Московской областях, городах Москве и Санкт-
Петербурге. Тем более что увидеть уникальные моменты лыжной гонки и сохранить их для истории теперь стало проще — 
современная видеокамера весит заметно меньше, чем фотоаппарат, поэтому многие спортсмены с удовольствием берут 
их с собой на старт.

СОБЫТИЕ 

14.02|ВОСКРЕСЕНЬЕ

МИКРОФИНАНСОВЫЕ орга-
низации, о которых «РГ» пишет 
на 4-й полосе, популярны ввиду 
целого ряда причин, первой из 
которых я бы назвал легкомы-
слие заемщиков. Думаю, люди 
воспринимают данные учрежде-
ния как что-то не совсем серьез-
ное: мол, банк реально способен 
отнять права или заблокировать 
какой-нибудь вклад, а эти что 
могут? Разумеется, коллекторы 
нередко действуют как бандиты, 
но каждый должник в первую 
очередь обязан понимать, что 

приходят они не просто так, дол-
ги надо отдавать. Вторая причи-
на бытовая. Кредиты берутся не 
от хорошей жизни: жена дома 
требует, ребенок орет, да и есть 
банально хочется. Миллионы та-
ким бедолагам не нужны, а вот 
несколько быстрых тысяч было 
бы неплохо, авось в следующем 
месяце разбогатею и верну. 
Дальше подключаются наша фи-
нансовая безграмотность и пер-
вый упомянутый мной пункт. Ну 
и, разумеется, надо учитывать 
количество профессиональных 
должников с плохой кредитной 
историей и официально безра-
ботных, фрилансеров. Стоит ли 
удивляться, что в обычных бан-
ках они просто не получат ссуду, 
а в микрофинансовых организа-
циях — всегда пожалуйста. 

При нынешнем потоке ин-
формации вряд ли кто-то не зна-
ет о безумных процентах микро-
займов, о таких бравых ребятах, 
как коллекторы, наконец, о том, 

что и здесь в случае просрочки 
нужно отвечать по закону. Одна-
ко деньги по-прежнему берут. 
Препятствовать работе микро-
финансовых организаций не сле-
дует — это часть экономики, дей-
ствительно спасающая тысячи 
семей. Кроме того, многие рос-
сияне по-честному возвращают 
микрокредиты и пользуются 
ими на регулярной основе. На-
верное, есть только два эффек-
тивных способа исправить поло-
жение (если не касаться работы 
коллекторов). Юридически 
просвещать общество — объя-
снять, на что требуется обратить 
особое внимание при оформле-
нии договора. А также устано-
вить более или менее единую си-
стему заключения этих догово-
ров, в частности, наказывать все 
финансовые организации за пре-
словутый мелкий шрифт. Чаще 
всего проблема именно в этом.

Подготовил Кирилл Карандюк

ИНИЦИАТИВА  Сайты будут блокировать 
без решения суда
www.rg.ru/art/1221942

ВИДЕО  Российский вездеход покорил Интернет
www.rg.ru/art/1221901

ПРИРОДА  Когда на Земле исчезнут океаны
www.rg.ru/art/1222323

КОСМОС  Астрономы обнаружили одну из самых 
массивных черных дыр во Вселенной
www.rg.ru/art/1222288

ЗДОРОВЬЕ  Какие продукты защищают от диабета
www.rg.ru/art/1222248

НАУКА  Нейробиологи раскрыли тайну одиночества
www.rg.ru/art/1222340

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Эдгард Запашный
народный артист РФ
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